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ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

ДОРОГО И ПУСТО
Почти 20% квартир в столичных новостройках 

не востребовано
Значительная часть квартир в 

новостройках Московского реги-
она неликвидна, то есть подолгу 
не может найти покупателя. Такую 
статистику приводят специали-
зирующиеся на столичной недви-
жимости и девелопменте каналы 
в социальных сетях. Причины нелик-
видности заключаются в неудобном 

расположении, плохих видах из окна 
и экологических параметрах, кон-
тингенте соседей, рассказали мо-
сковские риелторы. Где находятся 
неликвиды и можно ли приобрести 
такую недвижимость с серьезной 
скидкой — выяснял «МК».

Читайте 3-ю стр.

Апофеоз всенародного горя. Так представле-
ны в официальных хрониках события 100-летней 
давности, связанные со смертью Ленина. Хотя 
жило ведь тогда в стране немало тех, кто скорбеть 
из-за его кончины вроде бы не должен: пред-
ставители дискриминированных большевиками 
категорий населения. Среди них — духовенство 
и верующие. Однако высшие иерархи право-
славной церкви присоединились к хору собо-
лезнований. А кое-где прошли поминальные 
службы по умершему вождю — порой весьма 
своеобразные.

Читайте 5-ю стр.

Митрополит Евдоким: 
«Пусть могила эта родит еще 
миллионы новых Ленинов»

КРЕСТ ДЛЯ ГЛАВНОГО АТЕИСТА

«ТЫ — 
ЛИЧНОСТЬ, 
ТАЛАНТ, 
ДРУГ»
Леониду 
Ярмольнику — 
70 лет!

Читайте 7-ю стр.

ЗАГОЛОВОК ДНЯ — 
«ВОЙНА С РОССИЕЙ 

В БЛИЖАЙШИЕ 20 ЛЕТ»
Европейская пресса снова жжет. В один 

день — пятницу, 19 января, — сразу во многих 
газетах, со ссылкой на разные источники 
опубликованы предсказания неизбежности 
войны с Россией буквально в ближайшие 
годы.

Так, немецкие Bild и Tagesspiegel ши-
роко цитируют своего министра обороны 
Бориса Писториуса: «Мы слышим угрозы из 
Кремля почти каждый день — в последнее 
время снова в адрес наших друзей в стра-
нах Балтии. Поэтому мы должны учитывать, 
что Владимир Путин может однажды даже 
напасть на одну из стран НАТО. Наши экс-
перты предполагают, что это было бы воз-
можно во временном промежутке от пяти 
до восьми лет». 

А английская Daily Telegraph повторяет 
за председателем военного комитета НАТО, 
нидерландским адмиралом Робом Бауэром: 
«Мы должны осознать, что то, что мы живем 
в состоянии мира, — это не нечто само со-
бой разумеющееся. И именно поэтому мы 
готовимся к конфликту с Россией». 

Ну и огромный заголовок на первой 
полосе для самых недогадливых: «НАТО 
предупреждает о войне с Россией в сле-
дующие 20 лет».

В общем, «хватай вокзал, перрон 
отходит...» 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат

ВЛАДИМИР ЛЕНИН 
И МОДЕЛЬ БУДУЩЕГО

УКРОЩЕНИЕ САНКЦИЙ: 
ТРУДНЫЙ ГОД ПРЕМЬЕРА МИШУСТИНА

Четвертый год работы правительства под руководством 
Михаила Мишустина принято считать «периодом пересбор-
ки». Экономике нашей страны удалось адаптироваться к 
новым реалиям после «шокового» с точки зрения беспре-
цедентных санкций Запада 2022-го. Впрочем, с момента 
прихода на пост премьера в 2020-м каждый год Мишустина 
был сложнее предыдущего. Работая над решением задач, 
поставленных президентом, правительство то и дело 
сталкивалось с новыми, часто неожиданными вызовами, 
так что преодолевать трудности для главы кабмина уже 
стало естественным состоянием. Читайте 4-ю стр.

Правительство обеспечило рост 
экономики России

Читайте 3-ю стр.
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В воскресенье, 21 января, в микро-
районе Текстильщик в Донецке был об-
стрелян рынок и ближайшие к нему дома 
и магазины. Как сообщает глава региона 

Денис Пушилин, на момент написания 
материала в результате обстрела есть 
информация о 25 погибших и по меньшей 
мере 20 раненых. Это самый крупный 

обстрел жилого массива со времен на-
чала СВО. «МК» рассказывает об обста-
новке после обстрела. 

Читайте 2-ю стр.

ЧЕРНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ ДОНЕЦКА

Самый кровавый 
обстрел за всю 
историю СВО

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Антон ЛОМАКИН, 
Августин СЕВЕРИН и др.

ХОЗЯЙКА ДРАЧЛИВОЙ ДВОРНЯГИ ЗАПЛАТИТ 
ЗА НЕРОЖДЕННЫХ ЩЕНКОВ

Выплатить компенса-
цию хозяйке пса за то, 
что тот вынужден был 
пропустить важные спа-
ривания, придется жи-
тельнице Магадана. Со-
ответствующее решение 
принял Верховный суд 
Российской Федерации.

Как стало известно 
«МК», причиной перво-
начального иска стало 
нападение дворняги на 
немецкого шпица. Обоих 
животных выгуливали их 
хозяйки, только дворняга 
гуляла без ошейника и на-
мордника, что и позволи-
ло ей проявить агрессию 
к маленькой породистой 
собачке. В результате на-
падения шпиц получил 
серьезное увечье. Рас-
ходы хозяйки пса на об-
следования, медикамен-
тозное и хирургическое 
лечение составили 84 

тыс. руб. В своем иске она 
потребовала от хозяйки 
беспородного животного 
компенсировать эти за-
траты, моральный вред и 
судебные расходы. Кроме 
того, хозяйка шпица про-
сила взыскать с владели-
цы дворняги упущенную 
выгоду в связи с пропу-
ском двух запланирован-
ных вязок — 70 тыс. руб.

Суд первой инстанции 
удовлетворил требова-
ния истицы частично, в 
частности, упущенную 
выгоду он оценил в 49 
тыс. руб. А когда дело по-
пало в кассационную ин-
станцию, была отменена 
даже эта выплата. Судьи 
мотивировали это тем, 
что деньги за вязки — чи-
сто гипотетическая выго-
да, ее могло и не быть. Но 
хозяйка пострадавшего 
животного обратилась в 

Верховный суд, и высшая 
инстанция нашла жалобу, 
подлежащей удовлетво-
рению. Судебная колле-
гия указала на то, что 
суды проигнорировали 
справку, выданную клу-
бом, в котором состоит 
шпиц. А там, между про-
чим, сообщается, что по-
страдавший шпиц имеет 
не один титул, а потому 
весьма популярен среди 
соклубниц. Ежегодно у 
него проходит 5 плановых 
вязок, а к моменту траге-
дии в клуб уже поступили 
две заявки на спарива-
ние. Стоимость вязки 
— 35–40 тыс. руб., так 
что величина упущенной 
выгоды даже занижена. 
Поэтому решения апел-
ляционного и кассаци-
онного судов отменены, 
дело отправлено на новое 
рассмотрение.

ГЛЫБА ЛЬДА ПРОБИЛА ГОЛОВУ 
ГОДОВАЛОМУ РЕБЕНКУ

Сосулька упала с крыши 
девятиэтажного дома на 
улице Зои и Александра 
Космодемьянских на годо-
валого ребенка. Девочка 
в тяжелейшем состоянии 
госпитализирована в реа-
нимацию. 

Как стало известно 
«МК», 21 января родители 
малышки приехали вме-
сте с ней в гости к своим 
друзьями. ЧП случилось, 
когда семья стояла у подъ-
езда возле домофона и 
набирала код квартиры. 
Автокресло со спящей 
крохой держал отец. Все 
произошло в считаные 

секунды. Упавшая с кры-
ши ледяная глыба (15 на 15 
сантиметров) попала пря-
мо на автокресло с девоч-
кой. Удар был такой силы, 
что от конструкции даже 
отлетели куски. Малыш-
ка госпитализирована в 
реанимацию с переломом 
свода черепа. Врачи бу-
дут проверять, насколько 
сильно травмирован мозг. 
Ледяной кусок ударил и 
маму крохи, а также выбил 
из ее рук торт. Женщина 
отказалась от госпитали-
зации, чтобы дежурить 
возле реанимации, где 
находится малышка.  

ШКОЛЬНИК СЛОМАЛ РУКУ, 
ДЕЛАЯ САЛЬТО НА БАТУТЕ

Серьезный перелом 
руки получил столичный 
восьмиклассник в выход-
ные в батутном центре на 
Кутузовском проспекте. 
Школьник отправился 
туда отрабатывать эле-
менты, которые прохо-
дил в акробатической 
секции. 

Как стало известно 
«МК», 20 января 14-летний 
подросток около 18.00 
пришел на батуты с двумя 
друзьями. По словам со-
трудника центра, ребята 
стали нарушать технику 
безопасности практиче-
ски сразу же, как оказа-
лись в зале. Они начали 
перепрыгивать с батута 
на батут, на что работник 
сделал им замечание. 

Затем к ресепшен по-
дошли другие клиенты, 
и сотрудник вышел к ним. 
Когда он снова вернулся 
в зал, один из подрост-
ков стал делать переднее 
сальто, в ходе которого 
приземлился на свою 
руку и сломал ее. 

В ходе разбирательства 
оказалось, что подростки 
завысили свой возраст. 
Перед посещением они 
сказали сотруднику, что 
им уже исполнилось 18 
лет, а также поставили 
другую дату рождения 

в анкетах. 
Один из юно-
шей показал 
водитель-
с ко е уд о -
стоверение, 
второй уже 
значился в 
базе (туда 
заносят по-
сетителей, 
которые 
ранее при-
несли раз-

решение от родителей). 
Поэтому администратор 
не стал требовать па-
спорта у гостей. Однако 
он дал прочитать технику 
безопасности поведения 
на батуте. Кстати, ранее 
приятели пострадавшего 
подростка уже посещали 
батутный центр. Правда, 
тогда им тоже указыва-
ли на нарушение правил 
техники безопасности — 
они перепрыгивали че-
рез батут и находились на 
одном батуте вдвоем. 

Пострадавший школь-
ник был госпитализиро-
ван с сочетанным пере-
ломом нижних концов 
локтевой и лучевой ко-
стей. Ему провели опе-
рацию и вставили спицы. 
Парень чувствует себя хо-
рошо и в ближайшие дни 
будет выписан домой. За-
нятия в акробатической 
секции, где занимается 
мальчик, скорее всего, 
придется отложить.  

Дорогомиловская меж-
районная прокуратура 
контролирует установле-
ние всех обстоятельств и 
причин произошедшего, 
а также ход и результаты 
процессуальной провер-
ки, проводимой по данно-
му факту. 

ПЕДОФИЛ ДЕЛАЛ ИНТИМНЫЕ ФОТО ДЕТЕЙ ВО СНЕ
37-летнего педофила, 

который знакомился с 
матерями-одиночками, 
чтобы иметь возмож-
ность устраивать порно-
фотосессии с их детьми, 
задержали стражи поряд-
ка в одном из городов на 
северо-западе Подмо-
сковья.  

Как стало известно 
«МК», одной из жертв не-
годяя стала 12-летняя Ка-
рина (имя ребенка изме-
нено). Мужчина, инженер 

по специальности, позна-
комился с матерью девоч-
ки в Интернете. Он стал 
приглашать и мать, и дочь 
(в то время ей было три 
года) на прогулки, дарил 
ребенку подарки и играл с 
ней. В 2018 году мужчина 
уговорил родительницу 
отпустить девочку — в то 
время она училась в пер-
вом классе — погулять в 
парк. Прогулка затянулась 
и закончилась ночевкой 
дома у злодея. Друг семьи 

и раньше приглашал маму 
девочки к себе, расска-
зывал подробности своей 
биографии, упоминал, что 
работает в солидной го-
сударственной компании 
на серьезной должности, 
проживает со своей мате-
рью. Поэтому женщина в 
тот раз без опаски отпу-
стила дочь на ночевку. 

А в январе этого года 
с ней связались стра-
жи порядка. Они пояс-
нили, что ее приятель 

подозревается в сексу-
альных домогательствах к 
детям. При обыске в доме 
мужчины в его компью-
тере нашли фотографии 
пикантного содержания. 
Негодяй знакомился с 
матерями-одиночками, 
завоевывал доверие и 
получал возможность 
оставаться наедине с 
детьми. 

В настоящее время воз-
буждено уголовное дело, 
мужчина задержан.

АКТРИСУ ЛАРИСУ ЛУЖИНУ 
ПОСАДИЛИ НА ДИЕТУ ИЗ-ЗА ЗДОРОВЬЯ

Актриса Лариса Лужи-
на, попавшая в больницу 
некоторое время назад, 
уже выписалась из медуч-
реждения и активно гото-
вится к поездке в Санкт-
Петербург. 

Как стало известно 
«МК», 84-летней Ларисе 
Анатольевне пришлось 
провести в больнице две 
недели. Врачи старались 
улучшить ее самочувствие 
и поправить здоровье. 
Сейчас актриса находится 
дома и следит за давле-
нием и пульсом. Со слов 
знакомых, давление у нее, 
хотя и скачет, но в прин-
ципе имеет нормальные 
показатели, а вот пульс 
учащен, также есть про-
блемы с дыханием. 

Врачи подобрали ак-
трисе медикаменты для 
стабилизации сердечного 
ритма и велели спустя три 

месяца снова обследо-
ваться. Также Ларисе Ана-
тольевне показана диета. 
Однако этот пункт вызы-
вает у нее самые большие 
сложности, так как сле-
довать всем инструкци-
ям в питании непросто. 
Актриса старается есть 
геркулесовую кашу и от-
казывается от острых 
блюд. В конце ме-
сяца она соби-
рается ехать 
в  С а н к т-
Петербург 
на меро-
приятия, 
связан-
ные с оче-
редной 
годовщи-
ной осво-
бождения 
Ленинграда 
от фашистской 
блокады. 

МИГРАНТЫ СТАЛИ ЧАЩЕ 
ПРИСТАВАТЬ К ПОДРОСТКАМ

Резкий рост числа пре-
ступлений, совершенных 
мигрантами в отношении 
несовершеннолетних мо-
сквичей, зафиксирован в 
столице в 2023 году. При-
чем большинство крими-
нальных деяний связано с 
действиями сексуального 
характера.

Как стало известно 
«МК», всего за 12 меся-
цев зафиксировано 111 
обращений по престу-
плениям, совершенным 
иностранцами и лицами 
без гражданства против 
москвичей-детей. Годом 
раньше таких заявлений 
было всего 80. Возбужде-
но 97 уголовных дел (год 
назад — 70). 77 из них (год 
назад — 52) касаются пре-
ступлений против поло-
вой неприкосновенности, 
в том числе 42 дела воз-
буждены по статье УК «На-
сильственные действия 
сексуального характе-
ра». Правда, эксперты не 
склонны считать ситуацию 
совсем уж катастрофиче-
ской. Абсолютное боль-
шинство преступлений 
с интимным подтекстом 
не связано напрямую с 
насилием, а указывает в 
первую очередь на сек-
суальную распущенность 
гостей из-за рубежа. Это 
поцелуи, поглаживания 
в общественном транс-
порте, демонстрация 
половых органов и т.д. 

Кроме того, информация 
об извращенцах стала 
регулярнее попадать в 
Интернет, в том числе с 
видеодоказательствами, 
а поскольку следовате-
ли ведут постоянный мо-
ниторинг соцсетей, то и 
уголовные дела по этим 
фактам возбуждают го-
раздо чаще. 

Также за 2023 год в суд 
было передано 63 уголов-
ных дела, в которых пре-
ступниками оказывались 
мигранты, а жертвами — 
дети и подростки. 51 из 
них имеет сексуальный 
подтекст (год назад 50 
и 30 соответственно). 25 
обвиняемых по делам яв-
ляются гражданами Тад-
жикистана, 14 — Узбеки-
стана, 8 — Кыргызстана, 
2 — Азербайджана, еще 
14 — гражданами других 
стран. 

Что касается юных 
иностранцев, нарушив-
ших закон, то на счету 
мигрантов-подростков в 
2023 году в Москве было 
8 преступлений (годом 
ранее — 6), в том числе 
4 связаны с половой не-
прикосновенностью, 3 
имущественных престу-
пления и 1 случай неза-
конного оборота наркоти-
ков. В суд передано 13 (11) 
дел, среди обвиняемых 
— 7 юных граждан Таджи-
кистана, 4 — Узбекистана, 
1 — Кыргызстана.

МАЛЬЧИК ПОГИБ, СЪЕВ МАМИНЫ 
ТАБЛЕТКИ ОТ АРИТМИИ

Оставленные без при-
смотра сердечные лекар-
ства стали причиной ги-
бели годовалого ребенка 
19 января на юго-западе 
Москвы. Пока женщина ве-
шала белье, мальчик взял 
в рот четыре таблетки от 
аритмии, и у него остано-
вилось сердце.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла в квар-
тире на улице Академика 
Бакулева, когда 37-летний 
глава семьи, по профес-
сии автомеханик, был на 
работе. Дома оставалась 
его 37-летняя супруга. Она 
занималась воспитанием 
8-летней дочки и годова-
лого сына. 

В роковой день днем она 
развешивала белье на бал-
коне. Малыш добрался до 
таблеток, которые лежа-
ли на тумбочке, и съел не-
сколько штук. Лекарства 
принимала его мать из-за 
проблем с сердцем.Когда 
дама стала собираться за 
старшей дочерью в школу, 
мальчику стало плохо — он 
посинел, потерял созна-
ние. Медики пытались реа-
нимировать ребенка, но он 
скончался. Позже, обна-
ружив вскрытую упаковку 
с лекарствами, которые 
лежали в доступном для 
ребенка месте, несчастная 
мать недосчиталась четы-
рех таблеток.

telegram:@mk_srochno
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Об обстреле рынка стало извест-
но в воскресенье около 10 утра 
по московскому времени. Всего 
было совершено шесть артнале-

тов прицельно по местам скопления людей. 
Обстрел велся из подконтрольной ВСУ Авде-
евки с применением реактивных систем зал-
пового огня. Как отмечает глава региона Денис 
Пушилин, рынок подвергся атаке ВСУ в вос-
кресенье, то есть именно в то время, когда там 
наиболее многолюдно. Следственный комитет 
России уже начал расследование. 

Рынки в микрорайоне Текстильщик Киров-
ского района Донецка уже не первый раз стано-
вились целью ВСУ. Особенно часто они били по 
ним в 2022 году. Тогда тоже были как погибшие, 
так и раненые. Но никогда на них не происходило 
того, что произошло в это воскресенье.

Об этом говорят и местные жители. Они от-
мечают, что «такого давно не было» и это «один 
из самых сильных ударов за последнее время». 
Фотографии, выложенные в социальных сетях, 
это подтверждают. Прилавки перебиты, среди 
осколков валяются остатки товаров: мандарины, 

бананы, яблоки. Фотографы запечатлели и ра-
неных людей, лежащих под завалами. 

В числе пострадавших оказались как пен-
сионеры, так и дети. Заместитель Республи-
канского травматологического центра Вадим 
Оноприенко рассказал Донецкому агентству 
новостей, что «к ним поступили пациенты с ме-
ста обстрела с минно-взрывными травмами». 
Он отметил: «Там торговали самые незащи-
щенные слои населения — пенсионеры. По-
пали в те торговые ряды, где бабушки торгуют 
соленьями». О пострадавших детях сообщил 
глава региона Денис Пушилин. Они находятся 
в состоянии средней тяжести. 

В чатах района очень напряженная об-
становка. Местные жители устраивают пере-
кличку продавцов. «На овощах Алёну ранило?» 
— спрашивает местный житель. Ответ внушает 
надежду: «Да, ее забрала «скорая». Только что 
прооперировали, операция прошла успешно». 
«Наташу с овощей убило, Иру с пекарни», — де-
лится Анастасия. «Эрик тяжело ранен, его жене 
Марине оторвало ногу. Сменщице Вике — голо-
ву», — пишут местные жители. «На кондитерке 
2 парня работали, Ваня и Артем, что с ними? 
Никто не знает?» — пытается выяснить Сергей. 
К счастью, хотя бы с ними все хорошо. 

Рассказы очевидцев тоже ужасают: «Я 

на машине стоял через дорогу, а сосед был 
здесь, по этому рынку бегал, собирался что-то 
там купить. Я ему звоню, а он не отвечает. Не-
сколько раз позвонил. Потом кто-то подошел, 
взял у него из кармана телефон, позвонил и 
сказал, что он лежит мертвый. Сам я видел 
человек 5 погибших, а сколько раненых внутри, 
я не знаю». 

Еще одна местная жительница Татьяна 
поделилась: «Я торгую около банка, не прям 
на рынке. Я услышала прилет и спряталась под 
стол, за которым торгую. Смотрю — дым, люди 
закричали, женщина какая-то плачет... Дым 
столбом, выбиты стекла в магазине». 

Единственный свет во время таких страш-
ных дней — это неравнодушие людей. Чаты 
ДНР заполнили благодарности за оказанную 
помощь. «Спасибо всем сотрудникам «Гер-
кулес MOLOKO», что спустили людей в под-
вал», — пишет Анна. «Спасибо водителю 87-го 
маршрута! В момент обстрела мужчина всех 
забрал. Он был невозмутим, несмотря на па-
нику!» — благодарит местная жительница. 
«Человек помогал вывозить пострадавших с 
рынка на своей «Газели». Машины «скорой» 
попросту не справлялись с таким количеством 
пострадавших, поэтому он взял часть работы 
на себя», — рассказывают дончане. Послед-
ствия же обстрела помогают ликвидировать 
волонтеры. 

Воскресенье, 21 января, — действительно 
черный день как для самих дончан, так и для 
всех жителей России. День траура и скорби. 
Редакция «МК» выражает соболезнования род-
ственникам всех погибших и желает скорейшей 
поправки всем пострадавшим.

 Елизавета КАЛАШНИКОВА.

СПОКОЙНО 
НЕ БУДЕТ

Чтобы потом не расстраиваться — как 
же так-то, победили же на Украине, давайте 
уже спокойно поживем, — нужно уже сейчас 
приучать себя к мысли, что спокойно теперь не 
будет еще очень долго. Потом, когда-нибудь, 
может, и будет, жаль только — жить в эту пору 
прекрасную уж не придется — ни мне, ни тебе. 
Либералы же хотели, как в Америке? Вот, меч-
ты сбываются. США — вечно и перманентно 
воюющая страна… (Сарказм.)

На прошедшей неделе как-то очень кучно 
пошло: кто только не голосил, что «Путин не 
остановится», что НАТО надо готовиться к войне 
с Россией. Сроки разные назывались — и 3–5 
лет, и 20 лет. Эстония вообще решила постро-
ить на восточной границе линию обороны из 
600 бункеров — чтобы от российской агрессии 
защищаться. На днях стартуют и крупнейшие 
со времен «холодной войны» учения НАТО в 
Европе — 90 тысяч человек будут аж три месяца 
проводить маневры.

Президент Франции Эммануэль Макрон 
призвал оборонную промышленность страны 
наращивать производство, пока Европа борется 
за увеличение поставок оружия для поддержки 
Украины. Да, собственно, вся старая Европа 
(точнее, правящие элиты) пытается как-то рас-
качать свой ВПК. Вплоть до того, что звучат 
предложения взять военную промышленность 
под контроль государства (привет адептам ры-
ночной экономики).

Вот только раскачать частный ВПК можно 

лишь под гарантии того, что инвестиции в новые 
производственные площадки, станки, обору-
дование и рабочую силу окупятся. Что будет 
рынок сбыта. А этот рынок — война.

Причем война бесперспективная (даже 
если не брать вариант «весь мир в труху»), ко-
торая будет ослаблять и Европу, и Россию, к 
радости догадайтесь кого. По поводу беспер-
спективности. Посмотрите, как чуть меньше чем 
за два года изменилась риторика: от «страте-
гического поражения России на поле боя» она 
дошла до макроновской формулировки: «Мы не 
можем позволить России думать, что она побе-
дит». А по поводу радости для сами знаете кого, 
стоит процитировать выступление словацкого 
евродепутата Мирослава Радаковского: «Если 
вы не прекратите снабжать Украину оружием и 
убивать славян, мы, славяне, объединимся как 
братья, и я верю, что мы объединимся и уни-
чтожим Западную Европу. Я уверен, что никто 
здесь этого не хочет. Украинский конфликт — это 
проблема США, это их интересы. Европейский 
союз станет вассалом США. Мы должны начать 
мирные переговоры без участия Америки. Мы 
должны остановить это убийство».

Радаковский, однако, ошибается — ЕС 
уже является вассалом США. И Россию обяза-
тельно втянут в новый вооруженный конфликт. 
Прибалтийские лимитрофы уже стараются изо 
всех сил. Послушайте Путина: «То, что сейчас 
происходит в Латвии, в других прибалтийских 
республиках, когда русских людей выбрасы-
вают просто за кордон, это очень серьезные 
вещи, затрагивающие напрямую безопасность 
нашей страны». Путин жестко предупредил 
Прибалтику (а на деле — всю Европу). Прямо 
чем-то украинским повеяло, не находите? Ну 
и плюс ко всему у нас есть анклав — Калинин-
градская область. Лучшего места для прово-
каций, чтобы заставить Россию ответить силой, 
просто не найти.

Силой отвечать придется. Придется пере-
стать бояться быть сильными, как США, как 
СССР, как Российская империя (выбирайте). 
А значит, милитаризация — в самом широком 
смысле и во всех сферах жизни — неизбежна 
и необходима как воздух. Так что покой нам 
только снится. Но либо так, либо отдельные 
мелкие колонии.

Тем более что процесс роста сепаратизма 

запущен внутри страны и запущен по болез-
ненной линии межнациональной розни. Либе-
ральные СМИ радостно рассказывают, как в 
Башкирии начались «массовые протесты» из-за 
ареста «защитника шихана» и «экологического 
активиста». За скобки этими СМИ выносится, 
однако, что он — националист и сепаратист. 
И основная цель его деятельности — раскол 
общества и отделение Башкирии от России. И 
арестовали его не за «экологию». Но зачем об 
этом упоминать? Ведь тогда читатель может 
решить, что «кровавый режим» не такой уж и 
«кровавый».

Помимо сепаратизма используется и 
огромная проблема мигрантов. Очень хорошо, 
что жестко реагирует Следственный комитет. С 
его подачи суд на неделе отправил в СИЗО на 
два месяца главаря узбекского землячества 
«Ватандош» Усмана Баратова, который «ущем-
лялся» от слова «русский» и сравнил наших 
солдат с «петухами». Стоит заметить, что пред-
ставители официальных узбекских организаций 
в России назвали Баратова самозванцем.

«Базу» на эту тему выдал вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой: «Все эти национальные 
диаспоры, землячества и общины не что иное, 
как легализованные мафиозные структуры. 
Чем эти «землячества» лучше таких же, но кор-
сиканских или сицилийских? Так же подкупают 
местную власть, «отмазывают» собственных 
боевиков, «крышуют» полулегальный бизнес 
и запугивают всех остальных. Пора заканчи-
вать с межнациональным либерализмом. В 
России не должно быть места параллельным 
структурам со своими законами, обычаями и 
властью. Только четкое следование нормам 
российского законодательства и поведения. 
Во всех остальных случаях — немедленная 
и жесткая реакция со стороны государства». 
Осталось только начать лечить болезнь, а не 
купировать симптомы.

И если бы только эту болезнь надо было 
начинать лечить немедленно. Мы ведь чудесным 
образом опомнились всего-то пару лет назад. 
Проблем накопилось — куда ни глянь. Какое уж 
там — спокойно пожить…

МЕСТЬ ГРАЖДАНСКИМ
Бандеровская логика ударов 
ВСУ по мирным жителям 
Донецка и других 
российских городов
Киевские власти перешли на террори-
стические методы борьбы с Россией, 
и Запад эту тактику одобряет. Это 
подтверждают удары ВСУ по мирным 
жителям Донецка, Воронежа, Бел-
города, других российских городов. 
Методы борьбы с террористами из-
вестны: никаких переговоров, пол-
ное уничтожение. Военный эксперт, 
бывший офицер армии США Станис-
лав Крапивник рассказал «МК», каким 
образом можно воздействовать на 
террористический киевский режим и 
его западных кураторов.

Предновогодний обстрел Воронежа, когда 
в центре города были убиты более двадцати 
мирных жителей, включая женщин и детей, по-
казал, как будет действовать Киев в условиях, 
когда на поле боя он не может добиться никаких 

успехов. При этом США, другие страны НАТО ни 
словом не осудили тот теракт. Напротив, дали 
Зеленскому в Давосе карт-бланш на новые 
преступления. И они последовали.

В ночь на воскресенье, 21 января, украин-
ские беспилотники атаковали Орел, Смоленск, 
Курск, другие города. А утром ВСУ зверски 
обстреляли микрорайон Текстильщик в Киров-
ском районе Донецка. Не менее 25 гражданских 
людей погибло.

«Это не обстрел, — говорит военный ре-
портер Александр Сладков, — это террористи-
ческая атака. Если у ВСУ провал на фронте, они 
бьют по мирным жителям. У них провал за про-
валом, отсюда у нас такая высокая статистика 
гибели простых гражданских людей».

«Мстят. Мирным. За свои проблемы под 
Артемовском, под Авдеевкой, — написала в 
своем канале Маргарита Симоньян. — Об-
стрелы прекратятся, когда мы отодвинем нашу 
границу вглубь Украины. До Киева».

Блогер Юрий Подоляка с ней согласен: 
«Логика нациста: не можешь удержать фронт 
— стреляй по мирным... Когда у противника 
на фронте полный швах, они всегда бьют по 
мирным».

Публицист Юлия Витязева отреагировала 
так: «В такие дни, как сегодня, продолжаю наста-
ивать на том, что лучший вид на Киев открыва-
ется именно из кабины бомбардировщиков».

Командир батальона «Восток» Александр 
Ходаковский считает, что «выдержке и упорству 
обстреливаемых дончан нужно будет поставить 
особый памятник».

Наша эмоциональная реакция на престу-
пление вполне понятна. Эксперты говорят о 
неизбежных наших будущих ударах возмездия, 
о необходимости наращивания систем ПВО в 
зоне спецоперации. Но, может, пришло время 
изменить характер СВО и принять более крутые 
меры в отношении тех, кто дает команду на 
террористические атаки и кто их одобряет? 

— Что касается ВСУ, главного управления 
разведки (ГУР) и СБУ, то эти структуры давным-
давно нужно признать террористическими 
организациями, — говорит военный эксперт 
Станислав Крапивник, который в свое время 
служил в американской армии. — Я не знаю, 
почему мы этого до сих пор не сделали. Тот 
же глава ГУР Буданов то и дело рассказывает 
СМИ, как он будет убивать русских. Я считаю, 
что штабы ГУР, СБУ, ВСУ должны быть снесены 
до фундамента.

Я бы уже начал бить по домам тех генера-
лов и полковников, которые отдают преступные 
приказы и их исполняют. Они должны ощутить 
на своей шкуре последствия своих деяний. 

Все, конечно, зависит от того, на что мы 
готовы пойти. Надо ужесточать законода-
тельство, террористов надо расстреливать, 

а лучше — вешать. Они не подпадают ни под 
одну конвенцию о гуманитарных правилах ве-
дения войны.

— США и НАТО поддерживают киев-
ские террористические методы. К приме-
ру, финские и болгарские производители 
боеприпасов, не скрываясь, говорят о своих 
планах наращивать поставки оружия Киеву. 
А потом это оружие убивает людей в наших 
городах. Что с этим делать?

— Если угроза нашим людям идет из любой 
натовской страны, то нужно раз и навсегда объ-
яснить им, что любой западный снаряд, ракета 
или беспилотник, ударивший по нашим городам, 
будет восприниматься как объявление войны. 

Нужно строго поставить предел военной 
поддержке Киева со стороны НАТО: либо вы 
выдаете нам тех, кто ответственен за пре-
ступления, либо мы будем расценивать ваши 
действия как объявление нам войны.

Американцам и европейцам нужно очень 
четко объяснить: смотрите на Газу — такими 
будут ваши города. Мы с вами не будем чикать-
ся. Я так долго имел с ними дело, что убедился: 
именно вот такие слова они понимают. Все 
другое, всякие уговоры они не воспринимают. У 
них в генетике: или забрать чужое, или получить 
пинок в ребра и убраться. Другого языка они 
не понимают.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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А что вот, собственно, случилось? 
Где, говоря на языке журнали-
стов, «инфоповод» для столь 
массового фонтана слов. Доку-

менты Генштаба выкрал доблестный агент 008? 
Экстрасенсы вторглись в мысленные чертоги 
разума российского президента?

Ведь если это просто «аналитика», то оцен-
ка ей одна: «у дураков мысли сходятся». Нет, в 
нашем циничном XXI веке таких совпадений 
не бывает. Точнее, они бывают в рекламных 
кампаниях. Когда посмотришь-посмотришь 
телик и вдруг неожиданно, но остро поймешь, 
что жизнь не мила без «булочки с кунжутом». 

Что же пиарят в этот раз? Просто страх 
перед этими ужасными русскими? Да ладно. 
Мне до сих пор немного сыкотно, когда вспоми-
наю советского белокурого ангела истребления 
Ивана Драго, которого Рокки Бальбоа победил 
в четвертой серии франшизы по не известной 
никому — наверное, даже режиссеру фильма — 
причине. И успокаиваюсь, только вспоминая, что 
мы с Драго, собственно, в одной команде.

Попробуем почитать подробней все эти 
русские страсти-мордасти. И бинго!!! Все на 
поверхности. Во всех случаях этот «ужас без 
конца» конкретизируется тем, что в будущих 
войнах с Россией от европейцев потребуются 
не только их деньги, но и их кровь. Что придет-
ся забыть о комфортной профессиональной 
армии, куда уже сейчас нет желающих идти, 
и вернуться к всеобщему призыву. А потом и к 
окопам для ваших детей. 

«Нужно готовиться к войне с Россией, ко-
торая сильно затронет обычных людей», — это 
нидерландский адмирал Бауэр. 

«Кроме того, я уже выдвигал идею о вве-
дении обязательной военной службы, соот-
ветствующее предложение ожидаю от своего 
министерства к апрелю», — это от немецкого 
провидца Писториуса. 

Внушаемый вывод один: не хотите дать 
денег на войну с Россией, тогда с ней придет-
ся воевать вашим детям, внукам, домашним 
животным….

Цель кампании понятна. Денег на Украину 

всем вдруг стало жалко. В США, где их тупо пе-
чатают, — выборная пересменка. А в Европе их 
просто напечатать не дают. Немецкий канцлер 
Шольц хотел, так ему конституционный суд 
запретил. Избиратели же жмутся, фермеры 
европейские вон только о себе и своих корне-
плодах думают. Никакой сознательности. 

А вот рассказать им, что именно сей-
час, быть может, последняя возможность 
откупиться деньгами. Мол, «предложение 

ограничено». Спешите и обрящете. 
И тут на сцене появляется глава укра-

инского МИДа Дмитрий Кулеба в программе 
Bloomberg Surveillance: «Мы предлагаем вам 
лучшую сделку в мире: вы не жертвуете своими 
солдатами, даете нам оружие и деньги, а мы 
закончим работу».

Украинцы же такие прямые и честные. Как 
русские. Но только украинцы.

Вадим ПОЭГЛИ.
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КРИЗИС

ЗАГОЛОВОК ДНЯ — «ВОЙНА 
С РОССИЕЙ В БЛИЖАЙШИЕ 20 ЛЕТ»

Советский боец Иван 
Драго. Никогда еще 
мировое зло не было 
столь прекрасным.

Владимир Путин: 
«То, что сейчас происходит в 
Латвии... это очень серьезные 
вещи, затрагивающие 
напрямую безопасность 
нашей страны».

16 января 2024 года.
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Подвергшийся 
обстрелу 
рынок.

СЕГО ДНЯ
NON-STOP

Скульптура аку-
лы из снега, 

вылепленная во дворе жи-
теля штата Айова (США), 
стала местной туристиче-
ской достопримечательно-
стью. Акула имеет 20 футов 
(6,1 метра) в длину и 5,5 
фута в высоту (1,68 метра), 
скульптор Карлос Мальдо-
надо создал ее с помощью 
двоих своих сыновей. По 
его словам, на это ушло 
около 5 часов и еще полто-
ра часа, чтобы покрасить 
ее акриловой краской.

Часть цветов Ленину досталась Сталину. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов вместе с со-
ратниками и, конечно же, кандидатом в президенты от коммунистов Николаем Харитоно-
вым возложил цветы к Мавзолею В.И.Ленина, почтив так столетие со дня смерти вождя. 
Интересно, что речь Зюганова больше посвящена И.В.Сталину. Зюганов осудил попытки 
противопоставить Ленина и Сталина. Он отметил, что Иосиф Сталин реализовал все ле-
нинские идеи. Благодаря ленинско-сталинской модернизации удалось совершить рывок 
и в итоге одержать в мае 1945 года победу над нацизмом. 

КАДР

ЗА БУГРОМ

КАТАСТРОФА

ФОТОФАКТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НЕПОГОДА

НЕТАНЬЯХУ ПЕРЕЧИТ БАЙДЕНУ

БИЗНЕС-ДЖЕТ НЕ СПРАВИЛСЯ С САНИТАРНОЙ МИССИЕЙ

ХУДОЖНИК ПРЕВРАЩАЕТ СТАРЫЕ ЖЕСТЯНЫЕ БАНКИ В ШЕДЕВРЫ

Биньямин Нетаньяху бро-
сил вызов Джо Байдену, 
настаивая на том, что для 
палестинского государ-
ства «нет места». «В своем 
разговоре с президентом 
Байденом премьер-министр 
Нетаньяху подтвердил свою 
политику, согласно которой 
после уничтожения ХАМАС 
Израиль должен сохранить 
контроль безопасности над 
Газой, чтобы гарантиро-
вать, что Газа больше не 

будет представлять угрозы 
для Израиля, — требова-
ние, которое противоречит 
требованию о суверенитете 
Палестины», — говорится 
в заявлении канцелярии 
премьер-министра Израиля. 
В этом увидели едва завуа-
лированный выпад в адрес 
Байдена, который всего 
несколькими часами ранее 
сказал, что его разговор с 
израильским лидером все-
лил в него уверенность 

в том, что независимая Па-
лестина осуществима, когда 
у власти будет Нетаньяху. 
Но последний настаивает, 
что даже после прекра-
щения боевых действий в 
Газе Израилю необходимо 
будет сохранить контроль 
над всей территорией к за-
паду от реки Иордан. «Это 
необходимое условие. Это 
противоречит принципу 
суверенитета, но что вы 
можете поделать».

В Афганистане 21 ян-
варя разбился бизнес-
самолет Falcon-10 
частной авиакомпании. 
Он должен был доставить 

в Москву семейную пару, 
Анну и Анатолия Евсюковых, 
из Таиланда, где семья 
бизнесмена из Волгодонска 
отдыхала с середины дека-

бря. Анна сильно заболела, 
лечилась в одной из клиник 
Паттайи, была подключена 
к аппарату искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ). 
Для доставки ее в Россию и 
был нанят самолет Falcon-
10. Предварительной при-
чиной крушения называют 
отказ двигателя. Самолет 
врезался в гору в районе 
Зебак провинции Бадахшан. 
Российский МИД взаимо-
действует с властями Аф-
ганистана и Таджикистана, 
которые организовали пои-
ски места катастрофы. На 
момент подписания номера 
появилась информация, что 
четверо выжили в крушении 
самолета, но судьба двоих 
уточняется.

Ремингтон Робинсон рисует на крышках жестяных банок из-под леденцов. Это могут 
быть пейзажи и городские виды, исторические места и природные явления. При этом каждое 
из его произведений легко умещается в карман.

Снегопады, морозы и 
штормы разгулялись по 
всей территории США: 
сообщается минимум о 

55 погибших в результате 
зимней непогоды. Многие 
из десятков смертельных 
случаев в 10 американ-
ских штатах были связаны 
с переохлаждением или 
дорожно-транспортными 
происшествиями. Только в 

штате Теннесси зарегистри-
ровано 19 смертей. Силь-
ные заморозки, от которых 
страдают миллионы людей 
по всей территории США, 
продолжились в эти выход-
ные, поскольку на Средний 
Запад из Канады хлынул 
очень холодный воздух на 
фоне сильных ветров, из-за 
которых в некоторых районах 
на улице температура упала 
до -34°C. Потенциальная от-
тепель ожидается только на 
наступающей неделе, когда, 
по прогнозам Национальной 
метеорологической службы, 
температура на большей ча-
сти территории страны будет 
выше средней.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

НА АМЕРИКУ 
СВАЛИЛАСЬ ЗИМА

Анна и Анатолий Евсюковы.
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Самозанятых пенсионеров, которые 
продолжают нести свою трудовую 
вахту, могут исключить из состава ра-
ботающих. И открыть им перспективу 
индексации пенсий. Важно, что соот-
ветствующий законопроект разрабо-
тала не какая-то оппозиционная фрак-
ция в Госдуме, а Министерство труда 
РФ. А значит, шансы на его принятие 
весьма высоки. При этом индексация 
пенсионных выплат может быть только 
в том случае, если самозанятый пла-
тит добровольные страховые взносы в 
Социальный (Пенсионный) фонд.

САМОЗАНЯТЫХ 
ДОВЕДУТ 
ДО ИНДЕКСАЦИИ
Этой категории могут начать 
повышать пенсионные выплаты

По мнению профсоюзного деятеля Павла 
Кудюкина, бывшего замминистра труда РФ, 
инициатива Минтруда связана прежде всего 
с тем, что самозанятые в России получают 
нестабильные и не очень высокие доходы, 
часто просто прерывистые.

— Есть смысл им индексировать пенсии, 
— считает он.

Хотя эксперт и подчеркивает: это большая 
несправедливость, что работающим пен-
сионерам в нашей стране не индексируют 
выплаты.

С одной стороны, для самозанятых в Рос-
сии не жизнь, а сплошная лафа. Как говорится, 
сам себе начальник. Никаких обязательств 
перед работодателем. Уплатил причитающий-
ся налог от профессиональной деятельности 
(4–6%) и спи спокойно. Никаких других взно-
сов или платежей от тебя не требуется. 

Однако, по данным Федеральной нало-
говой службы, в минувшем году до 30% заре-
гистрированных самозанятых имели нулевой 
доход. Кроме того, нет у них ни оплачиваемых 
больничных листов, ни оплачиваемого от-
пуска, ни соцпакета.

Да и с пенсией для этой категории рабо-
тающих не все ясно. Если не делаешь взносов 
в Социальный фонд, то государство о тебе все 
равно проявляет заботу. Но пенсию назначает 
социальную, в размере МРОТ по конкрет-
ному региону. В 2023 году она составляла в 
среднем чуть больше 16 тысяч рублей...

Самозанятые (на конец 2023 года в стране 
их насчитывалось порядка 9,3 млн человек) 
люди прижимистые. Они живут сегодняшним 
днем, потому что на пенсию ничего не от-
числяют, добровольные взносы на эти цели 
делают только около 270 тысяч человек, то 
есть примерно 3% от общего количества 
самозанятых. 

Идея индексации им пенсий уже поддер-
жана многими политиками и общественными 
деятелями страны. Ведь ранее многие из 
них не раз выступали с подобными пред-
ложениями — индексировать выплаты если 
не всем работающим, то хотя бы отдельным 
категориям. А там, глядишь, шаг за шагом 
всем пожилым трудящимся и возобновят 
индексацию… 

И вот лед тронулся... Законопроект Мин-
труда, который, скорее всего, будет принят без 
проволочек, уже можно будет считать шагом 
к тому, что в стране хотя бы поэтапно, для 
определенных социальных групп, станут по-
вышать выплаты работающим ветеранам. 

— Сегодня страховые взносы платят 
только 3% самозанятых. Это большая по-
теря для бюджета? — спрашиваем Павла 
Кудюкина.

— Как посмотреть, — отвечает он. — Для 
консолидированного бюджета это, с одной 
стороны, выпадающие доходы. Но с другой — 
эти люди не могут претендовать на пенсии, так 
как у них нет накопленных пенсионных баллов. 
Нынешние потери в дальнейшем обернутся 
экономией для казны. Ведь выплаты пенсий 
зависят от накопленных трудовых баллов. А 
они — от отчисленных средств в Социальный 
фонд на персонифицированный счет.

— Но такие самозанятые тем не ме-
нее получают от государства социальные 
пенсии...

— Не совсем так. Если на счете нет на-
копленных трудовых баллов, то после выхода 
на пенсию они должны еще работать 5 лет и 
только после этого получат право на соци-
альную пенсию. То есть мужчинам предстоит 
работать до 70 лет, а женщинам до 65.

Владимир ЧУПРИН.

Названы самые подорожавшие 
и подешевевшие продукты
 Разговоры о том, что у нас в стране 
все дорожает и спасения от роста 
цен нет никакого, не совсем объек-
тивны. Росстат подсчитал стоимость 
товаров и услуг, которые изменили 
свои ценники в минувшем 2023 году. 
Да, многие из них прибавили в цене, 
причем некоторые — значительно. 
Но есть и хорошие для потребите-
лей новости. Кое-что подешевело, 
и даже обозначился определенный 
тренд на снижение цен.

Про куриное яйцо все уже давно ска-
зано, причем с самых высоких трибун: этот 
продукт — лидер подорожания, за 2023 год 
ценник подскочил на 61,35%. В декабре, по 
данным Росстата, средняя стоимость за 
десяток была 132 рубля, а годом ранее 81,7. 
Почувствуйте разницу! Правда, на яйца сей-
час навалились всем миром — и Минсельхоз, 
и ФАС, и даже МИД… В результате в январе 
цены на продукт впервые за полгода хоть 
чуть-чуть, но снизились. 

Еще покупателей совсем не порадовали 
в минувшем году помидоры (рост цен на 
51,1%), груши (на 48,3%), виноград (на 48,2%) 
и бананы (на 47%). В «черном списке» това-
ров, показавших подорожание выше годовой 
инфляции (по Росстату — 7,42%), — свинина, 
курица, рыба и рис.

С бананами, виноградом и апельси-
нами (которые прибавили 34%) все ясно. 
Импортный завоз, а это означает резко по-
дорожавшая логистика плюс ослабевший 

за минувший год рубль. В итоге килограмм 
бананов в декабре тянул в среднем на 148 
рубчиков.

Здесь уместно напомнить, что 30 июня 
2021 года на «Прямой линии» с президентом 
главе государства задавались вопросы: по-
чему бананы из Эквадора стоят дешевле 
российской картошки? Но сейчас ситуация 
изменилась с точностью до наоборот. Кар-
тошка, наш второй хлеб, стоит 15 рублей 
кило в супермаркете, где, как правило, на 
товар действуют скидки. Без скидок тоже 
получается недорого, от 25 до 40 рублей — 
мытый, красный и белый, выбирай на вкус. В 
общем, российские крестьяне порадовали 
больше эквадорских фермеров. Картофель, 
согласно Росстату, подешевел за год на 
15,8%. По словам руководителя аппарата 
Картофельного союза Татьяны Губиной, в ны-
нешнем году стоимость клубней продолжит 
снижаться, аграрии собрали урожай почти 
на миллион тонн больше, чем составляют 
наши внутренние потребности.

Среди лидеров удешевления в 2023 году 
— гречневая крупа, она сбросила в цене 
почти 20%. Между тем еще три-четыре года 
назад — гречка дорожала на 30–40% разом, 
два килограмма в руки и не больше... А ведь 
для большинства россиян этот продукт счи-
тается основным, именно его многие стара-
ются запасти на «черный день». И вот сейчас 
гречка дешевеет второй год подряд, в 2022 
году снижение составило 7,1%. Еще на 10% 
подешевели овсяные и перловые крупы, 
на 4,2% — вермишель. Заметим, что среди 
подешевевших продуктов нет ни одного, 
критически зависящего от импорта. 

Но что смущает? Огурцы, хоть тоже 

недешевые, но не побили рекорд в подоро-
жании. А помидоры сразу на втором месте 
после куриного яйца. Почему? Выращиваются, 
можно сказать, на одних грядках…  По огурцам 
закрытого грунта у нас полная самообеспе-
ченность, небольшие объемы закупают только 
дальневосточные регионы в Китае. 

А вот по томатам... Собственными си-
лами мы производим только около 62% от 
потребностей. Остальные почти 40% — им-
порт со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями: логистикой и курсом рубля.

Аграрные аналитики убеждены, что под 
овощи закрытого грунта в нашей морозной 
России необходимо строить больше теплиц. 
Но не капитальных и дорогостоящих, которые 
возводятся сегодня. А легких, туннельных, 
пленочных теплиц. Подобных объектов много 
в еще более северных, чем Россия, странах 
— скажем, в Дании или в Финляндии. Даже 
зимой там растут абрикосы и вишни. 

Зампред правления ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Леонов причиной 
снижения цен на гречку считает рекордное 
производство гречневой крупы, ее было 
собрано 490 тысяч тонн.

— А за два года производство этой куль-
туры выросло почти на 30%, — говорит он. — 
Подорожавшие помидоры, груши, виноград, 
бананы и чеснок — в основном импортного 
завоза. 

Он не исключает, что в ближайшее 
время снижение цен на гречневую крупу 
сохранится. «Средние розничные цены на 
гречку на 14 января составляли 87,7 рубля 
за килограмм, а неделей ранее — 87,85. Хотя 
по импортным овощам и фруктам, с учетом 
курсовой динамики, таких предпосылок нет. 
По помидорам сдерживающим фактором 
является интенсивное развитие тепличной 
отрасли и рост внутреннего предложения», 
— отметил Леонов. 

Владимир ЧУПРИН.

ДОРОГО И ПУСТО
c 1-й стр.

На первичном рынке Москвы и 
Подмосковья сейчас около 17% 
квартир неликвидны, то есть в 
течение многих месяцев (ино-

гда лет) не могут найти покупателя. Такова 
статистика агрегаторов рынка недвижимо-
сти, обработанная профильными telegram-
каналами. 

Как ни странно это звучит, но в старых 
границах Москвы такие «зависшие» в про-
даже квартиры встречаются чаще (45% всех 
случаев), чем в ТиНАО (30%) и Подмосковье 
(25%).

В соцсетях приводится несколько при-
меров ЖК, в которых особенно много нелик-
видных квартир. Одна из таких новостроек 
находится в ТиНАО возле крупного оптового 
рынка и технопарка — отсюда повышенная 
концентрация приезжих рабочих и продавцов 
в окрестностях. Там же неподалеку крупный 
полигон ТБО: к таким объектам покупате-
ли недвижимости традиционно относятся с 
подозрением. 

Еще один объект, в котором много не-
ликвидных квартир, находится буквально на 
«острове» между двумя железными и одной 
автомобильной дорогой (затрудненная ло-
гистика и постоянный шум). Третий из при-
веденных примеров — ЖК, который должны 
были сдать в эксплуатацию еще в конце 2021 
года, но пока так и не сдали (актуальный срок 
— первый квартал 2024 года, но нет гарантий, 
что он не будет вновь сдвинут). 

Наконец, в числе лидеров по «неликвиду» 
— жилой квартал, в котором по первоначаль-
ному плану должны были быть школа и дет-
ский сад, а в реальности вместо этих объектов 
строят еще несколько жилых корпусов.  

— Принципы, по которым можно выде-
лить неликвидную недвижимость, просты и не 
меняются со временем, — рассказала «МК» 
Ольга Демчикова, риелтор с тридцатилет-
ним стажем. — Плохо продаются квартиры 
с рискованными соседями, с плохим видом 
из окна, с плохой логистической ситуацией, в 
местах, которые считаются по тем или иным 
соображениям непрестижными. Это в мак-
симально общем виде; каждый объект, где 
есть много зависших квартир, обязательно 
будет иметь один или, скорее всего, несколько 
таких факторов.

По словам собеседницы «МК», фактор 
соседей, если речь о новостройке, опреде-
ляется в первую очередь территорией. Как 
правило, для жилья эконом- и комфорт-
классов контингент жителей тем лучше, чем 

ближе к станции МЦД или иному рельсовому 
скоростному транспорту. А вот комплексы 
класса «комфорт-плюс» и выше могут как 
раз находиться «ближе к природе» — там 
предусмотрены паркинги и часто закрытая 
территория, поэтому расположение в стороне 
от транспортных узлов только на пользу. 

— Если рядом находятся крупные ло-
гистические терминалы, торговые центры, 
промышленные предприятия — квартиры 
в таких новостройках могут хорошо реа-
лизовываться как арендное жилье для со-
трудников этих промплощадок, — говорит 
Демчикова. — Но вот те, кто покупал квартиры 
в таких новостройках для себя, могут быть 
разочарованы.

Первые два-три этажа в современных 
(читай высотных) новостройках считают-
ся наиболее непрестижными и хуже всего 
продаются, подтверждает риелтор. Это не 
касается комплексов бизнес-класса и выше 
внутри МКАД, где эти этажи выходят на обо-
рудованную по всем стандартам современ-
ного мегаполиса пешеходную зону. Впрочем, 
первые этажи в таких домах (в том числе 
реновационных), как правило, делаются ком-
мерческими, нежилыми. 

— Вообще, главное правило: выбирай 
прежде всего локацию, то есть расположение 
дома, — говорит собеседница «МК». — Ради 
локации можно поступиться и квадратными 
метрами (хотя, конечно, число комнат всегда 
важнее). Смотреть нужно не на карту и не на 
название, а прямо на местность. Обязательно 
несколько раз приехать на объект разными 
маршрутами, в том числе общественным 
транспортом. И сделать поправку на то, что, 
когда дом будет заселен, автобусов обяза-
тельно будет не хватать.

Распространенная ошибка покупате-
лей, по словам Андрея Ткаченко, директора 
филиала сетевого агентства недвижимости 
в районе Щукино — принятие решения о 
покупке квартиры там, где на момент строи-
тельства есть надежное автобусное сообще-
ние с «большой землей», то есть станцией 
метро или МЦД. Надежным может считаться 
только расстояние пешей доступности от 
такой станции: автобусные маршруты (и 
это часто случается) могут быть изменены, 
расписание «прорежено», и логистика обще-
ственного транспорта в данном ЖК окажется 
неудобной. 

— Любые промышленные объекты рядом, 
типа железных дорог, ЛЭП, технопарков, му-
сорных полигонов — жирный минус для квар-
тиры, — продолжает собеседник «МК». — Но 
мы живем в реальном мире, поэтому с учетом 
стоимости квартир многие «пограничные» 
дома все-таки хорошо покупаются. Но доля 
неликвида есть почти в любом ЖК среднего 
класса: это опять-таки квартиры на первых 
этажах, с окнами на тепловую подстанцию 
или какой-либо другой служебный объект. 
Там, где житель 20-го этажа видит более или 
менее красивый пейзаж, на первом этаже 
будут видны только заборы и припаркован-
ные машины.

У многих девелоперов можно попросить 
скидку на такой объект, отмечает риелтор. 
Однако, к сожалению, мало кто на первичном 
рынке готов продать даже неликвидную квар-
тиру за полцены — скидка может достигать 
20% в самых удачных случаях. Если бы это 
было не так, с учетом наличия пресловутой 
московской прописки все эти квадратные 
метры были бы быстро распроданы. 

Антон РАЗМАХНИН.

Владелец выброшенного 
проводницей кота рассказал 
о трагедии
Почти неделю вся страна следи-
ла, а волонтеры, полиция и спа-
сатели помогали найти рыжего, 
милого и доброго кота по имени 
Твикс, которого проводница поезда 
Екатеринбург—Санкт-Петербург вы-
бросила из вагона на станции Киров 
в 30-градусный мороз. В итоге кота 
нашли мертвым. «Почему люди такие 
жестокие! Счастье нашего кота было 
недолгим — сначала его выбросили 
одни, и он оказался в приюте, а затем 
проводница поезда. Но два года кот 
все-таки прожил в нашей семье, в 
любви и заботе. Это очень больно его 
вот так потерять», — владелец Твикса 
со слезами в голосе рассказал «МК» 
историю своего питомца.

— Мы надеялись, что найденный неда-
леко от Кирова кот не наш, — рассказал «МК» 
хозяин Твикса Эдгард. — Но да, это он. Не 
передать словами, что сейчас на душе. Его 
либо сбила машина, либо от холода умер. 
Никаких укусов собак, как сейчас пишут везде, 
на теле нет. Только шкурка смята и шейка. 
Нашли его примерно в 8 км от Кирова. Мы 
его еще не забирали, тельце котика сейчас 
находится у волонтера Ольги из этого города. 
Нам нужно срочно установить причину смерти 
для дальнейшего возбуждения уголовного 
дела. Мы будем наказывать виновных. По-
верьте, это не останется безнаказанным! 

Будем добиваться, чтобы все виновные были 
наказаны — в частности, проводница поезда 
и сама компания «РЖД», потому что допускает 
на работу некомпетентных сотрудников.

— А кто нашел Твикса, как?
— Мужчина ехал по своим делам и увидел 

его на обочине дороги. Он ранее слышал но-
вости о пропавшем коте. Тут же скинул фото 
жене, а она разослала уже всем, кому можно. 
Волонтеры сразу приехали и забрали тель-
це. Да, это был наш Твикс. Сейчас сделаем 
справку в ветеринарке, потому что с ней будет 
намного проще добиться наказания.

— Расскажите о судьбе Твикса, как он 
у вас в семье появился?

— Я и вся моя семья родом из Башкирии. 
Но я долгое время работал в Златоусте (Челя-
бинская область). Часто с женой мы навещали 
там местный приют для домашних животных. 
Привозили им корм и все, что нужно. То есть 
волонтерили. И именно там увидели этого 
рыжего котенка с огромными грустными гла-
зами. Его кто-то выбросил из дома, и котенка 
забрали в приют. Сначала мы взяли его на 
передержку, а затем очень быстро полюбили 
всем сердцем! Назвали Твиксом — он же ры-
женький, как карамельная шоколадка! Добрый, 
отзывчивый, никогда не царапнет, мурлычет… 
Мы его полюбили, а он — нас. Решили оставить 
навсегда. Твикс стал буквально членом нашей 
семьи. У него что-то с сердечно-сосудистой 
системой с рождения было, так мы его вы-
лечили, и все стало хорошо. Я потом нашел 
работу под Питером, мы вместе с Твиксом 
туда переехали. А летом поехали к маме в 
Башкирию, она там живет в деревне. Твикс 
прекрасно там освоился! Осенью нам нужно 
было возвращаться в Питер, на работу, а у кота 
началось расстройство желудка. Врач сказал, 
что его нельзя пока перевозить, стрессы не 
нужны. Оставили у мамы. И вот неделю назад 
мой отчим собрался к нам в Петербург, и мы 
договорились, что он привезет наконец-то 
нам нашего котика.

— В каком вагоне он ехал?
— В обычном, в плацкарте. На кота был 

отдельный билет и все справки.
— Как получилось, что Твикс 

убежал?
— Отчим, Евгений, всю ночь не спал. Там 

какая-то компания гуляла. Кот находился в 
переноске, в сумке с молнией. Но он у нас такой 
активный был, любопытный. Так вот отчим под 
утро наконец-то заснул, а когда проснулся, кота 
в переноске уже не было. Как я потом узнал — 
Твикс (может, кто открыл его, а может, и сам 

выбрался) пошел гулять по вагону. Проводница 
его увидела и якобы начала спрашивать — чей 
кот. Но многие спали, и я не верю, честно гово-
ря, что она всех спрашивала. Просто взяла на 
остановке в Кирове и выбросила его из вагона. 
Отчим потом долго его искал, нам сообщил, а 
мы сразу в соцсетях сообщение разместили 
о поиске кота. И тут мы и увидели видео, как 
эта проводница нашего Твикса выбрасывает 
из вагона.

— Волонтеры сразу подключились?
— Да, спасибо им большое! И в СМИ 

написали, и сами его всю неделю искали. 
Скорее всего, наш котик испугался и где-то 
спрятался, а потом пошел по путям, по до-
рогам. Бедный мой!

Еще в пятницу вечером, как выяснилось, 
кота видели недалеко от Кирова живым, даже 
пытались подкормку положить. Но, скорее 
всего, кот снова убежал от шума поездов и 
где-то спрятался.

— Все это время мы продолжали его ис-
кать. Но вот в субботу утром нам сообщили, 
что Твикса нашли мертвым. Волонтеры, за-
нимавшиеся поиском животного, сообщили в 
социальных сетях, что труп животного обна-
ружили в снегу недалеко от железной дороги. 
Наверное, сбила машина. Очень тяжело. Вот 
как так с беззащитным животным обойтись? 
За что?! Восемь дней он боролся за жизнь. И 
восемь километров прошел в поисках нас. 
Мы это все просто так не оставим!

Экспертиза, которая позволит ответить 
на вопрос, отчего умер кот, будет готова в 
понедельник. Компания «РЖД» поспешила 
извиниться и изменить правила перевозки 
животных — теперь бесхозных (на вид) бар-
сиков и тузиков будут передавать персоналу 
станции либо в приют. Твикса, увы, это не 
вернет, но, может, другим хвостатым путе-
шественникам удастся избежать страшной 
участи превращения в зайцев.

Анна РАЧИНСКАЯ.

21 января 2024 года исполнилось 
100 лет со дня ухода от нас Владимира 
Ильича Ленина. К этой дате, разумеется, 
написали много статей и аналитического, 
и апологетического, и критического свой-
ства, и это правильно, потому что, на мой 
взгляд, мало кто оставил в истории чело-
вечества такой мощный след, как Ленин. 
Кто-то оценивает его роль отрицательно 
и имеет на это право. Кто-то, как ваш по-
корный слуга, оценивает роль Ленина 
исключительно положительно — и тоже 
имеет на это право, особенно пожив при 
разном политическом и экономическом 
строе и имея возможность сравнивать. В 
любом случае, думаю, мало есть людей, 
не только у нас в стране, но и в мире, 
которые не знали бы, кто такой Ленин, 
или относились бы к нему нейтрально. 
А все потому, что Ленин, говоря языком 
фантастов, показал человечеству парал-
лельную временную линию, реальную и 
жизнеспособную альтернативу. После 
Великой Октябрьской социалистической 
революции жизнь человечества уже ни-
когда не будет прежней. Мы, весь мир, 
наглядно увидели — другая жизнь, при ко-
торой, в отличие от рыночной экономики, 
от человека будут востребованы лучшие 
человеческие качества, возможна. Более 
того, намного более эффективна. Ведь 
только представьте, сколько бы освобо-
дилось ресурсов, если бы люди (не все, 
разумеется, а как раз те, про которых пи-
шут, что хороших людей больше, но плохие 
заметнее) не воевали, не воровали, не 
стремились жить в совершенно безумной, 
нелепой, ненужной роскоши, в то время 
как миллионы и миллионы живут в нищете. 
Каких грандиозных успехов могло бы до-
биться в такой жизни человечество!

Собственно, до начала XX века мало 
кто задумывался над этими вещами все-
рьез. Слишком много было практических 
вещей, которыми надо было заниматься, 
а проще говоря — выживать в самом что 
ни на есть биологическом смысле слова. 
Разум в абсолютном большинстве был 
просто приспособительным механизмом, 
позволившим человеку выиграть эво-
люционную гонку у других животных. О 
будущем, особенно в светлом аспекте, 
думать было почти не принято, или это 
было отнесено к области философских 
фантазий и утопий.

И вот Ленин и большевики показали, 
что как раз будущее определяет смысл 
настоящего. Что можно построить то бу-
дущее, которое мы захотим, и оно будет 
светлым и справедливым для всех. Его 
можно именно построить, как здание или 
машину, если поставить такую задачу. На 
мой взгляд, Ленин и большевики не про-
сто изменили настоящее, они изменили 
будущее и сделали его частью сегодняш-
ней жизни.

Коммунистические идеи за 100 лет 
прошли очень непростой путь — от три-
умфа до попытки их уничтожить и предать 
забвению. К счастью, эта попытка полно-
стью, катастрофически провалилась, чуть 
не похоронив нас всех под ее обломками. 
А идея как раз выжила и, похоже, вполне 
вероятно, что действительно является 
единственно возможной линией развития 
человечества. 

К выкладкам Маркса, Энгельса и Ле-
нина присоединился научно-технический 
прогресс, который, с одной стороны, под-
нял человечество на небывалые верши-
ны, а с другой — сделал нашу Землю на-
столько маленькой и хрупкой, что одним 
неосторожным движением мы можем 
стереть все живое на ней в порошок. Да 
и многие гениальные изобретения из 
средств, которые должны были бы улуч-
шить нашу жизнь, превратились в прямо 
противоположное — например, сфера 
контроля за всеми сторонами человече-
ской жизни стала настолько тотальной, 
глобальной и всепроникающей, что это и 
не снилось большинству самых мрачных 
антиутопий. 

Да, из нынешнего капиталистическо-
го настоящего будущее видится совсем 
безрадостным. То же самое, что сейчас, 
только намного хуже и страшнее. Одни 
разговоры об искусственном интеллекте 
чего стоят! Поработит ли он человече-
ство или нет? Как будто мы уже на пороге 
создания Матрицы или «Скайнета» из 
фильма «Терминатор». На самом деле то, 
что фантасты называют «искусственным 
интеллектом», то есть некая форма искус-
ственной цивилизации, не появится еще 
очень долго, если появится вообще. А вот 
создать набор алгоритмов и программ, 
которые будут контролировать все аспек-
ты нашей жизни и всю техносферу, впол-
не реально в ближайшие годы. И в этом 
смысле надо бояться не «искусственного 
интеллекта», а человеческого, потому что 
у злого человека любой «искусственный 
интеллект» будет злой и он может обра-
тить во зло все самые светлые и самые 
гениальные достижения человеческой 
мысли. 

Если, опять же, обратиться к фанта-
стике, которая старалась визуализиро-
вать образ будущего, то ее можно раз-
делить на две части. Одна, в основном 
представленная советской фантастикой, 
описывала мир Мечты и Светлого буду-
щего, другая, как большинство западной 
фантастики, эксплуатировала страх перед 
будущим. Бывали, конечно, и исключения, 
но они лишь подчеркивали правило. Об-
ратите внимание, как, например, в нашей 
и западной фантастике представлены 
инопланетные высокоразвитые цивили-
зации. В западной фантастике это такие 
же агрессоры и негодяи, как и нынешние, 
только усиленные техникой будущего. 
Поэтому в западной фантастике высоко-
развитые цивилизации всегда развиты 
лишь технически, а не духовно, и всегда 

несут зло. 
А советская фантастика, на мой 

взгляд, исходила из гораздо более верных 
допущений, и справедливость ее пред-
сказаний мы видим уже сейчас, когда 
фактически за одно-два поколения мы, 
человечество, стали жить в настоящей 
антиутопии, той самой, которой так боя-
лись все прогрессивные люди прошлого. 
Советская фантастика исходила из того, 
что будущее может быть только светлым, 
а всякая высокоразвитая цивилизация 
только доброй, потому что заполучить тех-
нические средства, позволяющие пере-
секать Вселенную и не уничтожить себя 
в войнах, могут только существа очень 
высокой степени духовного развития и 
доброты, настолько высокой, что это яв-
ляется их обязательными качествами. 

На мой взгляд, это абсолютно спра-
ведливо. Научно-технический прогресс, 
как мы видим, нельзя доверить кому по-
пало. Человек со всеми расторможенными 
инстинктами животного (это я так выра-
жаюсь, чтобы не оскорблять первобытных 
людей, многие из которых, думаю, были 
намного добрее нынешних натовских под-
жигателей войны в дорогих костюмах, 
галстуках и очках), вооруженный мощ-
нейшими достижениями технического 
прогресса, смертельно опасен для всего 
человечества. Это мы видим уже сейчас, 
даже с той техникой, с теми средствами 
контроля и ведения войны, которые есть 
у нас сейчас. Уже те достижения прогрес-
са, которые есть на данное время, очень 
опасно доверять кому попало и бросать 
в дикую стихию рынка и капитализма. А 
вы только представьте, если перейти на 
личности, что могут натворить деятели 
типа Зеленского или окружения Байдена, 
если получат сверхоружие!

Это только один аспект. Но есть и еще 
масса других сторон человеческой жизни, 
где бессознательная животная стихия 
себя исчерпала и где дальше человече-
ству все чаще и чаще будет требоваться 
системность, планирование, разумные 
ограничения. 

Если до Октябрьской революции аб-
солютное большинство в мире готовы 
были мириться со своим положением, 
потому что не видели из него выхода, а 
вся властная мощь внушала им, что такая 
жизнь всегда была, есть и будет, то теперь 
абсолютное большинство людей как раз 
понимают, что по самому факту рождения 
они имеют право на человеческое отно-
шение и хотя бы на достойный минимум 
социальных благ. И очень многим понятно, 
что при нынешнем развитии произво-
дительных сил и имеющихся ресурсах 
вполне достойную жизнь можно было бы 
уже сейчас обеспечить абсолютно каждо-
му. И если раньше для многих бедность 
была объективной, потому что произ-
водительные силы не могли обеспечить 
потребности всех, то теперь понятно, что 
социальных благ достаточно, а проблема 
лишь в их несправедливом распределе-
нии. И дальше это противоречие будет 
только нарастать. Решить его военно-
полицейским путем, то есть создать 
разновидность технотронного фашиз-
ма, просто невозможно, через некоторое 
время такую систему просто разорвет по 
причинам, описанным выше.

Я не говорю сейчас об экологических, 
медицинских, климатических и многих 
других проблемах, которые человечеству 
предстоит решить, чтобы выжить. И все 
эти проблемы требуют регулирования, 
планирования совместных действий всего 
человечества и концентрации ресурсов на 
определенных направлениях. Это требу-
ет введения такого понятия, как «общее 
дело», с чем отлично были знакомы в СССР 
и что напрочь противоречит рыночной 
конкурентной стихии, где каждый за себя 
и всяк другого ест.

На мой взгляд, сейчас, после полу-
ченного нами — не только нашей страной, 
но и всем миром, опыта, в том числе и 
опыта последних 32 лет без СССР, со-
вершенно очевидно, что будущее не за 
рыночной стихией и не за производным 
от нее технототалитаризмом. Будущее за 
справедливым и организованным обще-
ством. Как homo sapiens сменил преды-
дущую версию человека, так и будущее 
будет за «человеком организованным», 
за организованным обществом. Причем 
уже сейчас понятно, что общество, по-
строенное на разумных, справедливых и 
добрых принципах, будет гораздо прочнее 
и долговечнее, чем любая форма пора-
бощения, которая будет лишь воспроиз-
водить нынешние проблемы, пока новый 
виток не станет для всех фатальным и не 
окончится ядерной войной или глобальной 
катастрофой.

Всякое высокотехнологичное изделие 
сначала создается в форме работающей 
модели, на которой перед запуском в 
производство выявляются недостатки и 
достоинства, сильные и слабые сторо-
ны. Советский Союз как раз и стал такой 
работающей моделью, где разрабатыва-
лись и обкатывались принципы будущего 
построения человечества. Модель эта 
показала главное — такое будущее воз-
можно. СССР намного опередил свое вре-
мя, практически все свое существование 
находился в неблагоприятной, крайне 
агрессивной внешней среде и поэтому 
не смог полностью раскрыть все свои 
возможности, но даже того, что было, 
оказалось вполне достаточно. Величай-
шие свершения в истории человечества 
принадлежат именно нам. И дело не в 
приоритете, хотя быть первыми, конечно, 
приятно и почетно. Дело именно в той 
модели общества, которая была гени-
ально найдена и воплощена Лениным и 
большевиками. В той модели общества, 
которая станет моделью будущего.
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КАРАУЛ

Часто на передовой в зоне 
СВО можно увидеть, как в 
блиндажах вместе с бойцами 
живут брошенные прежними 
хозяевами домашние живот-
ные: кошки, собаки. Хвостатые 
питомцы ловят мышей, охраня-
ют позиции и просто привносят 
домашний уют в эти опасные 
места. Очень часто братья наши 
меньшие становятся полноцен-
ными членами подразделений и, 
используя свои природные спо-
собности, бок о бок с военными 
приближают победу, иногда даже 
ценой своей жизни.

Российские военные рассказали воен-
кору «МК», сколько вражеских беспилотни-
ков обнаружил пес с теперь уже не кличкой, 
а с самым настоящим позывным «Кузьмич», 
как дикая кошка спасла бойца от минометно-
го обстрела, а также про обычного котенка, 
умевшего первым определять направление 
наступления противника.

Лично для меня присутствие животных 
в блиндажах и на позициях всегда несет 
какой-то сакральный смысл. Глядя на то, 
как военные вместо отдыха утепляют будку 
прибившемуся худющему псу или как делят 
последнюю банку тушенки с мурчащей от 
удовольствия одноглазой кошкой, вспомина-
ешь слова немецкого философа Иммануила 
Канта: «Тот, кто жесток к животным, так же 
ведет себя и с людьми. Мы можем судить 
о характере человека по его отношению к 
животным».

Боец-кинолог из Костромы с позывным 
«Урал» рассказывает, как подготовил пса по 
кличке Кузьмич выявлять вражеские беспи-
лотники и сообщать об их приближении.

— Каждая порода собаки — это от-
дельный инструмент, — поясняет военнос-
лужащий. — У каждой собаки есть набор 
своих особенностей поведения, которые 
закреплены в генотипе. Задача кинолога 
— адаптировать эти особенности под не-
обходимые нужды.

Первый в мире пес — «детектор» бес-
пилотников Кузьмич способен обнаружить 

цель на высоте до пяти километров, острый 
слух помогает ему улавливать издаваемые 
двигателем звуки. По словам «Урала», когда 
четвероногий питомец слышит звук «птички», 
он встает в стойку, начинает лаять и кла-
цать зубами. Военнослужащие уже знают, 
значит, беспилотник где-то рядом и надо 
прятаться.

— Кузьмич — пока что эксперименталь-
ный проект, единственный в мире, — уточ-
няет инструктор.— Готовили его по личной 
инициативе на гражданские квадрокоптеры. 
Однако в зоне боевых действий пес начал 
демонстрировать еще большие успехи.

За время, проведенное в зоне СВО, 
Кузьмич, согласно подтвержденным данным 
объективного контроля, обнаружил более 
сорока украинских беспилотников. В том 
числе и дроны самолетного типа на высоте 
более пяти километров.

Однако не только собаки на фронте 
становятся верными боевыми друзьями и 
настоящими помощниками для наших бой-
цов. Кошки тоже платят своим хозяевам 

преданностью и заботой. Командир одного 
из мотострелковых подразделений с по-
зывным «Арчи» рассказал удивительную 
историю про кошку по кличке Пуля.

— Это было прошлой зимой. Совсем 
дикая кошка пришла к нам из безлюдного 
села, со стороны противника, — рассказы-
вает «Арчи». — Ночью в тепловизор уви-
дели ее. В руки не давалась, звали-звали 
— без толку. К утру сама начала мяукать, 
видимо, голодной была — мышей-то уже 
не было, морозы ударили. Поставили 
ей тушенку, сами отошли. Смотрим — 
подошла, поела, а потом сама пошла к 
нам. Я ее на руки взял, занес в блин-
даж, она к печке на спальник легла и 
грелась. Так и осталась. Потом я уже 
кормил ее в блиндаже. Везде за мной, 
как хвост. Когда я на улице, тогда и 
она. Мышей ловила, приносила к 
спальнику: «На, хозяин, ешь».

Вечерами Пуля ходила со сво-
им спасителем на дежурство. Как-
то раз кошка ни с того ни с сего 
резко рванула из рук бойца и за-
прыгнула ему на голову.

— Я сначала не понял, что 
произошло, — вспоминает во-
енный, — а потом слышу свист 
мины и взрыв. Схватил Пулю, в 
блиндаж занес, а сам побежал 
за дроном, чтобы найти враже-
ский миномет. И тут опять она 

выбежала из блиндажа и снова мне на 
голову. Тогда я понял, что это она мне голову 
закрывала. После еще не раз Пуля так де-
лала, оберегала меня. Когда старше стала, 
ее наш боец домой к себе забрал. Надеюсь, 
что сейчас все у нее хорошо.

Есть у этой истории и продолжение. Ко-
тенок по кличке Сатурн, с большими ушами, 
сын Пули и, скорее всего, какого-то бро-
шенного мейн-куна, как предполагают сами 
бойцы. Малыш с рождения воспитывался на 
командно-наблюдательном пункте.

— У него особенность была в том, что 
он слышал военную технику на большом 
расстоянии, — поясняет «Арчи». — Когда 
слышал, ушки поджимал, а хвост трубой 
вставал. И смотрел, не отрывая взгляда, 
в сторону, откуда исходит звук. Он так нас 
спас один раз, первым услышал вражескую 
технику, которая вышла на нашу роту.

Летом, во время очередного украин-
ского обстрела, Сатурн получил осколочное 
ранение. Бойцы не успели оказать ему по-
мощь, к сожалению, кот погиб. Военные до 
сих пор с нежностью вспоминают хвостатого 
часового и хранят его фото.

Лина КОРСАК.

Можно ли найти любовь — самое 
светлое чувство, воспеваемое поэта-
ми и романтиками, там, где постоян-
но гремят взрывы, звучат автомат-
ные очереди и слышен лязг танковых 
гусениц? Как оказалось, да, можно. 
Корреспондент «МК» пообщалась с 
военнослужащим Народной милиции 
ДНР, который помимо побед в танко-
вых боях на СВО одержал еще одну — 
завоевал сердце красавицы.

Боец с позывным «Футер» рассказал, как 
нашел свою возлюбленную, когда понял, что 
не представляет дальнейшей жизни без нее, 
а также через какие испытания пришлось 
пройти двум любящим сердцам.

С «Футером», танкистом танкового бата-
льона тогда еще Народной милиции ДНР, мы 
познакомились летом 2022 года. Приехали на 
передовую поснимать и пообщаться с защит-
никами Донбасса, а в итоге еще и покатались 
на трофейном танке. С тех пор и завязалось 
наше общение. 

Переписывались о праздном, иногда 
«Футер» присылал свои стихи, очень про-
никновенные, временами трогательные до 
слез. Следующая наша встреча состоялась 
год спустя, уже в Москве, куда военнослу-
жащий приехал на протезирование. За тот 
год в жизни «Футера» произошло многое. Не-
счастный случай при выполнении служебного 
долга, ампутация обеих ног, депрессия и вновь 
возвращение к жизни. И все это время с ним 
была она — Соня, любимая женщина, верный 
друг и самый близкий человек.

Знакомство «Футера» и Сони не было 
похоже на «ванильный» роман. Скорее, наобо-
рот, их сблизила беда. Супруг девушки, со-
служивец «Футера», погиб. Соня находилась 
в подавленном состоянии, и мой приятель 
пришел проведать ее, поддержать морально. 
Пришел, посидели, пообщались.

— В тот вечер мы абсолютно не понрави-
лись друг другу, — вспоминает мой собесед-
ник. — Соня потом еще говорила, что если бы 
я пришел с бородой, то понравился бы ей. А я 
как раз перед «увалом» (увольнение. — «МК») 
побрился.

После этой встречи молодые люди на-
чали общаться по телефону, как друзья, без 
какой-либо симпатии друг к другу. «Футер» 
находился на позициях, девушка — в городе. В 
какой-то момент, неожиданно для себя, «Фу-
тер» понял, что уже просто не представляет 
своей жизни без этой переписки. Соня все 
больше привлекала его как человек, с которым 
классно было общаться на любые темы.

— Разговаривали порой за день по шесть 
часов. Сам не знаю, о чем можно было так 
много болтать.

Спустя две недели танкиста отправили в 
очередное увольнение, и молодые люди встре-
тились вновь. Потом опять была двухнедельная 
разлука, и опять многочасовые разговоры. 
Тогда уже они поняли, что хотят быть вместе. 
«Футер» старался приехать к возлюбленной при 
любом удобном случае. Поначалу родственники 
девушки были против их отношений, ведь с 
момента гибели ее мужа прошло всего лишь во-
семь месяцев, но постепенно родителям новый 
избранник дочери нравился все больше.

23 января 2023 года стало переломным мо-
ментом в жизни «Футера». Его экипаж выехал на 
боевую задачу, отстрелялись, но на обратном 
пути танк подорвался на мине. Началось воз-
горание, не сильное, противопожарная система 
потушила огонь, и боекомплект, к счастью, не 
успел сдетонировать. «Футер» выпрыгнул из 
танка в тот момент, когда боевая машина начала 
сдавать назад. По роковой случайности мехвод 
не заметил военного, и гусеница переехала 
ему обе ноги ниже колен.

— Помню, танк только съехал с меня, я 
лежу в шоке, еще до конца не понимаю, что 
произошло, и тут приходит эсэмэска от Сони: 
«Доброе утро, как дела?» А что я ей скажу? Что 
меня танк переехал? Потом думаю: «Стоп, не 
буду отвечать. Не нужно ей вообще ничего 
знать».

Соня пыталась дозвониться до возлю-
бленного, пока шла эвакуация, но он упорно не 
брал трубку. Говорит, что просто не знал, как 
рассказать ей о случившемся. На очередной 
телефонный звонок ответил медбрат, который 
сообщил: «Вашего мужа везут в больницу. Ни-
чего серьезного, ноги чуть-чуть».

— С тех пор я всем так и говорю: «Ниче-
го серьезного, ноги чуть-чуть», — смеется 
собеседник.

После операции «Футер» все же принял 
решение поговорить с девушкой. Позвонил 
сам. Соня старалась казаться максимально 
спокойной.

— Я попросил ее расстаться и больше не 
видеться. Но Соня наотрез отказалась, хотя 
на тот момент еще даже не знала, какой части 
меня не хватает.

Молодые люди увиделись только спустя 
неделю. До этого времени медики не давали 
девушке разрешения навещать любимого, 
аргументируя, что она не является его закон-
ной женой.

В марте «Футера» выписали из больницы, и 
начались суровые будни. Военный признается, 
что сам не знает, как Соня вытерпела все, что 
на них навалилось. Постоянная депрессия, 
помноженная на алкоголь, ни к чему хорошему 
не приводила. Скандалы и ссоры стали неот-
ъемлемой частью жизни, но девушка терпе-
ла, понимая, как нелегко сейчас ее родному 
человеку.

11 июля 2023 года волонтеры храма Свя-
тителя Алексия забрали «Футера» в Москву на 
протезирование. Все это время Соня поддер-
живала военного, постоянно звонила и писала. 
Протезирование прошло успешно, и уже 28 
июля мужчина уехал домой на своих двоих.

— Малая очень сильно обрадовалась, — 
вспоминает с улыбкой собеседник. — Она каж-
дый раз, когда я домой откуда-то возвращаюсь, 
на шею мне кидается. Маленькая такая, метр 
пятьдесят семь ростом, и я со своими метр 
девяносто. Представляешь…

«Футер» на секунду замолкает, видимо, 
вспоминая минуты радостной встречи.

— Если бы не она тогда, то вообще не знаю, 
как бы все закончилось, — уже серьезно произ-
носит он. — Она не утешала меня, не плакала. 
Может, где-то и плакала, но не при мне. Она 
воспринимала все спокойно, не акцентируя 
внимание на проблеме. Относилась ко мне как к 
здоровому человеку. И в какой-то момент я сам 
к себе стал так относиться. Как к совершенно 
здоровому, а не как к инвалиду. Именно это по-
могло мне вернуться к нормальной жизни… 

Лина КОРСАК.

Забота любимой помогла 
участнику СВО вернуться 
к жизни
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КОШКА-СПАСАТЕЛЬ И ПЕС-АНТИДРОН

Рост вопреки

Ключевым достижением 
правительства в 2023 году можно смело на-
звать рост экономики в условиях беспре-
цедентного санкционного давления недру-
жественных стран. За минувший год против 
России было введено три пакета ограничений 
— 10-й, 11-й и 12-й, — разумеется, это все 
заработало в нагрузку к предыдущим запре-
там, введенным в 2022 году. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин сообщил, что общее коли-
чество незаконных ограничительных мер в 
отношении России по итогам минувшего года 
выросло до 18 772. В антирейтинге по коли-
честву введенных ограничений наша страна 
второй год подряд удерживает «лидерство», 
оставив далеко позади КНДР, Иран, Сирию, 
Венесуэлу и Кубу. И на этом фоне, по словам 
Президента России Владимира Путина, по 
итогам 2023 года рост ВВП нашей станы может 
быть даже выше 3,5% (в настоящий момент 
еще подводятся последние расчеты) и ока-
заться ближе к 4%. Для сравнения — это даже 
выше общемирового уровня роста в 2,9%. 

По размеру ВВП Россия стала первой 
экономикой в Европе и, обойдя Германию, во-
шла в пятерку самых мощных в экономическом 
плане государств мира, уступая лишь США, 
Китаю, Индии и Японии. И это притом что в 
отличие от всех перечисленных стран наша 
весь минувший год находилась под давлени-
ем беспрецедентного количества санкций. 
Многие назвали бы это экономическим чу-
дом, но на самом деле это результат крайне 
эффективной работы правительства.

И это не просто громкие слова. Давайте 
вспомним, по каким чувствительным точкам 
били еврочиновники в прошлом году, пыта-
ясь экономически свалить Россию хотя бы 
в рецессию. В середине декабря 2023 года 
Евросоюз ввел против нашей страны уже 12-й 
пакет санкций, центральной темой которых 
стал запрет торговли в разных видах добыты-
ми в нашей стране алмазами. Ограничения по 
традиции поддержали все страны «Большой 
семерки». В 11-м пакете санкций, введенном 
в июне 2023 года, основной удар евродепу-
таты попытались нанести по параллельному 
импорту. Под ударом оказались не просто 
очередные компании и банки, а сам принцип, 
с помощью которого отечественный бизнес 
обходил санкции через сотрудничество с 
третьими странами: для целых секторов и 
даже государств-партнеров существенно 
возрос риск попасть под вторичные санкции 
минфина США и ЕС. 

А в феврале 2023 года, в 10-м пакете 
санкций против России, удар из Брюсселя 
попытались нанести по банковскому сектору 
и новейшим технологиям. Все это проис-
ходило на фоне уже введенных ограничений. 
А ведь до этого недружественные государства 
изо всех сил пытались «задушить» торговлю 
России нефтью, газом и еще целым списком 
природных ресурсов, наносили последова-
тельные удары по финансовому сектору, давая 
понять, что рано или поздно все банки нашей 
страны будут «нерукопожатными» и поэтому 
уже сейчас не следует с ними иметь дело, и 
неважно, есть ли они в официальном запре-
тительном списке или нет. 

Санкции от бессилья

Параллельно в прошлом году шла ата-
ка и на реальный сектор экономики. Власти 
недружественных стран прямо вынуждали 
крупный иностранный бизнес уйти из России, 
фактически передав рынок прямым конку-
рентам из того же Китая: к примеру, в 2023 
году «последние чемоданы» собрали крупные 
европейские автопроизводители. 

Говорить о том, что подобные действия 
со стороны европейцев являются полной 
потерей здравого смысла и похожи на вы-
стрел себе в ногу, стало уже общим местом 

на всех политических ток-шоу. Впрочем, и в 
отечественных «высоких кабинетах» давно 
поняли, что евродепутатов не пугает даже то, 
что своим поведением они провоцируют ре-
цессию в Евросоюзе, ВВП основного локомо-
тива которого — Германии — по итогам 2023 
года сократился на 0,3%. И это не предел. Но 
в Брюсселе, судя по заявлениям, это никого 
не пугает: спустя неделю после введения 
12-го пакета антироссийских санкций в Евро-
парламенте пообещали в кратчайшие сроки 
ввести 13-й и 14-й уже в 2024 году. Причем в 
ЕС подчеркивают, что даже после завершения 
боевых действий на Украине антироссийские 
санкции продолжат приниматься властями 
государств, входящих в это объединение. 
Евродепутаты уже практически прямо угрожа-
ют России тем, что под санкциями она может 
оказаться навечно.

Но премьер-министр нашей страны, как 
и правительство в целом, не из пугливых и на 
подобный шантаж никогда не велся. «Прин-
ципиальный жесткий мужик» Мишустин, как 
охарактеризовал действующего премьера 
один из его коллег в кругах сильных мира сего 
в момент назначения на пост главы кабмина, 
сталкивался с феноменальными по истори-
ческим меркам трудностями с самого начала 
своей работы на этом посту с 16 января 2020 
года. За минувшие четыре года не было ни 
одного периода, который можно было бы 
назвать легким или хотя бы более спокой-
ным, чем предыдущие. Сначала российскую 
экономику пытался подточить ковид с его 
ограничениями, затем необходимо было зани-
маться восстановлением реального сектора 
и сферы услуг, пострадавших от пандемии, 
после этого в России началась спецоперация 
и последовавшие за ней санкции, уход ино-
странного бизнеса из нашей страны, прямые 
и косвенные запреты на торговлю, обрубание 

экономических связей с Европой и странами 
«Большой семерки».

Российским предпринимателям, как и 
госсектору, необходимо было сделать резкий 
«разворот на Восток», что без помощи прави-
тельства осуществить в короткие сроки было 
просто невозможно. Между тем рост ВВП 
нашей страны на уровне 3,5% и, возможно, 
даже больше по итогам 2023 года говорит 
о полном восстановлении экономики РФ до 
досанкционного уровня. Причем в январе 
прошлого года отличающийся очень взвешен-
ной позицией Банк России не ожидал роста 
отечественной экономики выше 2,2–2,7%, а 
«недружественный» Всемирный банк и вовсе 
прогнозировал повышение лишь на 1,6%. Но 
правительству снова удалось всех удивить. 
Большое внимание в 2023 году кабмин уделял 
несырьевым секторам экономики, которые 
обеспечивают более высокую добавленную 
стоимость и конкурентоспособность продук-
ции. На них приходится уже почти 3 из каждых 
4 рублей в доходах бюджета. Кстати, и на 2024 
год прогнозы по развитию России остаются 
позитивными. В частности, Минэкономраз-
вития ожидает роста ВВП на уровне 2,3%, 
так что эффект от усилий, которые приложил 
премьер-министр в ходе трудного 2023 года 
по стабилизации ситуации, распространится 
и следующие кварталы. 

Новая индустриализация

Большое внимание правительство в ми-
нувшем году уделяло и укреплению техноло-
гического суверенитета. Фактически речь 
идет о программе новой индустриализации 
России, которую кабмин полон решимости 
проводить даже в жестких условиях санк-
ций. В начале прошлого года главной целью 
нашей страны в этой сфере Владимир Путин 

назвал создание экономики, обладающей 
полной, а не частичной технологической, 
производственной, кадровой и научной не-
зависимостью. Доступ к западным ресурсам 
и патентам весь год был ограничен, однако 
правительство стимулировало разработку 
и производство отечественных аналогов, 
поддерживало инновационные проекты и 
компании, продолжило создавать условия 
для развития цифровой экономики. В част-
ности, кабинет Мишустина предложил нало-
говые льготы на приобретение отечествен-
ного оборудования, запустил программы 
промышленной ипотеки и индустриальных 
кластеров, проработал дополнительные 
меры внедрения технологий в медицинскую 
отрасль. Не приходится сомневаться в ис-
ключительной роли в этих процессах самого 
премьера, который еще со времен, когда он 
руководил Федеральной налоговой службой, 
зарекомендовал себя ярым приверженцем 
самых современных высокотехнологичных и 
цифровых подходов к решению финансово-
экономических задач. 

Отдельного внимания достоин рост 
военно-промышленного комплекса (ВПК) 
нашей страны, хотя конкретные цифры здесь 
получить непросто, ведь многое засекречено 
по понятным причинам. Как сообщил спец-
представитель Президента РФ по вопро-
сам цифрового и технологического развития 
Дмитрий Песков, в минувшем году удалось 
достичь некоторых параметров, которые есть 
в стратегии развития беспилотной авиации до 
2030 года. Так, только за сентябрь в России 
было произведено около 100 тыс. дронов. 
Следует понимать, что в производстве бес-
пилотников, танков и другой военной техники 
задействовано множество предприятий. На 
них работают тысячи людей, получающих 
зарплату и платящих налоги. Увеличение 

заказа ВПК повлекло за собой расширение 
производства на многих заводах. Все это в 
результате привело к появлению новых ра-
бочих мест и развитию регионов.

Помнить нужно также о том, что военно-
промышленный комплекс является высоко-
технологичной отраслью. И все наработки, 
используемые здесь, в дальнейшем приме-
няются при выпуске гражданской продукции. 
К примеру, многие отечественные компа-
нии, занимающиеся кибербезопасностью, 
раньше обслуживали только ВПК, а сейчас, 
после того как крупные зарубежные фирмы 
со скандалом покинули Россию, активно за-
нимают их место. 

Правительство в 2023 году продемон-
стрировало, что даже увеличенные расходы на 
ВПК не ограничивают экономическое развитие 
России. Слаженная работа команды премьер-
министра помогла обеспечить максимальную 
загрузку производственных мощностей, а 
также сделать огромный шаг вперед в плане 
развития высоких технологий — причем без 
того, чтобы переводить государство и обще-
ство на так называемые мобилизационные 
рельсы. Согласно предварительным данным, 
в 2023 году правительство добилось того, 
что доля перерабатывающих производств 
(без учета нефтепереработки и пищепрома) 
в ВВП достигла 13,8%. По данным Росстата, 
за период с января по ноябрь (самые свежие 
данные ведомства) максимальный рост про-
изводства показали отрасли, связанные с вы-
пуском компьютеров и периферии, оптических 
и электронных изделий — 34,7%, сложных 
транспортных средств (включая авиационную 
технику, судостроение и т.д.) — 29,5%, гото-
вых металлических изделий (кроме машин 
и оборудования) — 27,4%, изготовлением 
мебели — 25,9%, электрического оборудо-
вания — 22,6%, производством кожи и выпу-
ском кожевенных изделий — 13,2%, выпуском 
автотранспортных средств, прицепов и по-
луприцепов — 12,7%. Согласно информации 
Минэкономразвития, за 11 месяцев прошлого 
года промышленное производство в России 
выросло на 3,6%, а «обработка» — на 7,5%.

Усмирить финансовую 
бурю

В фокусе внимания кабинета министров 
в прошлом году был и финансовый сектор. 
Запад еще в начале года попытался обрубить 
оставшиеся связи между нашей страной и 
остальным миром, вводя санкции против 
банков даже «второго эшелона» и продолжая 
замораживать деньги российских инвесторов 
в своих государствах, делая «нежелатель-
ным» для местных контрагентов общение 
с российским бизнесом. Правительство в 
2023 году активно использовало возможности 
фондового рынка и банковского сектора для 
привлечения «длинных» денег в экономику. 
Был разработан единый налоговый вычет для 
инвесторов и запущена программа форми-
рования долгосрочных сбережений граждан, 
которую активно продвигал Минфин. Ее цель 
— появление в нашей стране дополнительных 
инвестиционных ресурсов. Для популяриза-
ции данного решения среди россиян одними 
из первых лиц, заключивших договор форми-
рования долгосрочных сбережений в нашей 
стране, стали министр финансов Антон Си-
луанов и первый заместитель председателя 
Банка России Владимир Чистюхин. 

Бюджет «адаптационного» 2023 года ока-
зался закрыт с дефицитом в 1,9% ВВП, или 
3,2 трлн рублей, как сообщил Минфин. Это 
меньше, чем в «шоковом» 2022 году (2,1%), 
и полностью соответствует намеченным 
в январе прошлого года планам «сильных 
мира сего». Другими словами, несмотря на 
опасения, траты правительства не вышли за 
пределы ожиданий, что в условиях внешнего 
давления и продолжающейся СВО выглядит 
почти подвигом.

Еще одной целью, которую в начале года 
планировало достичь правительство, было 
развитие инфраструктуры. Большое вни-
мание кабмина было уделено проектам в 
транспортной и коммунальной отраслях. В 
частности, правительство увеличило объ-
ем инфраструктурных бюджетных креди-
тов, продолжило использование механизма 
опережающего финансирования, задей-
ствовало средства Фонда национального 
благосостояния. 

В 2023 году ввод нового жилья обновил 
предыдущий рекорд, достигнув 110,1 млн 
кв.м, что на 7,2% превышает показатель 2022 
года (тогда — 102,7 млн кв.м). Вице-премьер 
РФ Марат Хуснуллин сообщил, что из этого 
объема 51 млн кв.м приходится на много-
квартирные дома (плюс 13% к 2022 году), а на 
индивидуальное жилищное строительство — 
порядка 59 млн кв.м (рост на 3,5%). Напомним, 
что строительный сектор обеспечивает 13% 
от ВВП России. Причем активно строилось 
не только жилье, но и дороги. По словам Ми-
шустина, объемы дорожного строительства 
в нашей стране в 2023 году почти в три раза 
превышают показатели 2022-го. 

В пользу населения

С «высоких трибун» неоднократно зву-
чали заявления, что самой важной задачей 
в работе правительства является повышение 
благосостояния россиян. При этом именно 
при Мишустине действия кабмина по до-
стижению цели, поставленной президентом, 
приобрели четкие очертания и системность. 
Семьям с детьми в России теперь оказыва-
ется помощь на каждом этапе: от рождения 
ребенка до начала его взрослой жизни. Ока-
зывается поддержка уязвимым категориям 
граждан посредством социальных выплат.

Реализованный правительством проект 
«Социальное казначейство» позволил сде-
лать помощь нуждающимся проактивной и 
адресной. Реализуются программы поддерж-
ки занятости, переобучения людей, которые 
находятся под риском увольнения.

Уровень безработицы в России сейчас, 
кстати, находится на минимальных исто-
рических значениях. В частности, по наи-
более свежим данным Росстата, в ноябре 
2023 года он составил 2,9%, что гораздо ниже 
общемировых показателей. Общая числен-
ность незанятых трудоспособных граждан не 
превышает в нашей стране 2,2 млн человек. 
При этом одновременно в России растут 
зарплаты. Как сообщил Путин на одном из 
осенних совещаний с правительством, за 10 
месяцев прошлого года они выросли на 7,7% 
в реальном выражении (то есть за вычетом 
инфляции). Сам глава государства оценил 
такое достижение как «очень неплохой ре-
зультат». Кстати, сама инфляция по итогам 
минувшего года в России оказалась на уровне 
7,4% — это значительно ниже показателя 
2022 года (11,9%). 

Конечно, минувший год работы прави-
тельства под руководством Мишустина был 
наполнен вызовами, справиться с которы-
ми удалось не сразу. Всем памятны эпопеи 
вокруг цен на топливо и яйца. Но в каждом 
из этих случаев кабмин все-таки нашел эф-
фективные варианты решений: в ситуации 
с топливом были введены временные огра-
ничения на вывоз за границу этого ценного 
ресурса, а по яйцам, наоборот, — были от-
менены барьеры и таможенные пошлины на 
их ввоз, и продукт уже начал дешеветь. 

Но главное достижение команды Мишу-
стина за 2023 год: санкций Россия больше не 
боится и отечественная экономика научилась 
с ними не просто жить, но и развиваться. Для 
главы кабмина наступил очередной — пятый 
по счету — год в кресле премьера. И не надо 
быть пророком, чтобы понимать: он снова 
будет крайне сложным. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,
 Наталия ТРУШИНА.
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УКРОЩЕНИЕ САНКЦИЙ:
ТРУДНЫЙ ГОД ПРЕМЬЕРА МИШУСТИНА

На заводе «КамАЗ».

Четвероногие 
талисманы берегут 
бойцов в зоне СВО
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21 января... 100 лет назад этот день 
календаря окрасился в траурный 
цвет. В буквальном смысле — стал от-
мечаться черной рамкой. Но со вре-
менем рамочка исчезла, а потом... 
Нет, днем всенародного ликования 
эта дата не стала даже после краха 
СССР. Однако трагический смысл 
полностью утратила. Но большое ви-
дится на расстоянии. Сегодня, огля-
дываясь на путь, пройденный стра-
ной, понимаешь, что по большому, 
историческому счету смерть Ленина 
и впрямь явилась для страны и наро-
да трагедией.

«Коба на все способен»

«Точно свинцовая туча окутывала историю 
смерти Ленина, — свидетельствовал 
Лев Троцкий, считавшийся при Ленине 
вторым лицом в советской властной ие-
рархии, — председатель Реввоенсовета 
СССР, народный комиссар по военным 
и морским делам, член Политбюро ЦК 
РКП(б). — Все избегали разговора о ней, 
как если б боялись прислушаться к соб-
ственной тревоге. Только экспансивный 
и разговорчивый Бухарин делал иногда 
с глазу на глаз неожиданные и странные 
намеки.

О, вы не знаете Кобы, — говорил он со 
своей испуганной улыбкой. — Коба на все 
способен».

Как нетрудно догадаться, Троцкий Кобу, 
Иосифа Сталина, тоже считал способным 
«на все». Более того, открыто обвинил того в 
смерти Ленина. «Передал ли Сталин Ленину 
яд, намекнув, что врачи не оставляют надежды 
на выздоровление, или же прибегнул к более 
прямым мерам, этого я не знаю, — пишет 
Троцкий в своей статье «Сверх-Борджия в 
Кремле», вышедшей 10 августа 1940 года 
в американском еженедельнике Liberty под 
заголовком Did Stalin Poison Lenin? («Отравил 
ли Сталин Ленина?»). — Но я твердо знаю, 
что Сталин не мог пассивно выжидать, когда 
судьба его висела на волоске, а решение за-
висело от маленького, совсем маленького 
движения его руки».

Как явствует из вышесказанного, никаких 
неопровержимых доказательств в пользу 
своей версии Троцкий не имел. Да и свиде-
телем был отнюдь не беспристрастным. Но 
других свидетелей, увы, нет: Троцкий — един-
ственный из ближайших соратников Ленина 
мог позволить себе роскошь откровенных, 
не стесненных цензурой и самоцензурой 
мемуаров. 

«Предлагаю обдумать 
способ перемещения 
Сталина»
Подозрения, скорее всего, навсегда 

останутся подозрениями. Не пойман — не 
киллер. Некоторая надежда, правда, есть на 
рассекречивание архивов. Поле тут непаха-
ное. Скажем, за семью печатями по-прежнему 
находится значительная часть архивов спец-
служб. Засекреченными до сих пор являются 
некоторые документы, созданные более 100 
лет назад, в 1918-м и даже в 1917 году, то есть 
в момент учреждения ВЧК. Не говоря уже о 
более позднем периоде. 

Хотя, пожалуй, максимум, на что здесь 
можно рассчитывать, — список секретных 
сотрудников ОГПУ в окружении Ленина, в том 
числе среди медицинского персонала (то, что 
таковые были, сомневаться не приходится), 
и их отчеты о наблюдении за «объектом». 
Впрочем, на это тоже, безусловно, было бы 
любопытно взглянуть.

Пока не доказано другое, версией №1 
остается — и с большой вероятностью оста-
нется — официальная, традиционная: един-
ственным виновником гибели Ленина была 
болезнь, перед которой оказалась бессильна 
медицина. Но даже эта версия не может опро-
вергнуть того очевидного факта, что главным 
выгодоприобретателем смерти Ленина был 
Сталин. 

Одним из последних документов, напи-
санных Лениным, было «Письмо к съезду», 
известное так же как «Завещание Ленина». 

Там в числе прочего председатель Совнар-
кома дает нелицеприятные характеристики 
своим ближайшим соратникам. Но критика 
эта в целом, хоть и жесткая, но вполне това-
рищеская, не уничижительная. Критические 
замечания сильно разбавлены лестными, 
практически их уравновешивают. Кроме того, 
никаких оргвыводов из этого не следует. Про-
сто мысли вслух. За одним-единственным 
исключением. Единственное кадровое ре-
шение, предложенное Лениным в его письме, 
относится к Сталину.

«Тов. Сталин, сделавшись генсеком, со-
средоточил в своих руках необъятную власть, 
и я не уверен, сумеет ли он всегда достаточно 
осторожно пользоваться этой властью, — 
сообщает Ленин. — Сталин слишком груб, и 
этот недостаток, вполне терпимый в среде 
и в общениях между нами, коммунистами, 
становится нетерпимым в должности генсека. 
Поэтому я предлагаю товарищам обдумать 
способ перемещения Сталина с этого места 
и назначить на это место другого человека, 
который во всех других отношениях отличает-
ся от тов. Сталина только одним перевесом, 
именно, более терпим, более лоялен, более 
вежлив и более внимателен к товарищам, 
меньше капризности и т.д.».

Письмо адресовалось делегатам XII съез-
да РКП(б), который прошел 17–25 апреля 1923 
года. Но за месяц до этого, 10 марта, Ленин 
перенес третий, самый тяжелый приступ 
своей таинственной болезни. В результате 
этого удара он потерял речь и окончательно 
прекратил политическую деятельность.

Написан, точнее, надиктован этот текст 

был в конце декабря 
1922 года — начале ян-
варе 1923-го. Причем, 
пожалуй, не меньшее 
значение, чем содержа-
нию «Письма к съезду», 
Ленин придавал тому, 
чтобы оно сохранялось 
в тайне.

«На следующий 
день (24 декабря) в про-
межутке от 6 до 8-ми 
Владимир Ильич опять 
вызывал, — сообщает 
«Дневник дежурных се-
кретарей В.И.Ленина» 
(запись сделана Марией Володи-
чевой). — Предупредил о том, что 

продиктованное вчера (23 декабря) 
и сегодня (24 декабря) является абсолютно 
секретным. Подчеркнул это не один раз».

К чему такие предосторожности? Не 
хотел Ильич, чтобы его окружение раньше 
времени узнало, что он о нем думает? Но по 
этой части особых новостей для соратников в 
письме не было. Свои претензии к ним, если 
таковые возникали, Ленин высказывал сразу, 
не держал в себе. И никогда не стеснялся 
при этом в выражениях. Скажем, Троцкого 
он однажды в сердцах назвал «иудушкой», 
Каменев и Зиновьев у него были «штрейк-
брехерами», Бухарину досталось за «левое 
ребячество».

Исключение опять-таки — Сталин: в его 
адрес Ленин ничего подобного не говорил. 
«Чудесным грузином» называл, а плохими 
словами — никогда. Во всяком случае, об этом 
ничего не известно. Так что для «чудесного 
грузина», возможно, известие о том, что Ле-
нин считает его чрезмерно грубым, и впрямь 
явилось бы неприятным сюрпризом.

Но и это, конечно же, не причина для су-
губой секретности. Причиной, разумеется, 
было намерение сместить Сталина с поста 
генсека. Судя по всему, Ленин предполагал, 
что, узнав об этом плане, Сталин может по-
мешать его осуществлению. И основания 
для такого опасения у Владимира Ильича, 
безусловно, имелись.

Генеральным секретарем ЦК РКП(б) 
Сталин был назначен менее чем за год до 

этого — в апреле 1922-го. Первоначально 
эта должность считалась сугубо аппаратной, 
технической, но Сталин за короткое время 
придал ей совершенно иной вес и содержа-
ние. И эта трансформация Ленину, как видно 
из текста письма, сильно не нравилась.

Резко изменилось и поведение самого 
Сталина. До этого — практически никаких 
разногласий с председателем Совнаркома: 
Сталин его верный ученик и помощник, если 
и колеблющийся, то исключительно вместе 
с Лениным. Но к концу 1922 года «чудесного 
грузина» как подменили: какая бы важная 
тема ни возникала в политической повест-
ке — вопрос об «автономизации» (то есть о 
территориальном устройстве СССР), о моно-
полии внешней торговли, «грузинское дело», 
— Ленин и Сталин оказываются по разные 
стороны баррикад.

По сути Сталин становится 
главным оппонентом Ленина 
во власти. К политическим по-
водам для охлаждения отно-
шений добавляется и личный. 
В конце декабря 1922 года 
Сталин, по словам Надежды 
Крупской (ее письмо Льву Ка-
меневу), позволил себе по 
отношению к ней «грубейшую 
выходку»: генсек устроил 
жене Ленина выволочку за 
то, что она, мол, не бережет 
покой больного вождя.

Кульминация конфлик-
та наступила в начале мар-
та 1923 года. 5 марта Ленин 

отправляет Сталину записку с требова-
нием сатисфакции: «Уважаемый т. Сталин, Вы 
имели грубость позвать мою жену к телефону 
и обругать ее... Я не намерен забывать так 
легко то, что против меня сделано, а нечего и 
говорить, что сделанное против жены я считаю 
сделанным и против меня. Поэтому прошу Вас 
взвесить, согласны ли Вы взять сказанное на-
зад и извиниться или предпочитаете порвать 
между нами отношения».

В тот же день Ленин диктует письмо Троц-
кому: «Я просил бы Вас очень взять на себя 
защиту грузинского дела на ЦК партии. Дело 
это сейчас находится под «преследованием» 
Сталина и Дзержинского, и я не могу поло-
житься на их беспристрастие. Даже совсем 
напротив».

На следующий день, 6 марта, появляется 
самый последний ленинский текст — письмо 
так называемой группе Мдивани (партийные 
и государственное деятели Грузии, доби-
вавшиеся вхождения республики в состав 
СССР в качестве отдельной, самостоятельной 
республики и находившиеся по этому пово-
ду в остром конфликте со Сталиным и его 
окружением): «Всей душой слежу за вашим 
делом. Возмущен грубостью Орджоникидзе и 
потачками Сталина и Дзержинского. Готовлю 
для вас записки и речь». Но больше никаких 
записок и речей не было.

В широком смысле все тексты, созданные 
в последний, финальный период политическо-
го творчества Ленина, зимой и в начале весны 
1923 года, можно считать его завещанием. И 
оно имеет ярко выраженную антисталинскую 
направленность.

Демонология революции

«Два секретаря Ленина, Фотиева и Гляс-
сер, служат связью, — вспоминал Лев Троц-
кий. — Вот что они мне передают. Владимир 
Ильич до крайности взволнован сталинской 
подготовкой предстоящего партийного съез-
да, особенно же в связи с его фракционными 
махинациями в Грузии. «Владимир Ильич го-
товит против Сталина на съезде бомбу». Это 
дословная фраза Фотиевой. Слово «бомба» 
принадлежит Ленину, а не ей»... На примере 
политики Сталина он хотел вскрыть перед пар-
тией, и притом беспощадно, опасность бюро-
кратического перерождения диктатуры».

И документы не противоречат этим сло-
вам. Кстати, документов, возможно, было 
больше. Диктовал Ленин в последние недели 
своей дееспособности довольно много и ча-
сто — дошло до нас из надиктованного явно не 
все. По свидетельству, например, Бориса Ба-
жанова, секретаря Сталина, бежавшего в 1928 
году за границу и опубликовавшего там свои 
мемуары, после смерти Ленина партийные 
архивы подверглись основательной чистке: 
многие ленинские записки с невыгодным для 
Сталина содержанием навсегда исчезли. 

Реакцию окружения Ленина на его смерть 
Бажанов описывает так: «В партийной верхуш-
ке отношение разное. Есть люди, искренне 
потрясенные, как Бухарин или ленинский 
заместитель Цюрупа... Но тяжелое впечат-
ление производит на меня Сталин. В душе 
он чрезвычайно рад смерти Ленина — Ленин 
был одним из главных препятствий по дороге 
к власти. У себя в кабинете и в присутствии 
секретарей он в прекрасном настроении, 
сияет». Глядя на него, я поневоле думаю: «Ка-
кой же ты подлец». И это притом, уточняет 
Бажанов, что «о ленинской бомбе «письма к 
съезду» он еще ничего не знает».

Насчет неосведомленности бывше-
го шефа Бажанов, конечно же, ошибался. 
В архиве сохранилось письмо Лидии Фо-
тиевой Каменеву, датированное 29 декабря 
1922 года, в котором сообщается прямо и 
определенно: «Т. Сталину в субботу 23/ХII 
было передано письмо Владимира Ильича 
к съезду, записанное Володичевой». То есть 
Сталин о содержании текста был поставлен 
в известность сразу после того, как он был 
записан. В тот же день, а возможно, даже в 
тот же час.

Правда, на тот момент Ленин успел на-
диктовать только часть письма: полностью 
завершено оно было 4 января 1924 года. Тем 
не менее не приходится сомневаться, что и 
содержание последующих «серий» для ген-
сека секретом не было. У товарища Сталина 
все было под контролем.

Но тем понятней отличное настроение 
Сталина после смерти Ленина. Конечно, Ба-
жанов с точки зрения беспристрастности тоже 
свидетель еще тот. Но многое, очень многое 
указывает на то, что бывшему секретарю ген-
сека здесь вполне можно доверять. 

То есть если придерживаться офици-
альной версии смерти Ленина, версии, так 
сказать, сугубо природной катастрофы, то эта 
смерть была для Сталина и сталинистов, что 
называется, подарком небес. Есть, правда, 
и другое мнение — что это дело рук иной, 
противостоящей небесам потусторонней 
канцелярии.

Кто прав? Был ли тот поворот в судьбе 
Отечества божьим или дьявольским про-
мыслом, благом или несчастьем, было бы 
лучше, если бы он не случился, или еще хуже? 
Вопрос, понятно, сложный, философский, 
дискуссионный. Причем шансов на то, что в 
дискуссии родится устраивающая всех ис-
тина, нет абсолютно никаких. Тем не менее 
попробуем все-таки внести свою лепту в этот 
спор.

Да, Ленин и его наиболее вероятный пре-
емник (по состоянию на март 2023 года), Лев 
Троцкий, тоже были далеко не ангелочками. 
Троцкого так вообще называли «демоном» — 
«демоном революции». Но, справедливости 
ради, этот «демон» был далеко не так страшен, 
как его порой малюют. 

Именно с подачи и по настоянию Троцко-
го, напомним, в Рабоче-крестьянской Красной 
армии появились «военспецы» — офицеры 

и генералы старой русской 

армии. Именно он одним из первых в совет-
ском руководстве — а возможно, и самым 
первым, — предложил отменить военной ком-
мунизм: говоря его собственными словами, 
«ввести элемент личной заинтересованности, 
т.е. восстановить в той или другой степени 
внутренний рынок». 

Именно Троцкий, который и по сию пору 
для многих является символом антирусско-
сти, «безродного космополитизма», опекал 
и защищал «крестьянского поэта» Есенина. 
Троцкий, кстати, был единственным из чле-
нов советского правительства, кто пришел 
проводить поэта в последний путь. А про 
статью Троцкого «Памяти Сергея Есенина», 
опубликованную в «Правде» 18 января 1926 
года, Максим Горький говорил, что это лучшее, 
что написано о поэте.

К этому стоит добавить, что после окон-
чательного низвержения «русофоба» Троцкого 
про Есенина вообще перестали писать. Во 
всяком случае, писать что-либо одобритель-
ное. И издавать — тоже.

И таких парадоксов много. Впрочем, па-
радоксами это можно считать, только если 
стоять на позициях «Краткого курса истории 
ВКП(б)»: товарищ Сталин — это счастье на-
родное, а уничтоженные «враги народа» несли 
народу исключительно горе и бедствия.

Но больше бед, чем натворил сам то-
варищ Сталин, представить себе трудно. 
Насильственная коллективизация, унесшая 
как минимум семь миллионов жизней (такая 
оценка присутствует в заявлении Госдумы РФ 
«Памяти жертв голода 30-х годов на терри-
тории СССР» от 2 апреля 2008 года), почти 
миллион жертв Большого террора, миллионы, 
отправленные в ГУЛАГ, депортированные 
народы, обезглавленная накануне Второй 
мировой войны Красная армия...

Да, Ленин и Троцкий тоже считали, что 
цель оправдывает средства, тоже были же-
стоки. Но по крайней мере они не были бес-
смысленно жестоки. Были фанатиками, но 
не параноиками. Наибольшим счастьем для 
страны было бы, пожалуй, если Ленин и его 
партия вообще бы не пришли к власти. Точ-
нее, не узурпировали бы ее. Но несчастьем, 
большим несчастьем, безусловно, явилась 
и смерть Ленина.

При всем своем фанатизме Ленин умел 
признавать ошибки и делать работу над ошиб-
ками. После отказа от военного коммунизма 
и перехода к НЭПу у страны появился не-
плохой шанс вернуться к нормальной жизни, 
возвратиться, так сказать, на столбовую до-
рогу цивилизации. Ленин говорил, что НЭП 
«всерьез и надолго», и нет никаких причин 
считать, что «вождь мирового пролетариата» 
кривил душою.

Рая на земле этот выбор вождя, конеч-
но, не гарантировал, но давал серьезные 
основания надеяться, что не будет ада, что 
социализм выйдет с более-менее челове-
ческим лицом. Однако 21 января 1924 года 
судьба вручила стране билет на совсем другой 
поезд, идущий в прямо противоположном 
направлении.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
22 января 2024 года 
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Почти всю сознательную жизнь 
Владимир Ильич Ульянов-Ленин 
был убежденным атеистом. Он 
сам обозначил рубеж оконча-

тельного своего расставания с верой, заполняя 
зимой 1922-го анкету для проводившейся тогда 
Всероссийской переписи членов РКП(б). Сре-
ди прочих там фигурировал вопрос «Имеете 
ли какие-либо религиозные верования?», на 
который он ответил, написав «нет». А в следую-
щем пункте «Если Вы неверующий, то с какого 
возраста?» подчеркнул слово «неверующий» и 
сделал уточняющую пометку: «с 16 лет».

Когда большевистская партия, лидером 
которой являлся Ленин, захватила власть в 
стране, этот «борец за свободу угнетенных» 
оказался чуть ли не знаменем противников 
канонического православия, проводивших 
богоборческие мероприятия по всей стране. 
Но вот прошло еще немного времени, и Вла-
димира Ильича не стало. Как это ни покажется 
кому-то странным, среди половодья скорбных 
выступлений в связи с кончиной вождя можно 
найти и публичные сочувственные высказыва-
ния о нем высших православных 
иерархов России. 

Вот обращение патриарха 
Тихона и членов патриаршего 
Священного синода в советскую 
прессу, датированное 24 янва-
ря: «Прошу через Вашу газету 
выразить Мое соболезнование 
правительству Союза Советских 
Республик по поводу тяжкой утра-
ты, понесенной им в лице неожи-
данно скончавшегося Председа-
теля Совета Народных Комиссаров 
В.И.Ульянова (Ленина).

Патриарх Тихон. Митрополит 
Тихон (Оболенский). Митрополит 
Серафим (Александров). Митропо-
лит Петр (Полянский)».

«Вечерняя Москва» в своем номере, вы-
шедшем 25 января, посвятила «религиозным» 
откликам на смерть Ленина целую подборку 
заметок под общим заголовком «Православное 
духовенство о похоронах Ильича».

Особенно интересно читать высказыва-
ния лидеров так называемых «обновленцев» 
— отколовшейся части РПЦ, сторонниками 
которой продвигались идеи радикальных цер-
ковных реформ. «Обновленцы» получили по-
сле революции достаточно большое влияние 
среди верующих, с готовностью шли на ком-
промиссы с новой властью. Такая лояльность 

к руководящим «комму-
нистическим инстан-
циям» отчетливо вид-
на в опубликованных 
интервью. 

«Живая церковь» 
хочет участвовать в 
похоронах. Беседа с 
митр. Евдокимом.

Председатель Свя-
тейшего синода (Святейший синод в то время 
— коллегиальный орган управления «обнов-
ленческой» церковью, не следует путать его 
с патриаршим Синодом. — А.Д.) митрополит 
Евдоким в беседе с сотрудником «Вечерней 
Москвы» сказал:

— На последнем заседании синода все-
сторонне обсуждался вопрос о возможности 
церковного поминовения В.И.Ленина. Вопрос 
этот разрешен в положительном смысле. «Жи-
вая церковь» решила принять участие в граж-
данских похоронах Владимира Ильича. Уже 
намечен состав депутации, которая намерена 
участвовать в похоронной процессии.

Затем митр. Евдоким коснулся вопроса 
об отношении Ленина к религии:

— В заграничной, главным образом 
белогвардейско-эмигрантской прессе, Ленин 
изображался как… гонитель и ненавистник 
православной церкви и религии вообще. Это 
в корне неверно. Ленин относился к верую-
щим в высшей степени справедливо и бес-
пристрастно и боролся только с преступниками 
в рясе».

Тут можно процитировать еще строки из 
письма с соболезнованиями от имени Священ-
ного синода РПЦ, направленного митрополи-
том Евдокимом двумя днями ранее, 23 января, 
председателю ЦИК СССР М.И.Калинину (ор-
фография сохранена):

«Священный синод Русской православной 
церкви выражает искреннее сожаление по 
случаю смерти великого освободителя нашего 
народа из царства великого насилия и гнета 
на пути полной свободы и самоустроения. Да 
живет же непрерывно в сердцах оставшихся 
светлый образ великого борца и страдальца 
за свободу угнетенных, за идеи всеобщего 

подлинного братства... Мы 
знаем, что его крепко лю-
бил народ. Пусть могила эта 
родит еще миллионы новых 
Ленинов и соединит всех в 
единую великую братскую, 
никем не одолимую семью. 
Грядущие века да не загла-
дят в памяти народной до-
рогу к его могиле, колыбели 
свободы всего человечества... 
Да будет же и эта отныне без-
молвная могила неумолкаемой 
трибуной из рода в род для тех, 
кто желает себе счастья. Вечная 
память и вечный покой твоей 
многострадальной, доброй и 
христианской душе». 

Вернемся к номеру «Вечер-
ней Москвы» за 25 января. Вот 
другая заметка из «религиозной» 
подборки, помещенной там:

«Председатель союза «Церковное воз-
рождение» епископ Антоний:

— Союз «Церковное возрождение»… 
намерен отметить день похорон Владимира 
Ильича особенным богослужением, в котором 
с религиозной высоты будет дано освещение 
освободительных трудов почившего. Вла-
димир Ильич велик в художественном изо-
бретении аппарата для проведения в жизнь 
освободительных идей, и в этом отношении 
религиозная свобода, возвещенная совет-
ским строем, благоприятствует такому на-
ращению нравственной силы, как ни в одном 
государстве. В заупокойном богослужении, 
совершавшемся в Заиконоспасском храме, …
припев «Вечная память» мы впервые заменили 
«Вечная жизнь»…» 

Еще одна публикация «Вечерки» содержа-
ла комментарий патриарха Тихона (которого, 
впрочем, практически везде в официальных 
советских публикациях именовали «бывшим 
патриархом», поскольку он к тому времени уже 
был отстранен от высшей церковной власти 
Первым обновленческим всероссийским по-
местным собором) по поводу вопроса, видимо, 
очень насущного для многих граждан страны: 
о возможности поминовения скончавшегося 
лидера большевиков в церкви. 

Святейший сказал на сей счет 
следующее:

«По канонам православной церкви воз-
браняется служить панихиды и поминать в цер-
ковном служении умершего, который был при 

жизни отлучен от церкви. Так 
было со Львом Толстым. Но 
Владимир Ильич Ленин не 
был отлучен от православ-
ной церкви высшей цер-
ковной властью, и потому 
всякий верующий имеет 
право и возможность по-
минать его.

Идейно мы с Влади-
миром Ильичем Лениным, 
конечно, расходились, но 
я имею сведения о нем 
как о человеке добрей-
шей и поистине христи-
анской души.

Я считал бы оскор-
блением памяти Вла-
димира Ильича и неу-

важением к его близким и 
семье, если бы мы, православное духовенство, 
принимали участие в похоронной процессии: 
ведь Владимир Ильич Ленин никогда не выра-
жал желания, чтобы православное духовенство 
провожало его тело».

Как можно увидеть из приведенных цитат, 
отношение к участию в похоронной церемо-
нии у представителей различных течений тог-
дашней Русской православной церкви сильно 
отличалось. 

Простые верующие — люди, далекие от 
политики, от власти, тоже реагировали на 
смерть «главного большевика» не одинаково. 
Среди них немало оказалось тех, кто искренно 
сокрушался о кончине Ленина. И считал своим 
долгом проводить душу «новопреставленного 
раба Божия Владимира» в мир иной надлежа-
щим образом — так, как это было принято у 
российских христиан на протяжении многих 
веков.

О проведенных «по инициативе снизу» 
церковных службах, на которых поминали Вла-
димира Ильича, можно найти информацию в 
отчетах, подготовленных чекистами. Дело в 
том, что сразу после того, как было объявлено 
о смерти Ленина, все подразделения ОГПУ 
на местах получили указание тщательно от-
слеживать реакцию граждан на это известие и 
обо всех заслуживающих внимания эпизодах 
сообщать наверх.

Помимо прочего в этих донесениях можно 
встретить упоминания о церковном поминове-
нии умершего большевистского вождя.

Проявления в народе именно христиан-
ской скорби по скончавшемуся Председателю 

Совнаркома отмечены на страницах донесений 
из Тверской и других губерний. Например, из 
Пскова поступило сообщение, что семьи не-
которых красноармейцев «служили молебны 
за упокой Ильича в церквах».

Подобное же зафиксировали бдительные 
сотрудники спецорганов в Гомеле: среди до-
статочно многочисленных церковных панихид 
по Ленину были такие, которые заказывали 
красноармейцы.

На Смоленщине, по наблюдениям тамош-
них работников ОГПУ, в некоторых храмах также 
служили «молебны о новопреставленном рабе 
Божьем Владимире», а в самом Смоленске 
довольно часто крестьяне, проезжая мимо 
государственных учреждений, на фасадах 
которых были вывешены портреты Владимира 
Ильича в траурном обрамлении, крестились 
на них и желали вслух покойному царствия 
небесного.

Были случаи, когда «сознательные гражда-
не» устраивали поминовение умершего вождя, 
придумав для этого новые обряды. Один из 
таких эксклюзивов — траурное мероприятие, 
проведенное в Таганроге. 

В этом южном городе по инициативе крас-
ноармейцев — слушателей Высшей кавале-
рийской школы 1-й Конной армии, состоялось 
«пролетарское отпевание» бюста Владимира 
Ильича. Столь необычный обряд провели на 
центральной площади возле главного город-
ского храма — Успенского собора. Главную 
роль в церемонии взял на себя красный ко-
мандир Семен Наливайченко. Чтобы прове-
сти столь оригинальное «действо», он даже 
запасся специальным «реквизитом»: взамен 
наперсного креста надел вырезанную из фа-
неры пятиконечную звезду. 

«Отпевание» закончилось тем, что все его 
участники хором исполнили «Интернационал», 
после чего ленинский бюст был торжественно 
захоронен прямо на площади, в нескольких 
метрах от стены собора. Как объявили орга-
низаторы мероприятия, в будущем на этом ме-
сте должен появиться памятник вождю. Такое 
пророчество в итоге сбылось: сперва, еще в 
довоенные годы, расширили площадь, сломав 
Успенский собор. А почти полвека спустя, в 
1970-м, посреди нее действительно поставили 
памятник Ленину. Что же касается закопанного 
зимой 1924-го бюста, то, по мнению некоторых 
старожилов Таганрога, весьма возможно, что 
он до сих пор скрыт в земле где-то под город-
ской площадью.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Ленин и Троцкий  на Красной  площади во время 
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Итак, с 14 января на трон 
вступил старший сын королевы 
Маргрете II Фредерик, его жена 
стала королевой Марией, а титул 
кронпринца получает Кристиан. 
Бывшая королева ошеломила свою 
страну, объявив в канун Нового года, 
что отрекается от трона в пользу своего 
отпрыска. Пресс-секретарь королевского 
дворца сообщила газете Berlingske, что коро-
лева рассказала о своем решении сыновьям 
всего за три дня до объявления. Маргрете II 
указала одной из причин отречения проблемы 
со здоровьем. Дело в том, что она перенесла 
серьезную операцию на спине в феврале 2023 
года и вернулась к работе только в апреле. В 
своей речи она указала, что операция побудила 
ее «задуматься о будущем» и о том, когда пере-
дать обязанности короны. Она посчитала, что 
сейчас самое время. Журналисты много раз 
отмечали, что королева не могла следовать 
протоколу и подолгу стоять на мероприятиях, 
была вынуждена сидеть.

Бывшая королева стала регентом и может 
возглавлять страну во время визитов правящего 
монарха в другие страны. Она теперь второй 
по очередности заместитель короля, первым 
стал кронпринц Кристиан, сын Фредерика X, 
получивший титул регента в ноябре 2023 года, 
после наступления его совершеннолетия. 

Многие королевские эксперты полагают, 
что «самое для отречения время» пришло имен-
но в наступившем году, потому что королева 
Маргрете II ждала, когда старшему сыну на-
следного принца Фредерика Кристиану ис-
полнится 18 лет. Таким образом она хотела 
подстраховать монархию, потому что ее сын 
много раз подчеркивал в прессе, что часто 
задумывался, как избежать своей судьбы и не 
исполнять королевские обязанности.

✭✭✭
Датская монархия ведет свое начало с 

конунга викингов Горма Старого в Х веке и яв-
ляется одной из старейших в мире, ей более 

тысячи лет. Королева Маргрете II правила Ко-
ролевством Дания, включающим Гренландию 
и Фарерские острова, в течение пяти десяти-
летий, с тех пор как унаследовала трон отца, 
короля Фредерика IX, в 1972 году.

На 14 января не было намечено коронаци-
онной службы, а кронпринц «автоматически» 
становится королем. Интересно, что именно 
14 января 52 года назад королева Маргрете II 
вступила на датский престол. Вместо корона-
ции премьер-министр провозглашает ново-
го монарха на балконе дворца. Есть и другая 
традиция: новый регент появляется на бал-
коне королевского дворца Кристиансборг в 
Копенгагене, чтобы трижды приветствовать 
подданных.

По словам королевского эксперта Ларса 
Ховбакке Сёренсена, смена поколений зна-
менует собой более неформальное будущее 
для датской королевской семьи, где титулы и 
манеры будут иметь меньшее значение. Эксперт 
признается, что Фредерик X придерживается 
более современного стиля общения, чем его 
мать, легко вступая в непринужденную беседу 
с обычными людьми.

В то время как Маргрете II известна своей 
любовью к классической музыке, балету и ис-
кусству, Фредерик X больше увлекается рок-
музыкой и спортом.

«Люди ожидают, что монархи будут более 
неформальными, больше похожими на самих 

себя. Они не хотят такой большой дистанции 
между королевскими особами, как мы видели 
раньше», — объяснят Ховбакке Сёренсен.

Объявление об отречении королевы про-
изошло на фоне продолжающейся широкой 
поддержки королевского дома. Опрос, прове-
денный датским телевидением в декабре 2023 
года, показал, что королева остается самым 
популярным представителем королевского 
дома, набрав 38 процентов голосов. 

Королю Фредерику X надо постараться 
стать достойным матери правителем, потому 
что пока он «мальчик в коротких штанишках». 
Его мать, которую британские таблоиды про-
звали «королевой пепельниц», широко известна 
своей эксцентричностью и аутентичностью, 
поэтому ему будет нелегко «допрыгнуть» до 
ее уровня — в конце 2023 года главная анти-
монархическая группа Дании чуть не прекратила 
свою деятельность из-за отсутствия интереса 
к их взглядам.

✭✭✭
До восшествия на престол королевы Мар-

грете Дания не видела правления женщины со 
времен правления тезки королевы, Маргрете I, 
в 1387 году. Отец отрекшейся королевы, король 
Фредерик IX, дал возможность править своей 
дочери, внеся поправку в конституцию Дании в 
1953 году. До этого закон о престолонаследии 
позволял потомкам женского пола взойти на 
трон, если ни один другой прямой наследник 

мужского пола не мог занять это место. Теперь, 
согласно изменениям, трон может унаследовать 
старший ребенок, независимо от пола.

Покойный муж Маргрете, уроженец Фран-
ции принц-консорт Хенрик, был известен своим 
ярким стилем и частыми вспышками гнева. На 
протяжении всей жизни в Дании он неодно-
кратно высказывал разочарование, что так и 
не получит титул короля. Хенрик однажды по-
жаловался в интервью на телевидении, что ему 
унизительно просить у жены карманные деньги 
на сигареты. 

Интересно, что еще в 2003 году по пору-
чению королевы известный скульптор Бьёрн 
Норгорд приступил к возведению саркофага 
для последнего упокоения королевской четы. 
Гробница ее величества в настоящее время воз-
ведена и находится в часовне Святой Биргитты 
в соборе Роскилле. Здесь королева будет по-
хоронена рядом с почти 40 датскими королями 
и королевами от раннего Средневековья до 
наших дней. 

Первоначально принц Хенрик также должен 
был быть похоронен рядом со своей женой. 
Но принц в августе 2017 года передумал. По 
словам королевской семьи, решение принца не 
быть похороненным в соборе Роскилле не за-
ставило королеву Маргрете поменять ее волю. 
Когда принц умер в феврале 2018 года, было 
объявлено, что в соответствии с его завеща-
нием его прах должен быть развеян частично 
над морем, частично в частном саду дворца 
Фреденсборг.

В браке у королевы и принца-консорта 
родилось двое сыновей — кронпринц Фредерик 
и принц Иохим. С последним Маргрете II при-
шлось прилюдно поссориться. Это случилось 
в 2022 году, после того как она лишила его 
четверых детей княжеских титулов. Это было 
сделано с целью «уменьшения монархии» и 
минимизирования трат из королевской казны, 
потому что датская королевская семья не так 
богата, как другие. В отместку во время от-
речения матери и получения титула короля 
его старшим братом принц Иохим приехал на 
церемонию в гордом одиночестве, без членов 
своей семьи.

Королева Маргрете увлекающаяся лич-
ность, она не только достойно исполняла свои 
обязанности, но и имеет множество хобби. 
Маргрете неоднократно работала с Королев-
ским датским балетом и Королевским датским 
театром, а на Рождество всегда ставит класси-
ческие «зимние» балеты, выступая в них еще и 
режиссером. В 2022 году был поставлен «Щел-
кунчик», а в 2023 году «Снежная королева». 
Королева также переводила пьесы, в том числе 
«Все мужчины смертны» Симоны де Бовуар, 

вместе со своим мужем, под псевдонимом. 
А на протяжении многих лет она организует и 
курирует художественные выставки. Она сде-
лала иллюстрации для датского издания «Вла-
стелина колец» под псевдонимом Ингахильд 
Гратмер после того, как отправила их Джорджу 
Толкину. Писателю рисунки Маргрете очень 
понравились, вот только он так и не понял, что 
художник — сама королева.

Монаршая особа всегда отличалась не-
зависимостью суждений. Начав курить еще в 
подростковом возрасте, она не бросила эту 
дурную привычку, несмотря на многочисленные 
замечания подданных. Журналисты один раз 
указали королеве, что она подает плохой пример 
датчанам. На что Маргрете заявила: «Я курю вез-
де, где есть пепельница», — и только в феврале 
2023 года она отказалась от крепких греческих 
сигарет, популярных в военной среде.

✭✭✭
Новый король Фредерик X, будучи под-

ростком, чувствовал себя неуютно, находясь 
в центре внимания, и задавался вопросом, 
есть ли какой-нибудь способ избежать того, 
чтобы стать монархом. В интервью Berlingske 
Tidende в 1996 году будущий король расска-
зал: «Я думал, что это слишком неудобно. Ты 
знаешь, что будешь таким публичным, таким 
известным, таким доступным для всех. Мне 
это не нравилось».

Фредерик имеет степень магистра в об-
ласти политологии. Он изучал международные 
отношения в Гарвардском университете, служил 
в датских миссиях в Постоянном представи-
тельстве Дании при ООН и в посольстве Дании 
в Париже, и кроме того, он получил обширное 
военное образование. 

После климатической конференции ООН 
COP15 в Копенгагене в 2009 году его коро-
левское высочество сосредоточился на роли 
Дании как ведущей страны в области зеленых 
преобразований. Он понял, что заниматься 
вопросами климата — его личный долг. А вот 
его мать однажды заявила ученым, что она не 
убеждена в том, что изменение климата непо-
средственно вызвано людьми.

Как и многие другие королевские семьи, 
датская увлекается спортом. Наследный принц 
был членом МОК с 2009-го по 2021 год. Каждый 
год его королевское высочество приглашал всех 
датчан принять участие в общественной работе, 
в Королевском забеге, в котором участвовали 
в 2023 году почти 80 тысяч человек. 

Фредерик X, как и его мать, жил так, как 
считал нужным. В 1988 году датские репорте-
ры широко освещали автомобильную аварию, 
в которую попал принц, находясь во Фран-
ции, после того как его младший брат потерял 

управление машиной. Четыре года спустя принц 
был пассажиром, когда полиция остановила 
машину, за рулем которой была его девушка 
— впоследствии она была оштрафована за 
вождение в состоянии алкогольного опьянения 
и за отсутствие прав.

Его жена королева Мария имеет австра-
лийское происхождение. До встречи с прин-
цем она была просто Мэри Дональдсон, ее  
родители работали в академических кругах, а 
она сама была управляющей недвижимостью 
на Тасмании. 

Принц познакомился с будущей супру-
гой в модном пабе Slip Inn в Сиднее. Крон-
принц представился просто Фредом. Уже став 
принцессой, в 2005 году Мария поделилась в 
интервью: «У меня в голове что-то щелкнуло. 
Это не был фейерверк или что-то в этом роде, 
скорее необычное волнение. Я не знала, что 
он датский принц. Но после получасового раз-
говора кто-то подошел ко мне и сказал на ухо: 
«Вы знаете, кто этот человек?» Так Мэри узнала, 
что Фред кронпринц. После двухлетнего романа 
на расстоянии она переехала в Копенгаген, 
перешла в лютеранскую церковь и выучила 
датский язык.

В ноябре 2023 года появились сообщения 
о том, что у Фредерика был роман со светской 
львицей мексиканского происхождения Жене-
вой Казановой, после того как они были сфо-
тографированы вместе в Мадриде. Казанова 
отрицала слухи о романтических отношениях 
с Фредериком, и в последние месяцы коро-
левская пара продолжала демонстрировать 
любовь и верность. Мать же кронпринца, как и 
королевский дом Дании, от комментариев по 
поводу этой пикантной ситуации воздержались. 
Но многие королевские эксперты высказывали 
версию, что королева Маргрете отказалась от 
короны, чтобы спасти брак сына и невестки.

«Возможно, королева предприняла это 
действие, потому что она была в ужасе от рас-
пада брака и утраты для королевской семьи 
такого члена, как Мария. Это вызвало бы се-
рьезные проблемы для страны. Королева всегда 
считала Марию огромным преимуществом», 
— прокомментировал изданию The Telegraph 
журналист Фил Дампир.

Другими словами, не только британцы мо-
гут создать королевскую драму. Но датчане в 
восторге. Недавний опрос показал, что короле-
ва Мария более популярна, чем ее муж. 

«Мы думаем, что получаем двоих по цене 
одного. Она придает ему стиль, а он дарит ей 
тепло, они дополняют друг друга», — проком-
ментировал королевский комментатор датской 
газеты Berlingske Якоб Стин Олсен.

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

Тот январский эпизод с Ильиным — клас-
сический случай индивидуального террора. 
Народоволец Гриневицкий бросил бомбу, в 
результате взрыва которой получил смертель-
ные увечья император Александр II. Анархист 
Богров застрелил премьер-министра Петра 
Столыпина. Эсерка Каплан опасно ранила из 
пистолета лидера большевиков Владимира Ле-
нина… Все эти люди оказались готовы принести 
в жертву собственную жизнь ради устранения 
«неправильных», по их мнению, правителей, 
которые мешали построить в стране «царство 
всеобщего благоденствия».

Не удалось — даже в тех случаях, когда тер-
акты закончились желаемым для их организа-
торов результатом. Однако столь поучительный 
опыт прошлого не остановил последователей 
погибших отчаянных индивидуалов. Среди таких 
«не выучивших урок» оказался и Виктор Ильин. 

Дезертир и его удачи

Окончив топографический техникум, он 
после получения диплома оказался призван в 
армию. Ильину дали звание младшего лейте-
нанта и направили служить в 61-й геодезический 
отряд Ленинградского военного округа, дис-
лоцировавшийся в городе Ломоносове.

Однозначной информации о причинах тер-
акта, совершенного 21-летним офицером, не 
найти. Есть упоминания о том, что Ильину не 
нравились порядки, установленные в партии 
и стране, та показуха, формализм, которые 
поощряли «верхи». Еще он был очень критически 
настроен по поводу ввода советских войск на 
территорию Чехословакии в 1968-м… 

Как бы то ни было, молодой человек при-
шел к вполне конкретному выводу: исправить 
существующие в Союзе «неполадки» можно 
лишь в случае, если ее возглавит новый лидер, 
а для этого необходимо убрать Брежнева. 
Виктор решился взять на себя исполнение 
такого важного стартового действия на пути 
к преображению СССР. 

Вечером 20 января младший лейтенант 
Ильин заступил на суточное дежурство. Спустя 
несколько часов, утром 21-го, улучив подходя-
щий момент, он забрал из оружейного сейфа 
два пистолета ПМ с четырьмя обоймами патро-
нов и после этого покинул воинскую часть.

Офицер благополучно добрался до ленин-
градского аэропорта и вскоре вылетел (билет 
на рейс был куплен заранее) в Москву. Никакого 
досмотра авиапассажиров и их личных вещей 
в конце 1960-х еще не проводилось, так что 
Виктор беспрепятственно смог пронести на 
борт лайнера оба «ствола». 

Оказавшись в столице, Ильин направился к 
своему дяде. Родственник удивился внезапному 
появлению племянника, но Виктор объяснил: 
он, мол, воспользовался свободным от службы 
временем, чтобы лично увидеть торжественную 
встречу героев космоса — недавно вернувшихся 
на землю членов экипажей орбитальных кора-
блей «Союз-4» и «Союз-5».

Ильин и в самом деле собирался идти 
встречать космонавтов, но вовсе не из любо-
пытства или избытка восторга. Ленинградский 
гость знал, что по сложившемуся уже ритуалу 
виновников торжества будет встречать в аэро-
порту сам Брежнев, который потом вместе с 
ними в одном кортеже поедет по улицам Москвы 
в Кремль. Именно на финише этого пути Ильин 
и решил устроить засаду. 

Для реализации плана нужно дождаться 
следующего дня. А время играло против Вик-
тора. Ему было понятно, что в части, откуда 
сбежал, наверняка обнаружили исчезновение 
офицера, прихватившего с собой два пистолета, 
и занялись поисками. Вот-вот могут выяснить, 
что младший лейтенант улетел в Москву, под-
нимут здесь тревогу и, чего доброго, схватят… 
Однако опасения Ильина оказались в итоге 
напрасными. 

Это одна из загадок той истории 55-летней 
давности. Почему, имея более суток в своем 
распоряжении, советские органы так и не су-
мели выйти на след террориста-самоучки? 
Есть даже конспирологические версии о том, 
что наверху затеяли некую игру… 

Смертельные секунды
Утром 22 января, когда дядя ушел по своим 

делам, Виктор надел его форму, милицей-
скую шинель и отправился в центр города. Он 
беспрепятственно добрался почти до самых 
кремлевских стен и здесь пустил в ход на-
выки поведения военного человека: подойдя 
к внешнему оцеплению, сумел выдать себя 
за прикомандированного, который послан 
якобы на усиление постов, выставленных для 
дежурства при въезде в Кремль со стороны 
Александровского сада. Подобная «бутафория» 
удалась — в суматохе многолюдья и напряжен-
ного ожидания проезда правительственного 
кортежа у Ильина даже документы не спросили, 
удовлетворившись его объяснениями. Ведь 
тогда действительно для обеспечения столь 
массовых мероприятий с участием первых 
лиц практиковали привлечение сотрудников 
МВД из разных подразделений.

Ильин прошел к Боровицким воротам и 
занял место в цепочке милиционеров, выстроив-
шихся сразу за ними с левой стороны от проезда. 
Почему никто из стоявших там не отреагировал 
на появление чужака? Существует такое объ-
яснение: террорист очень удачно втиснулся в 
строй как раз на стыке двух разных милицейских 
частей, а потому каждый из его соседей посчи-
тал, что это сотрудник другой «конторы».

Приблизительно в 14.15 со стороны Боль-
шого Каменного моста появилась вереница 
черных машин в сопровождении эскорта мо-
тоциклистов. В первой из них — открытом ка-
бриолете — ехали космонавты, вернувшиеся 
с орбиты. Далее следовало несколько прави-
тельственных «ЗИЛов» и «Чаек». Ильин, хорошо 
изучив подобные автомобильные выезды, знал, 
что машина с генсеком обычно идет второй в 
таком парадном кортеже. Поэтому террорист 
четко представлял, где находится объект для 
его нападения. Пропустив головной кабриолет, 
Виктор выхватил пистолеты, когда к месту, где 
он стоял, приблизился тот самый автомобиль 
№2, и открыл стрельбу сразу с двух рук. 

Однако под огнем оказался вовсе не Лео-
нид Ильич. Как стало известно позднее, «брове-
носца» к тому времени, скорее всего, вовсе не 
было среди участников этой автокавалькады. 
Еще на подъезде к Боровицкой площади его 
машина (видимо, по предложению руководи-
теля личной охраны) отделилась от кортежа 
и свернула на набережную, чтобы въехать в 
Кремль через Спасские ворота.

После такого маневра брежневского ли-
музина второе место в строю занял «ЗИЛ», 
в котором тоже ехали космонавты. Сиденье 
впереди, рядом с водителем, занимал Георгий 
Береговой, а на заднем диване находились 
Алексей Леонов, Андриян Николаев, Вален-
тина Терешкова. Именно на этих людей и об-
рушил град пуль террорист. Дополнительную 
путаницу для Ильина могло внести то, что Бе-
реговой имел внешнее сходство с Брежневым. 
Разглядеть, что в машине сидит не «хозяин 
Кремля», а другой человек, за отблесками 
автомобильных стекол было трудно.

Вот как рассказано на страницах выпущен-
ной ограниченным тиражом книги «Главный 
гараж России», которую подготовила Федераль-
ная служба охраны к 90-летию Гаража особого 
назначения, о дальнейших событиях:

«…Во время въезда кортежа… в Кремль 
через Боровицкие ворота по одной из машин 
был открыт огонь из двух пистолетов ПМ тер-
рористом В.И.Ильиным… Сопровождавшие 
эту машину В.А.Зацепилов и Д.В.Горбачев 
(мотоциклисты почетного эскорта. — А.Д.) 
так описывают ход событий: «…при въезде в Бо-
ровицкие ворота мы всегда пропускаем вперед 
автомашину, а потом правый мотоциклист въез-
жает сразу за ней… Когда автомашина толь-
ко показалась в воротах, сразу послышались 
хлопки…». До того момента, когда В.И.Ильин 
был обезоружен сотрудниками службы охраны, 
он успел произвести 11 выстрелов. Водитель 
автомашины старшина сверхсрочной службы 
И.Е.Жарков был смертельно ранен. В таком со-
стоянии он успел вывести машину из-под огня 
и остановить ее у тротуара Тайницкого сада (в 
ряде других описаний произошедшего можно 
найти информацию о том, что умирающему 
водителю помог справиться с управлением 
сидевший рядом Георгий Береговой, который 
перехватил у него руль. — А.Д.). Прицельная 
стрельба террориста была сорвана мотоци-
клистом почетного эскорта сержантом сверх-
срочной службы В.А.Зацепиловым, который 
направил мотоцикл на убийцу, перекрыв ему 
сектор обстрела. В своей записке о происше-
ствии он описал эти мгновения: «…я въехал в 
Боровицкие ворота, а здесь слева человек в 
милицейской форме из двух рук стреляет в 
машину, я, еще не поняв, что случилось, поехал 
на него…» Одна из пуль, выпущенных в машину 
кортежа, ранила В.А.Зацепилова…»

Своим самоотверженным поступком За-
цепилов помешал Ильину продолжить вести 

огонь, а в следующую секунду террорист 
уже был схвачен подоспевшими сотруд-
никами госбезопасности.

Инцидент со стрельбой в Кремле 
длился около 6 секунд. Но послед-
ствия оказались очень серьезными. 
Был смертельно ранен водитель 
машины (есть сведения, что для 
Ильи Жаркова этот рабочий день 
являлся последним перед уходом 
на пенсию), другая пуля попала в 
руку мотоциклисту эскорта. Кроме 
того, оказались легко ранены двое 

находившихся в «ЗИЛе» космонавтов: 
Андрияну Николаеву пулей зацепило спину, а 
Георгий Береговой получил порезы осколками 
автомобильного стекла. 

Первые мгновения теракта попали в теле-
эфир. Центральное телевидение вело прямой 
репортаж о встрече космонавтов, и трансляцию 
прекратили с секундным запозданием — пока 
режиссер сообразил, что возникла какая-то 

из ряда вон выходящая си-
туация. Поэтому прежде чем 
передача была прервана «по 
техническим причинам», зри-
тели смогли услышать звуки 
выстрелов Ильина. В итоге 
«замолчать» произошедший 
трагический инцидент (как это 
предпочитали делать в СССР 
того периода) не получилось. 
Через день центральные га-
зеты опубликовали короткое 
сообщение ТАСС: «...во вре-
мя торжественной встречи 

летчиков-космонавтов совершен провока-
ционный акт — было произведено несколько 
выстрелов по машине, в которой следовали 
космонавты… Стрелявший задержан на месте 
преступления…»  

Про истинную цель этой акции — покуше-
ние на генсека, не сказано ни слова. Впрочем, 
такое молчание советских СМИ быстренько 
компенсировали зарубежные «голоса»: на 
Западе сразу поняли, в кого хотел попасть 
нападавший.

Леониду Ильичу, конечно, сразу было до-
ложено о ЧП. Поведение руководителя страны 
после этого описал позднее в своем интервью 
один из участников тех событий, космонавт 
Алексей Елисеев: «Вошли в гардероб, входит 
Брежнев сразу за нами, и на лице выражение 
такое, как будто ничего не происходило. И он 
нам сразу говорит: «Ребят, мы договорились 
сделать вид, что ничего не произошло». Это 
владение собой меня поразило».

Схваченного на месте преступления Вик-
тора Ильина, казалось, ждет высшая мера на-
казания. Ведь ему предъявили обвинение по 
нескольким очень тяжелым статьям УК: попытка 
осуществления теракта, убийство, хищение 
огнестрельного оружия, дезертирство… Однако 
в итоге на основании результатов психиатри-
ческих экспертиз террорист был признан не-
вменяемым. В 1970-м его отправили в одну из 
специализированных психиатрических боль-
ниц, где он провел почти 20 лет. Освободили 
этого человека уже в горбачевские времена. 

Соответствующее решение Военная коллегия 
Верховного Суда СССР вынесла в 1990-м.

Стрельба не «по-македонски»

Насколько вообще реально было в по-
добной ситуации реализовать задуманное 
Виктором Ильиным? Комментарий «МК» дал 
на условиях анонимности один из ветеранов 
спецподразделений.

— Имеющиеся в открытой печати описания 
событий позволяют сделать вывод: это был по 
сути экспромт. Затеянный вдобавок малопод-
готовленным человеком.

Конечно, тут можно вспомнить закон, ко-
торый часто срабатывает в азартных играх: 
новичку везет. Вот и Ильину до поры до вре-
мени везло. Вся эта история его — побег из 
части с двумя похищенными пистолетами, 
путешествие в Москву, остановка на дядиной 
«конспиративной» квартире, проникновение без 
документов в самую охраняемую кремлевскую 
зону, — сплошное «кино»! Такие длинные це-
почки удач можно увидеть в приключенческих 
фильмах. Но ведь реально случилось же!

А вот насчет собственно покушения… Начну 
с того, что Ильин выбрал далеко не лучшую 
позицию для стрельбы (хотя, вероятно, в сло-
жившихся условиях у него не было вариантов: 
занял то место в оцеплении, которое оказалось 
доступным). Террорист в итоге стоял с левой 
стороны по направлению движения кортежа. А 
Брежнев, являвшийся его целью, скорее всего, 
должен был находиться в салоне машины с 
противоположного «фланга»: Леонид Ильич 
любил ездить именно справа, да это и удобнее 
при посадке в лимузин и выходе оттуда. 

Значит, вести огонь Ильину пришлось по 
основательно закрытой от него «мишени». Мало 
того, что даже разглядеть сидящего с правой 
стороны в темной глубине салона человека ему 
было очень трудно за бликующими стеклами, 
так еще на пути пуль имелось много помех, 
которые, как это называют, перекрывали дирек-
трису стрельбы: металлическая стойка кузова, 
рамки дверей… А главное — те люди, которые 
сидели в салоне слева. И в первую очередь 
водитель. Именно в него и попал основательно 
террорист-одиночка. 

Впрочем, несмотря на все упомянутое 
выше, для умелого стрелка задача вполне вы-
полнимая. Но тут нужно обладать сноровкой 
сродни той, которую демонстрировал герой 
знаменитого романа «В августе сорок четвер-
того» Таманцев. А Ильину до его уровня — как 
до Луны. Предполагаю, что этому офицеру-
геодезисту вряд ли выпадало много трени-
роваться в тире. И уж наверняка он не имел 
возможности отрабатывать умение стрелять 
из пистолетов с двух рук навскидку. 

Честно говоря, мне удивительным кажется 
даже то, что Ильин смог успеть в такой сложной 
обстановке, когда счет времени шел на секунды, 
«обнажить стволы» и сделать больше десятка 
выстрелов, прежде чем находившиеся рядом 
люди его нейтрализовали. 

О меткости же здесь говорить вообще не 
приходится. Если судить по фотографии этого 
«ЗИЛа» с указанными на ней местами попадания 
пуль, видно, что разброс большой — и в левую 
водительскую дверь, и в переднее колесо, и в 
заднее крыло, пара ушла и вовсе «в молоко»… 
Если предположить, что генсек действительно 
находился бы в этой машине на своем обычном 
месте — справа сзади, то ему угрожал един-
ственный выстрел Ильина, след которого виден 
на стекле водительской двери.  

А теперь допустим, что Ильин принял Бе-
регового за генсека. Тут тоже следует сде-
лать вывод о явно плохой стрельбе. В зону, 
где находился человек, сидящий по правую 
руку от водителя, оказались направлены лишь 
два выстрела. Но и они вряд ли представляли 
опасность: ведь пули угодили в окантовку ло-
бового стекла. 

Подытоживаем: Брежнев, даже если бы 
ему довелось попасть под обстрел Ильина, 
имел очень много шансов остаться невреди-
мым. Хотя, конечно, мог сработать эффект 
шальной пули. 

«Черная метка»
У автора этих строк состоялось однажды 

рандеву с непосредственным участником тра-
гического события. В экспозиции очередной 
выставки олдтаймеров был представлен тот 
самый «членовоз» «ЗИЛ-111Г», подвергшийся 
зимой 1969-го обстрелу возле Боровицких 
ворот.

Если о самом Викторе Ильине и устро-
енном им теракте писали и говорили не раз, 
то судьба автомобиля, побывавшего в такой 
переделке, долгое время оставалась за кадром. 
Интересные факты на сей счет корреспондент 
«МК» узнал от сотрудника автомастерской, где 
восстанавливали автомобиль.

После ЧП «ЗИЛ» отремонтировали, но из 
ГОНа машину с такой «черной меткой» в био-
графии решили убрать. Сослали на периферию 
— в Ставрополь, где она несколько лет возила 
краевое начальство. 

Потом «сто одиннадцатый» оказался в рас-
поряжении директора одного из местных со-
вхозов. На заре 1990-х им заинтересовались 
представители тольяттинской криминальной 
группировки, которые решили заработать на 
мемориальном авто. В соответствии с модой 
тех лет они взяли себе «ЗИЛ» по бартеру: вза-
мен отдали шесть новеньких «Жигулей». После 
этого бывший «членовоз» пристроили на завод 
им. Лихачева для косметического ремонта. А 
потом его перевезли в Германию. 

Новые владельцы надеялись там выгодно 
продать «кремлевский» раритет какому-нибудь 
коллекционеру. Однако из этой затеи ничего 
не вышло. «Сто одиннадцатый», оставаясь за 
границей почти 10 лет, так и не обрел хозяина-
иностранца. В 2003-м лимузин вернулся на 
родину: этот исторический «мотор» купил один 
из российских любителей ретромобилей. Более 
трех лет шла тщательная реставрация машины. 
Однако следы того давнего покушения при этом 
решили не убирать: отметины от пуль остались 
на передней панели, на двери водителя... 

✭✭✭
Получив свободу, Виктор Ильин вернулся в 

Северную столицу. Там он жил затворником. С 
корреспондентами газет, с тележурналистами 
встречаться не хотел. Однако позднее все-таки 
изменил столь категоричное к ним отношение. 
15 лет назад поговорить с человеком, который 
чуть не убил генсека КПСС, удалось корреспон-
денту «МК» Ольге Горшковой. Вот некоторые 
фрагменты статьи с этим интервью.

 «Сейчас «самый страшный» преступник 
Советского Союза — скромный пенсионер. Он 
пишет стихи и ездит по Питеру на велосипеде… У 
экс-террориста за плечами всегда рюкзак, наби-
тый бумагами, книгами, листами с собственными 
стихами… Страсть к книгам и сочинительству 
сохранилась с тюремного заточения…

Выйдя на свободу, Ильин недолго адап-
тировался к новой жизни. Ему выделили пен-
сию, даже дали квартиру, но при этом взяли 
под круглосуточное наблюдение. Сотрудники 
спецслужб наведываются к экс-террористу 
регулярно…

— Перед покушением я был полон юно-
шеского самомнения и подросткового не-
вежества, — рассказывает раскаявшийся 
террорист. — В 1950–60-е годы я видел, что 
в стране все задыхались. Партия убивала все 
живое, плодотворное, ценное, новое. Она за-
прещала думать и говорить иначе. Я решил 
действовать, но действовал ее же методами. 
Свою ошибку я понял намного позже. Когда я 
вышел (на свободу. — Ред.), все вокруг было 
другим: речи по телевизору, разговоры людей, 
новые вывески на улицах. Это была свобода 
в квадрате.

— Я не имею права просить у людей про-
щения для себя, — говорил Виктор Ильин. — В 
ответ на мое покаяние вы можете справедливо 
сказать: знаешь, засунь свои извинения куда 
подальше. Мне хочется встать перед всеми 
на колени. Я понимаю свою страшную, неис-
купимую, кровавую вину перед вами. И эта вина 
всегда будет со мной, и на Божьем суде. И здесь 
не может быть оправданий. Я виновен!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ТАЙНЫ XX ВЕКА

Террористу, 
который 

покушался  
на Брежнева, 

удалось 
совершить 

невозможное

ОДИННАДЦАТЬ ПУЛЬ, 
МИНОВАВШИХ 
ГЕНСЕКА

МОНАРХИЯ

55 
лет назад Советский Союз оказался на 
грани перелома эпох. 22 января 1969 
года мог стать последним днем бреж-

невского правления, и после этого страна, возмож-
но, пошла бы по другому пути. Столь глобальное со-
бытие едва не организовал простой русский парень 
Виктор Ильин, затеявший покушение на генсека. 
Осуществить такой план террористу-одиночке поме-
шало роковое для него стечение обстоятельств. Хотя 
до самого «момента Х» ему сопутствовала удача. 

На днях, 14 января, заверши-
лась эпоха правления Мар-
грете II, самой долгоправя-

щей королевы Дании. Ее отречение 
стало первым случаем доброволь-
ной отставки датского монарха 
почти за 900 лет. Наследный принц 
стал королем Фредериком X. До 
того как 83-летняя королева объ-
явила, что уходит в отставку, 
большинство экспертов пред-
полагали, что она доживет 
свои дни на троне, как это 
принято в Дании.

СМЕНИЛОСЬ ЧТО-ТО 
В ДАТСКОМ КОРОЛЕВСТВЕ

В Дании 
устроили 

королевскую 
рокировку века: 
чем любопытен 
новый монарх 

Фредерик

Фредерик X и королева Мария.

AP

Расстрелянный «ЗИЛ-111Г». Точками отмечены 
места попадания пуль.

«Дорогой Леонид Ильич».
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Леонид Ярмольник появил-
ся на свет на станции Гро-
деково в пограничном 
районе Приморского края. 
Отец — военный, мать — 
лаборант в клинической 

лаборатории. Детские и школьные годы 
его прошли во Львове. Окончил теа-
тральный институт им. 
Бориса Щукина, работал 
в Театре на Таганке, лау-
реат Государственной пре-
мии России, трижды лауре-
ат кинопремии «Ника». 

Леонид Ярмольник 
снялся более чем в сотне 
картин: «Трудно быть бо-
гом» Алексея Германа, «Тот 
самый Мюнхгаузен» Марка 
Захарова, «Красное и черное» 
Сергея Герасимова, «Сыщик» 
Владимира Фокина, «Паспорт» 
и «Орел и решка» Георгия Да-
нелии, а потом стал продюсе-
ром его последней анимацион-
ной картины «Ку! Кин-дза-дза», 
помог режиссеру ее завершить. 
В его послужном списке «Ищите 
женщину» и «Человек с бульва-
ра Капуцинов» Аллы Суриковой, 
«Стиляги» и «Одесса» Валерия 
Тодоровского, «За нас с вами» 
Андрея Смирнова… В последнем 
фильме Глеба Панфилова «Иван Денисович» 
Леонид Ярмольник читает закадровый автор-
ский текст. А совсем скоро мы его увидим в 
роли профессора Стравинского в «Мастере и 
Маргарите» Михаила Локшина. А когда-то он 
играл Азазелло и Коровьева в легендарном 
спектакле Юрия Любимова в Театре на Таганке. 
Накануне юбилея Леонид Ярмольник записы-
вает аудиокнигу «Мастер и Маргарита».

«Или я, или Ярмольник», — 
кричал Этуш 

Он истинный щукинец, то есть обладает 
отличным чувством юмора. А этой наукой, как 
и актерским мастерством, он обязан своим 
учителям — Юрию Васильевичу Катину-Ярцеву 
и Александру Анатольевичу Ширвиндту. «Я на-
дышался ими, — говорит Леонид Ярмольник. 
— Благодаря тому, что они были в моей жизни, 
я понимаю, что такое хорошая, неуместная или 
плохая шутка». По воспоминаниям Ширвиндта, 
у которого учеников огромное количество, в 
«Щуку» пришел поступать юноша с незавидной 
внешностью, которая по катастрофичности 
своей приравнивалась к внешности Хазано-
ва. Тем не менее он поступил, и педагог Шир-
виндт делал с ним отрывки, дипломный спек-
такль по Хармсу. Но постепенно, несмотря на 

двадцатилетнюю разницу в возрасте, они стали 
друзьями. И эти дружеские отношения всегда 
существовали параллельно с наблюдениями 
учителя за ростом ученика. А студент Ярмольник 
всегда шел своим путем и не терпел штампов 

даже в маленьких работах. Так, в дипломном 
спектакле «Три мушкетера» (постановщик Вла-
димир Шлезингер) Леонид играл господина 
де Жюссака, выходившего в спектакле всего с 
одной фразой: «Мушкетеры, вы что, собрались 
здесь драться?» Так эту единственную фразу 

на репетиции он произносил с одесским ак-
центом. Режиссер, оценив находчивость 

студента, акцент все же отменил. 
Его прямой, вспыльчивый харак-

тер проявился в институте. Отстаивая 
правоту, мог заспорить с артистом, 
облеченным званиями, и однажды 
чуть не подрался с Этушем. Студент 
Ярмольник репетировал в совре-
менной пьесе 80-летнего главно-

го редактора газеты, причем без 
грима — только старый костюм и 
ходил как старик. Все были в вос-

торге, только Владимир Абра-
мович Этуш, находившийся в 
этот момент в зале, стал ему 
подсказывать, а студент Яр-
мольник стал с педагогом спо-
рить. В результате свидетели 
наблюдали такую картину: 
Ярмольник в запальчивости 
швырнул в оркестровую яму 
стул, а Этуш в сердцах два 
ряда оторвал от пола и потом 
пошел к ректору со слова-
ми «или я, или Ярмольник!». 
Остались оба.

«Лёня создал себя сам. 
Он брезглив к стереоти-
пам. Его пластические ми-
ниатюры, наблюдения за 
животными и изображе-
ние неживых предметов 
— это же он придумал, 
— считает Ширвиндт. 
— А еще он невероятно 
предан и, если что, гру-
дью, руками, слезами, 
деньгами встает на за-
щиту своего человека, 
при этом оставаясь 
артистом, и творцом, 

и дедом, и так далее». 

Четырнадцать лет 
с Германом 
«сделали меня другим»
Целых 14 лет продолжалась работа над 

фильмом «Трудно быть богом» по роману бра-
тьев Стругацких. Когда Алексей Герман при-
гласил Ярмольника на пробы, тот чуть с ума 
не сошел от внезапно свалившегося счастья. 
Выбор Германа многих удивил, ведь Ярмольник 
был в то время популярным шоуменом, и каза-
лось, что о серьезной актерской работе можно 
забыть, тем более у самого Германа. Это было 
что-то невероятное. Ради роли дона Руматы 
Ярмольник покинул телевидение, хотя это не 
единственная причина его ухода.  

Возможно, в выборе Германа свою роль 
сыграла и другая картина. Профессионалы 
хорошо помнят «Барак» Валерия Огородни-
кова, вышедший в 1999 году, где Ярмольник 
наперекор всем представлениям о себе сы-
грал инвалида-фотографа из послевоенного 
уральского городка, доказав, что он серьезный 
драматический артист. Тогда Леонид стал еще 
и продюсером фильма, который невозможно 
было завершить из-за нехватки финансирова-
ния. Он спас его, а потом получил Госпремию 
за свою роль… второго плана.  

Совместная работа с Германом начиналась 
как абсолютное счастье. Никто и не предпо-
лагал, что она растянется на долгие-долгие 

годы. Помимо радости на съемочной площадке 
случались постоянные ссоры. Ярмольник и 
Герман обижали друг друга и обижались друг 
на друга. «У Германа сложный характер, но и 
я не сахар», — говорил наш юбиляр. Не раз 
он готов был хлопнуть дверью, все бросить, 
уйти навсегда. Иногда репетировали неделю, 
чтобы снять один кадр. Сохранившаяся хроника 
съемочного процесса свидетельствует о том, 
что Ярмольник был на грани.  

Картина «Трудно быть богом» вышла после 
смерти Алексея Германа в 2013 году. Закончить 
он ее не успел. Это сделали его сын Алексей 
Герман-младший и жена Светлана Кармалита. 
За роль дона Руматы Леонид Ярмольник полу-
чил кинопремию «Ника». «Пульс выше нормы. 
Почему так трясет, не знаю», — сказал он в тот 
момент. И потом не раз повторял, что встреча с 
Германом сделала его другим. По сути, вписала 
в историю мирового кино. С тех пор отсчет для 
него стал другим. Герман не ошибся, разглядев 
в Ярмольнике то, чего не видели другие: умение 
легко соединить драматизм и ироничность. Бла-
годаря сдержанности, лаконичности, скупости 
внешних проявлений, внутренней сосредото-
ченности роль получилась. Светлана Кармалита, 
обращаясь к Ярмольнику, произнесла: «Лёня, 
ты на сто процентов заработал свою «Нику» 
сам. Я это видела и подтверждаю». 

Интуитивное 
продюсирование 
и дружба с Тодоровским
Картину «Мой сводный брат Франкен-

штейн» Валерия Тодоровского, вышедшую в 
2004 году, Леонид Ярмольник считает наи-
важнейшей в своей биографии. Он сыграл там 
журналиста Юлика, который узнает, что у него 
есть взрослый сын Павел, вернувшийся инва-
лидом с чеченской войны. Они встречаются в 
Москве, но принять этого странного и, по сути, 
чужого человека, не способного избавиться от 
ужасов войны, всюду видящего врагов, очень 
трудно. «Мы сняли картину про то, что можем 
сделать со своей жизнью. Это обычная история 
обычной московской семьи, в которую входит 
война без выстрелов», — говорил Леонид Яр-
мольник после премьеры.  

Он стал продюсером картины, а позднее 
продюсировал и другие фильмы Валерия Тодо-
ровского: «Тиски», «Стиляги», «Одесса», где сы-
грал практически своего отца — так чувствовал 
свою роль, тоже ставшую любимой. Ярмольник 
говорит, что занимается продюсированием ин-
туитивно, доверяя себе больше, чем кому-либо 
еще, и за промахи отвечает персонально. Вале-
рия Тодоровского он считает близким другом и 
готов с ним работать всегда. А познакомил их 
когда-то Олег Янковский. С тех пор они вместе. 
Уже больше 20 лет. 

«Она звезда. 
Ее надо беречь»

В кино Ярмольник снимается чаще, чем 
выходит на сцену. В «Современнике» у него 
два спектакля, появившиеся в репертуаре теа-
тра с его легкой продюсерской руки. А какие 
у него там партнеры: Сергей Гармаш в ново-
годней комедии «С наступающим!» и Марина 
Неелова — тоже в комедии «203–205» по пьесе 
Нила Саймона «Калифорнийская сюита»! В 
этой постановке интересно наблюдать всё: 
забавную коллизию с путаницей гостиничных 
номеров, виртуозную, прямо-таки каскадную 
игру Нееловой и Ярмольника. Но тут, пожа-
луй, самое неожиданное — Ярмольник как 
партнер. Кажется, что он и вышел-то на сцену 
ради Нееловой: чтобы быть у нее на подхвате, 

чтобы ее подавать публике как яркую звезду 
«Современника», потому что искренне убежден: 
Марина и есть этот театр. И добавляет: «И всем 
надо ее беречь». 

Открытка 
от Аллы Суриковой

С кинорежиссером Аллой Суриковой Лео-
нида Ярмольника связывает долгая дружба. 
Аллу Ильиничну он называет человеком, многое 
определившим в его творческой судьбе. Благо-
даря ей он начал играть в кино большие роли. 
Их первая встреча произошла в самом начале 
1980-х благодаря Александру Абдулову, кото-
рый привел своего друга на съемки фильма 
«Ищите женщину». Изначально небольшая 
роль французского полицейского благодаря 
новобранцу превратилась в большую и очень 
важную. Герой Леонида Ярмольника пытается 
отыскать сбежавшего покойника, который то 
ли был, то ли пригрезился странной даме в 
исполнении изумительной грузинской актрисы 
Софико Чиаурели. У них там изящные парные 
пикировки, наполненные тонкой иронией и 
юмором.  Теперь кажется невероятным, что 
Алле Суриковой приходилось отстаивать перед 
худсоветом кандидатуру Софико Чиаурели. 
Партнерами Леонида Ярмольника также ста-
ли Леонид Куравлев, Елена Соловей, Сергей 
Юрский, «благодетель» Александр Абдулов. 
Такой дар сложно забыть, он и не забывает. 
Благодарен Суриковой до сих пор. 

В 1995 году Леонид Ярмольник получил 
награду киноведов и кинокритиков «Золотой 
овен» как «лучший продюсер» за «Московские 
каникулы», где Алла Сурикова дала ему наконец 
уже главную роль. Он так хотел ее сыграть, что 
взвалил на себя бремя продюсера. Съемки 
только-только начались, а деньги уже были на 
исходе. Времена были тяжелые — те самые 
лихие 90-е. Пришлось носиться по Москве, 
по друзьям и знакомым, собирать по крохам. 
Собрал. И кино состоялось. Леонид Ярмольник 
сыграл таксиста, который познакомился с при-
летевшей в Россию итальянкой, и она его в итоге 
полюбила. Но до счастливого финала героям 
предстоит пройти невероятные испытания, 
конечно, забавные. 

Вместе они сделали семь картин. Вместе 
создавали людям хорошее настроение, а это 
главная установка Аллы Суриковой в жизни и 
в профессии. Ни у кого так часто Ярмольнику 
не доводилось сниматься. Сурикова почувство-
вала его комедийный талант, во многом его 
приумножила, дала возможность встретиться 
на площадке с лучшими актерами. 
Она сделала Ярмольника сво-
им талисманом. А он готов 
был примчаться к ней 
на съемки по перво-
му зову. Никогда не 
подводил.  

Хотя однаж-
ды все-таки под-
вел. В 2017 году 
в Туле Алла Су-
рикова прово-
дила фестиваль 
«Улыбнись, Рос-
сия!» и мечтала 
наградить люби-
мого актера. А он, 
может быть, впервые 
не примчался по ее зову. 
«Он ждал второго внука. Не 
до наград было. Он предан вну-
кам, детям и собакам», — рассказала Алла 
Ильинична. Про детей и внуков объяснять не 
надо. А вот про собак стоит напомнить. Леонид 
Ярмольник не просто их любит и держит в своем 

доме. Он активный общественник по этой части, 
заботится о защите животных глобально, высту-
пает с инициативами, в частности относительно 
их содержания в приютах. 

К юбилею любимого артиста Алла Сурикова 
написала обращение в виде поздравительной 
открытки: 

«Дорогой Леня! 
Ты знаешь, что я тебя люблю. Независимо 

от погоды, от того, у кого ты снимаешься, от 
того, звоним мы друг другу или нет. Я тебя 
всегда вижу, слышу, и я к тебе всегда от-но-
шусь. И очень тебя уважаю. Ты Личность. Та-
лант. Друг.

К своей славе и к своему успеху ты шел 
трудно, разрывая зубами колючую проволоку 
недоверия, кривых усмешек, злобы, зависти.

Сейчас никто не посмеет обратиться к 
тебе «эй!». Я помню, как размахивала пе-
рьями одна обиженная тобою кинематогра-
фическая курица, которую ты поставил на 
место за хамское панибратство. Да, ты стал 
требовательнее, нетерпимее к жлобству, 
к наплевательству, к халтуре… Но ты стал 
требовательнее и к себе.

Не понимаю до сих пор, как вас с Алексеем 
Германом занесло друг на друга, но, думаю, это 
было Восхождение. И не только для тебя, когда 
ты по-настоящему почувствовал себя Руматой, 
но и для Германа. Думаю, он впервые стол-
кнулся с актером, который относился к каждой 
запятой фильма едва ли не требовательней и 
скрупулезней, чем он сам.

У нас с тобой пять картин: «Ищите жен-
щину», «Человек с бульвара Капуцинов», «Две 
стрелы», «Чокнутые», «Московские каникулы» 
— и еще кое-что по мелочи: «Любовь и Сакс», 
«Капуцинки», мой фестиваль, где из 20 лет 
его существования 10 точно связаны с тобой. 
И еще, и еще… 

Ты бесконечно талантливый актер. Очень 
желаю тебе (Чаплина давно нет, а Вуди Аллен 
сильно постарел) — не покидай комедийно-
го поприща. Это дар чрезвычайно редкий. 
Очень трудный и очень редкий. Тебе дано. Не 
исчезай.

Ты друг. Я знаю, как ты помогал Лёне Фи-
латову, как тяжко переживал болезнь Саши 
Абдулова. Ты умеешь помогать спокойно, до-
стойно, без показухи.

Ты приехал в августе ко мне на съемку, 
прилетев ночью откуда-то из другой страны, 
сел за руль, проехал почти 1000 километров, 
чтоб сняться у меня в крошечном эпизоде. Ты 
понимал, что для меня это важно. А деньги 
попросил перевести на счет Женечки, дочки 
Саши Абдулова, которая тогда была совсем 
маленькая. 

Я поздравляю себя с тем, что у меня 
есть такой друг. Я поздравляю всех 

твоих друзей, что у них есть ты. Я 
поздравляю Сашеньку и Ксю-

шу — твоих таких обаятельных, 
самодостаточных и нежно лю-
бимых тобою «ярмолинок». Я 
поздравляю твоих апосто-
лов: Петра и Павла — вот 
кому несказанно повезло, 
какой дед им попался! 

Будь здоров, дорогой, 
и счастлив во всем! 

Твоя Алла Сурикова».
● ● ●

Редакция «МК» поздрав-
ляет Леонида Ярмольника с 

юбилеем и присоединяется к 
Александру Ширвиндту, который 

говорит: «Я с нетерпением жду его 
столетия, чтобы более подробно о нем 
рассказать».

Светлана ХОХРЯКОВА,
Марина РАЙКИНА.

ЮБИЛЕЙ
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тонкая ножка пу-
шистого одуванчика. 4. Графиня, коман-
дующая служанкой. 10. То, чего не хватает 
в тесной хрущевке. 11. Исчезнувшее из 
обращения слово. 13. Основной продукт 
в меню вегетарианца. 14. «Табло», от-
ражающее эмоции человека. 15. Самый 
сбалансированный тип темперамента. 16. 
Конская сбруя по-другому. 18. Аксиома, 
проверенная временем. 20. Равенство 
сторон в праве. 22. Преступник из груп-
пы, обчистившей банк. 23. Безразмер-
ные штаны запорожского казака. 24. Дед, 
собирающий слухи по всей деревне. 27. 
Капуста, которую можно спутать с репой. 
30. Маленькая мягкая круглая шапочка. 
32. Глупый ляп отличницы в диктанте. 34. 
Курительная установка в турецкой кофей-
не. 35. Вводная часть международного 
договора. 36. Гнет на душе дебитора. 38. 
Дачка с прекрасным видом на Альпы. 39. 
Искусство складывания бумажных журав-
ликов. 40. Свод данных о земельных уго-
дьях области. 41. Многофункциональный 
кухонный агрегат. 42. Красавчик в поиске 
богатой любовницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Казнь насильника 
братьями жертвы. 2. Похлебка из капусты 
со свеклой. 3. Красная рыба в популярных 
роллах. 5. И дождь, и снег в сводке по-
годы. 6. «Конструктор» с фрагментами 
картины. 7. Знаменитое детище Калаш-
никова. 8. Высокая «клумба» с цветущей 
земляникой. 9. Плащ из непромокаемой 
прорезиненной ткани. 10. Одноклассница, 
ставшая ближе сестры. 12. Важная шишка 
в правительстве. 17. Тонконогий отпрыск 
мамы-лошади. 19. Чугунная «тарелка» 
с жареной картошкой. 20. «Довесок» к 
варенью для Мальчиша-Плохиша. 21. 
Глубокая «супница» на одну персону. 25. 
Яблочная начинка столовских пирожков. 
26. Избирательная «страда» кандидата в 
депутаты. 27. Русский пирог со сложной 
начинкой. 28. Место прогулки Онегина в 
боливаре. 29. Трапеза после дневного сна 
в детском саду. 31. Внимание школьников 
к новому предмету. 33. Расцвет славы 
триумфатора. 34. «Застывшие» солдаты 
у Вечного огня. 37. «Дичь» для любителя 
тихой охоты. 38. Водочный «графин» из 
зеленого стекла.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гримаса. 4. Суббота. 10. Штурвал. 11. Ксерокс. 13. Клич. 14. 
Сеча. 15. Фундамент. 16. Звезда. 18. Апрель. 20. Папирус. 22. Метеорит. 23. Характер. 
24. Тахометр. 27. Поплавок. 30. Дискета. 32. Птенец. 34. Кабаре. 35. Искусство. 36. 
Очко. 38. Кофе. 39. Авокадо. 40. Насморк. 41. Каланча. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глюкоза. 2. Матч. 3. Строфа. 5. Утрата. 6. Бакс. 7. Асфальт. 8. 
Следопыт. 9. Скоморох. 10. Шипение. 12. Селение. 17. Двоеточие. 19. Подкладка. 
20. Переезд. 21. Скрипка. 25. Аптечка. 26. Рассудок. 27. Прессинг. 28. Остаток. 29. 
Оптовик. 31. Бечевка. 33. Циркач. 34. Кошмар. 37. Овца. 38. Криз.
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ЛИЧНЫ
Й АРХИ

В

22 января исполняется 70 лет Леониду 
Ярмольнику. Он дважды отказался от званий, 
заслуженного и народного, ссылаясь на то, 
что не это определяет значимость человека 
его профессии. К примеру, у Высоцкого, 
вместе с которым Ярмольник работал 
в Театре на Таганке, никаких 
регалий не было. И одного 
этого факта достаточно, чтобы 
поменять ракурс зрения на 
артиста, которого довольно 
долго большая зрительская 
аудитория воспринимала и 
все еще воспринимает (вполне 
заслуженно) как артиста 
комедийного жанра.

Леониду 
Ярмольнику — 

70

В Сухуме сгорела Национальная кар-
тинная галерея — погиб почти весь 
фонд. Пожар произошел в ночь с 20 
на 21 января — в 4 часа по московско-
му времени, в 5 по местному. Огонь 
уничтожил более 4 тысяч экспонатов 
— произведения абхазских и россий-
ских художников. Среди них около 
500 работ ученика Поленова, сцено-
графа «Русских сезонов» Александра 
Шервашидзе, который считается пер-
вым профессиональным художником 
Абхазии. Причина возгорания пока 
неизвестна, но фонд хранился из рук 
вон плохо: более 20 лет музей ждет 
переезда в новое здание, ремонт ко-
торого заморозили из-за конфликта с 
Грузией. 

В ожидании отдельного здания На-
циональная картинная галерея ютилась в 
Центральном выставочном зале Союза ху-
дожников Абхазии, что расположен на улице 
Лакоба. Зданию более ста лет — оно построе-
но в 1912 году и ныне признано памятником 
архитектуры. В 2017 году там был сделан 
капитальный ремонт. После обновления его 
открывали выставкой известного художника, 
сценографа и искусствоведа Александра 
Шервашидзе (Чачба). Четверть фондов (око-
ло 500 экспонатов) Национальной галереи 
составляли его работы, которые мастер по-
дарил родине на старости лет, доживая свой 
век в Монако. Именно он считается первым 
профессиональным художников Абхазии, 
его наследие было самой ценной частью 
сгоревшего фонда. 

Князь Александр Шервашидзе — правнук 
правителя Абхазского княжества Келеш-бей 
Чачба. Он родился в Феодосии в 1867 году. 
Учился сначала в Киевском реальном учили-
ще, потом в Московском училище живописи, 
ваяния и зодчества в классе Василия Полено-
ва, а после — в Париже. Как раз тогда, в 1903 
году, на Монмартре, в мастерской художницы 
Елизаветы Кругликовой, появился Русский 
артистический кружок (впоследствии союз), 
который объединил художников из России 
в столице Франции. Одним из основателей 
объединения стал Максимилиан Волошин, с 
которым сдружился Александр Шервашидзе. 
Спустя несколько лет, в 1909-м, именно Шер-
вашидзе стал секундантом Волошина на дуэли 
с Николаем Гумилевым. 

С 1918-го по 1919 год потомок абхазских 
царей жил в Сухуме, где по его инициативе 
открылась детская художественная школа. Там 
он давал уроки рисования, а еще Шервашидзе 
организовал театральные курсы для моло-
дежи при Сухумском артистическом обще-
стве. Тогда же, увидев объявление в газете, 

художник решил поучаствовать в конкурсе на 
создание герба Азербайджанской Демокра-
тической Республики. В итоге именно работа 
Шервашидзе легла в основу современного 
герба страны. 

В 1920-м, будучи в гостях у Волошина в 
Коктебеле, художник получил приглашение 
от Сергея Дягилева работать сценографом в 
«Русском балете». Понимая, что Красная армия 
вряд ли пощадит художника с «голубой кровью», 
Шервашидзе отправился в Париж и больше не 
возвращался на родину. В Париже он работал 
до 1948 года, пока не решил уйти на покой в 
возрасте 80 лет. Спустя 10 лет, несмотря на 
нужду, отправил свои работы в Сухум, подарив 
их Абхазии. В августе 1968-го художник умер в 
возрасте 101 года и был похоронен на русском 
кладбище в Ницце. Он успел застать тот мо-
мент, когда в Сухуме открылась Национальная 
картинная галерея, куда были переданы его 
живописные полотна и театральные эскизы. 
Позже его останки были перезахоронены в 
Сухуме, рядом с ними установлен памятник 
мастеру.

Галерея в Сухуме открылась в 1964 году — 
первоначально в доме врача-инфекциониста 
Езакиеля Фишкова (1890–1986), который не 
только изобрел на основе пчелиного яда бо-
леутоляющий препарат «Венапиолин», но и был 
страстным коллекционером. Фишков отдал под 
галерею половину своего дома и подарил ей 
60 произведений из своей коллекции. Близким 
другом врача был художник Валентин Контарев 
— ученик Коровина и Серова, который жил в 
Сухуме. Вероятно, под его влиянием Фиш-
ков  увлекся искусством. Кстати, другая часть 
коллекции врача находится в подмосковном 
Раменском историко-художественном музее. 
А Национальной галерее Сухума от Фишко-
ва достались работы таких художников, как 
Варвара Бубнова, Ольга Брендель, Марина 
Эшба и Виктор Иванба. Со временем коллекция 
галереи увеличилась в несколько раз. Среди 
поступлений есть очень ценные экспонаты, 
например фрески Лыхненского храма Успе-
ния Богородицы, созданные в византийском 
стиле в XIV веке неизвестными мастерами. Их 
изучением занимался искусствовед Леонид 

Шервашидзе — родственник упомянутого клас-
сика. Он считал, что авторы фресок — местные 
художники, которые прошли константинополь-
скую школу. 

Картинная галерея обрела самостоятель-
ность и статус национальной в 1994 году. Госу-
дарство предоставило картинной галерее зда-
ние на улице Пушкина, которое в начале 2000-х 
начали возрождать из руин, чтобы открыть там 
просторный музей. Но из-за конфликта с Грузи-
ей финансирования не нашлось. Капремонт 20 
лет стоял на мертвой точке. Все это время На-
циональная галерея ютилась в чужом здании, 
принадлежащем местному Союзу художников. 
Приличных условий хранения 4-тысячного фон-
да там организовать не удалось, а показывать 
их в двух залах было крайне затруднительно. 
Поэтому большая часть экспонатов была недо-
ступна публике. Теперь большая часть наследия 
уничтожена навсегда. Сообщается, что уцелело 
150 картин. Министр культуры РФ Ольга Люби-
мова связалась с коллегами в Абхазии, чтобы 
обсудить, чем может помочь.

Мария МОСКВИЧЕВА.

АБХАЗИЯ ОСТАЛАСЬ БЕЗ НАЦИОНАЛЬНОЙ ГАЛЕРЕИ
4 тысячи экспонатов сгорели в пожаре
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Бояться нужно каждого

А ведь эта тенденция — уступать в сезоне 
«золото» белорусам — была уже не просто 
намечена, а набирала обороты на последних 
стартах с каждой гонкой. Спринт в Ижевске на 
4-м этапе Кубке России в выходные ее лишь 
подтвердил: победил белорус Иван Тулатин. 
Такой не намек даже уже был, а констатация: 
помимо Антона Смольского и Дмитрия Ла-
зовского россиянам надо опасаться любого 
белорусского биатлониста. (Смольский в 
Ижевске не выступал вовсе после болезни, 
а Лазовский одержал победу в индивидуаль-
ной гонке на 20 км.)

Спринт начинался опять же с белорус-
ской заявки на лидерство: после стрельбы 
лежа Максим Воробей занял первую позицию 
с явно серьезными намерениями. Правда, 
несогласен с этим оказался Эдуард Латы-
пов: больше 15 секунд казались комфортным 
преимуществом, а Воробей сражался с Ан-
тоном Бабиковым. 

Но стрельба стоя — это три промаха Эду-
арда Латыпова. Чуть «отстал» тут и Максим Во-
робей — два промаха. Антон Бабиков, пробежав 
один штрафной круг, из борьбы все же не выпал. 
Но первым уже бежал 22-летний белорусский 
биатлонист Иван Тулатин, который отстрелял 
оба рубежа на ноль. Кто такой, почему не знаем? 
А теперь знаем — 22 года, бегать и бегать. 

Антон Бабиков из 14 секунд отставания 
отыграл у Тулатина на финише почти поло-
вину, но все же не ликвидировал отставание 
в 8,7 секунды. Бронзовая медаль досталась 
Михаилу Бурундукову. 

После финиша молодой белорус, впервые 
во взрослой карьере отстрелявший на рубе-
жах на ноль, светился от радости. По словам 
Тулатина, ему больше года не удавалось под-
няться на пьедестал. Да и стрельбой он своей 
особенно гордиться бы не стал: в индивиду-
альной гонке допустил 9 промахов. 

Кстати, комментируя ту неудачу, Иван 
сказал слова, которые могут вообще-то уже 
отнести к себе многие наши биатлонисты. 
«Это была просто отвратительная стрель-
ба. Можно сказать, она вошла в привычку — 
постоянно большие провалы на рубеже, на 
одном по 3–4 промаха». Но в спринте Иван 
Тулатин «собрался и разозлился», а еще пре-
красной мотивацией стало «золото» Дмитрия 
Лазовского в индивидуальной гонке в Ижев-
ске. «Диме кто-то написал в соцсетях, что 
из белорусов 2–3 человека побеждали на 
«Ижевской винтовке». Была мысль, что можно 
записаться в этот список».

У него была мысль, он ее «думал» и вопло-
тил в жизнь. А, да, еще женился он недавно, 
но найденная вторая половина, оказывается, 
в профессиональном плане его не щадила — 
говорила, что недовольна его выступлениями 
и так нельзя стрелять. «Это уровень даже 
ниже детско-юношеской подготовки». Замо-
тивировала так замотивировала! Такова ты, 
оказывается, женская дубина биатлона.

Антон Бабиков, завоевавший «серебро», 
рассказал, что хотел показать результат перед 
дальнейшей соревновательной паузой, чтобы 
быть более уверенным в подготовке к Спар-
такиаде. Трасса была из-за погоды сложная 
— снежная каша; помогло то, что пришел 
обкатывать лыжи за два часа до старта. «15 км 
накатал еще до гонки, вкатился, вработался. 
И на дистанции получалось работать. Может, 
не совсем идеальную гонку провести, но до-
стойно побороться». 

Александр Логинов, который пропускал 
предыдущий старт, а в спринте допустил 
один промах и занял итоговое шестое место 
(47,9 секунды отставания от лидера), при-
знался, что форма пока не оптимальная. «Но 
для подготовки к Спартакиаде все прошло 
неплохо».

Почему?

Антон Бабиков еще после спринта при-
знал, что надо отдать должное белорусам: 
в Раубичах солировал Антон Смольский, а 
остальные ребята не так ярко выступали, но 
заболел Смольский, а остальные прибавили. 
«Получилась хорошая смена лидерства. Это 
очень сильная команда, их хочется поздра-
вить, что они не за счет одного спортсмена 
держатся». 

Правда, отдадим должное белорусским 
биатлонистам, огромное спасибо надо им 
сказать, к груди прижать и всяческими спосо-
бами зазывать на наши турниры. Будоражат 
их регулярные прорывы на пьедестал на-
ших спортсменов, заставляя просыпаться 
спортивную злость, непременную спутницу 
успеха. 

А еще есть у белорусских биатлонистов 
красивое чувство такта. Тот же Дмитрий Ла-
зовский мягко сказал про победы в Ижевске 
над россиянами: просто мы смогли себя реа-
лизовать, но никакого преимущества не было. 
И такая тактичность тоже дорогого стоит, 
уважение всегда бесценно. 

Так что если коротко, хотя можно об этом 
говорить и бесконечно: нам очень повезло, 
что белорусские спортсмены выступают с 
нашими, задавая тон или составляя жесткую 
конкуренцию. И потерять эту конкуренцию на 
той же Спартакиаде — это глупость. Трудно 
сказать, в чем проблема, почему они до сих 
пор не приглашены на этот старт. Но хочется 
верить, что кто-то из руководителей возьмет 
на себя (причем уже очень поторапливаясь, 
потому что планирование в спорте не пустой 

звук) эту почетную роль — пригласить Бело-
руссию к нашему главному старту сезона. 
Биатлонные гонки в рамках зимней Спар-
такиады пройдут в Златоусте Челябинской 
области 11–18 февраля. 

Наконец-то!

Погодные условия во время масс-старта 
вновь отличились. И снег, и ветер, и букваль-
но сугробы на трассе — сразу все прелести 
биатлонных гонок. Антон Бабиков — герой 
вдвойне. Да, допустил 2 промаха на огне-
вых рубежах. Но у Лазовского — 3 промаха, 
отставание в 27 секунд. У Александра Логи-
нова — тоже 3, и 13 секунд уступил он уже 
серебряному призеру.

«Наконец-то удалось сместить белорусов 
с первой строчки», — не скрыл удовольствия 
Бабиков, который накануне в спринте стал 
вторым. Признался, что долго был в роли 
догоняющего, проигрывал после третьего 
рубежа 20 секунд, но, отработав чисто на за-
ключительной стрельбе, «поддавил немного 
парней». Еще сказал, что периферическим 
зрением видел, что и Логинов, и Лазовский 
промахнулись, и вел более сконцентриро-
ванную стрельбу. «Допустил глупую ошибку 
на третьем рубеже, поэтому быстро пере-
ключился от анализа того, как отстреляли 
они, чтобы не допустить такую же ошибку и 
отстреляться грамотно». 

Бабиков все это и сделал. Потому что 
настраивался на этот рубеж еще и заранее, 
знал, что нужно перед ним «подтянуться к 
ребятам, встать за ними в спину». Это ветер 
был такой, что можно было спрятаться за 
впереди стоящими. 

Объяснил Антон и составляющие успе-
ха: говорят, что легким спортсменам проще 

выступать в такую пого-
ду, когда снежная каша под 

ногами, но Лазовского и Логинова 
маленькими ребятами все же не на-

зовешь. Вес, может, немного и повлиял, но 
больше сработало «сочетание физической 
формы, психического состояния». И по ходу 
гонки в некоторых местах Бабиков чувство-
вал, что вообще не закапывается в снегу, 
в сугробах трассы не проваливается. «Это 
была моя сильнейшая сторона, за счет нее 
удалось победить». 

Александр Логинов — тоже герой этой 
гонки. Потому что завоевал медаль, а вот 
после финиша не мог даже руками пошеве-
лить толком. Признал: тяжело было — «на-
толкался; связки, видимо, пока не готовы к 
такой погоде». 

Александр проиграл Лазовскому «сере-
бро» уже после заключительной стрельбы. 
Сказал, что бороться с ним, конечно, было 
реально, но все шли в этой гонке не в своем 
темпе. А на финишном кругу у Лазовского было 
«чуть побольше сил и собранности». Что же 
касается промахов на последнем стрельбище, 
то «настолько болят связки, что даже держать 
винтовку не мог». Вот как он справился, если 
даже во время интервью и на пьедестале было 
видно, что с руками проблемы?!

Шевченко и «нытье» мужа

В женской части соревнований нет такого 
острого давления со стороны белорусских 
биатлонисток, но тут российские спортсмен-
ки сами себя подстегивают неплохо. Лидеры 
меняются, проигравшие начинают погоню 
за возвращением позиций. В выходные по-
бедительницей женской спринтерской гонки 
на 7,5 км на четвертом этапе Кубка России 
стала Наталия Шевченко. На втором месте 
Анастасия Егорова с отставанием в 10,3 сек. 
На третьем — Анастасия Батманова (+20,0).

Наталия Шевченко выиграла первую в 
карьере гонку «Ижевской винтовки». В ин-
дивидуальной гонке трасса биатлонистку 
обидела: Наталия упала, к счастью, ничего 
не повредила, но ссадины получила. Упала 
она на спину и, как рассказывала, услышала 
жесткий треск, даже думала, что сломалось 
ложе винтовки. Все обошлось, финишировала 

пятой. На следующий день уже была на трени-
ровке, чтобы в субботу и завоевать в Ижевске 
«золото». 

В спринте биатлонистка не допустила 
ни одного промаха. И не сочла это чем-то 
неожиданным: «у меня уже было много гонок 
с нолями, тем более это спринт». Скоростью 

и отсутствием штрафов шансов соперницам 
не оставила: «золото» должно быть только 

у нее. Потому что «с двумя нолями быть 
дальше шестерки, даже тройки, — я 

считаю, это плохой результат».
Последний круг после стрель-

бища Шевченко «работала на мак-
симум». О падении не то чтобы 

помнила, но понимала: стадион 
очень снежный — «главное было 
не упасть, потому что ноги уже 
не держали». 
Кстати, если победитель муж-

ского спринта белорус Иван Тулатин 
вспоминал, как молодая жена выражала 
недовольство его стрельбой, то Наталия 
вспомнила о муже и его мотивации. «Вчера 
муж весь вечер ныл насчет того, что я упа-
ла и не заехала в тройку позавчера. Я ему 
сказала: «Ничего, спринт я выиграю». И вот 
— выиграла».

А сам муж, он же тренер сборной России 
Алексей Шевченко, признал, что громкие 
заявления делать не будет и лучшей биат-
лонисткой России жену называть не стал 
бы. (Наталия Шевченко в прошлом сезоне 
завоевала три золотых медали на чемпионате 
России, а в этом сезоне лидирует в общем 
зачете Кубка России.) Но констатировал: мо-
тивирую ее бороться за все очки в каждой 
гонке, потому что не нужно останавливаться 
на достигнутом. Золотые слова супруга! 

Наталия рассказала, что стреляла через 
снег «дольше среднего». Интересно, что не 
только победительница, но и призеры спринта 
не допустили промахов. А вот Анастасия Горе-
ева, завоевавшая «золото» в индивидуальной 
гонке Ижевска, опять дважды промазала, но 
стала лишь пятой. (Виктория Сливко также 
допустила два промаха, у Ирины Казакевич — 
четыре, как и у Елизаветы Каплиной, у Тамары 
Дербушевой — и вовсе пять, она оказалась 
на 31-м месте.)

Тренер Артем Истомин рассказал, что у 
Насти Гореевой есть некоторые мышечно-
связочные проблемы, поэтому на всю мощ-
ность биатлонистка сейчас не бежит. Но «до 
Спартакиады будет время, чтобы восстано-
виться». Спартакиада надвигается, ее тень 
уже нависла над стартами. 

Сливко отбивала «пятюни»

Виктория Сливко одержала не просто по-
беду в масс-старте на 12 км на четвертом этапе 
Кубка России по биатлону в Ижевске, а победу 
убедительнейшую. Позволила себе разок про-
махнуться, но отрыв от второго места — 1.18,2 
сек. Вика снова вернулась за «золотом». «Сере-
бро» завоевала Полина Шевнина (4 промаха), 
для нее это прорыв на пьедестал; на третьем 
месте — Лариса Куклина (2 промаха), это тоже 
прорыв, но в сезоне. Увы, но снова четвертая 
Ирина Казакевич. Вот кому пьедестал уже 
просто необходим, только шесть промахов 
это слишком много.

Виктория Сливко назвала свой единствен-
ный промах «дежурным». И призналась, что, 
идя первой после стрельбы лежа, испытывала 
желание пропустить кого-нибудь вперед. «Но 
никто не собирался меня обгонять». Вот и при-
шлось идти «хорошим таким темпом». 

И до того хорошим, что уже на финишном 
круге слышала, как ей все говорят: можно от-
дыхать. Поэтому «отбивала пятюни, кайфовала, 
наслаждалась гонкой, тем, что все получилось, 
справилась со стрельбой, потому что погодные 
условия очень сложные». Но вообще-то все 
было обещано: еще перед гонкой говорила, 
что «масс-старты — это мое».

Ничего подобного не говорила перед 
гонкой Полина Шевнина. Но зато и она при-
соединилась после завоевания серебряной 
награды к семейным реверансам. Аналитики 
сборной (и не только), похоже, должны уже за-
няться этой темой всерьез. Ведь вся радость 
победы спортсменов не только в дом идет, 
но и из дома. 

А поблагодарила Полина мужа, «который 
приехал на гонку буквально за пять минут до 
старта». И вот… Она сначала бросила бороться 
на финишном круге, но потом вспомнила, «как 
у меня Сережа в 2004 году в масс-старте вы-
рывал «бронзу». Это придало сил. «И я такая: не 
должна его подвести! И на последнем подъеме 
уже на морально-волевых, как говорится, все 
силы отдала на трассе». Что же, муж — Сергей 
Коновалов, тренер сборной ХМАО-Югры и экс-
тренер сборной России, — как и муж Наталии 
Шевченко, и жена Ивана Тулатина могут медали 
Ижевска считать наполовину своими. 

И долгожданный пьедестал заставляет 
уже думать о будущем. Шевнина уверена, что 
запас сил еще есть, да и пока вообще не самые 
лучшие кондиции. «Еще идет разгон, через 
голову не прыгаем, идем постепенно в гору», 
— сказала Полина. 

Лариса Куклина вернулась на пьедестал. 
И она рассчитывает выйти на пик формы к 
Спартакиаде, надеясь на то, что «реально все 
невзгоды позади». Сезон не задался для нее 
с самого начала, но тренер убеждает, что все-
таки Куклина должна подойди к пику формы 
к Спартакиаде: «Я верю Юрию Михайловичу 
Каминскому».

Тренировалась Лариса много, даже слиш-
ком много. Причем тренировки шли на муж-
ском уровне: ничем для нее не отличались, 
«выполнила всю их нагрузку». И «вот как раз 
это желание сильно меня захлестнуло». Были 
потом проблемы с набором формы, но теперь 
есть надежда: «как раз к Спартакиаде скорость 
начинает появляться, мышцы начинают при-
ходить в норму».

Спартакиада явно собирает биатлонные 
силы в кулак. До старта — почти финишная 
прямая.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

СМИ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День войск авиации ПВО РФ
1924 г. — в сквере Глуховского хлопчатобумажного комбината в Но-
гинске состоялось открытие первого в мире памятника В.И.Ленину 
1934 г. — прошла первая постановка оперы Д.Шостаковича «Леди 
Макбет Мценского уезда» на сцене Малого оперного театра в 
Ленинграде
1969 г. — в Москве младший лейтенант Советской Армии Виктор 
Ильин предпринял попытку покушения на Генерального секретаря 
ЦК КПСС Леонида Брежнева

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве -18…-16°, днем -8…-6°. Облачно с прояснениями. 

Преимущественно без осадков. Гололедица. Ветер южный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 8.41, заход Солнца — 16.41, 
долгота дня — 8.00. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аркадий Гайдар (1904–1941) — детский писатель, сценарист, 
журналист, военный корреспондент
Лариса Малеванная (1939) — актриса театра и кино, театральный 
режиссер, литератор, народная артистка РСФСР
Валентина Талызина (1935) — актриса театра и кино, народная 
артистка РСФСР
Леонид Ярмольник (1954) — актер театра, кино и дубляжа, про-
дюсер, теле- и радиоведущий
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— Как вам мои стихи?
— Существует теория о том, что если ты-
сяче обезьян дать по печатной машинке, 
то за тысячу лет они напишут все сонеты 
Шекспира....
— Шекспир Шекспиром, а что насчет моих 
стихов?
— Три обезьяны, десять минут.

— Я превращу твою жизнь в ад! Я отниму 
всё, что ты любишь!

— Да-да, мне рассказывали, что вы хороший 
диетолог…

— Вчера попробовал колбасу из зебры.
— И как, вкусно? 
— Да так, через раз.

Когда я говорю, что у меня все лежит на 
своих местах, это означает, что, если мне 
нужна ручка, я отодвигаю холодильник и 
беру ручку.

В Средние века люди не боялись делать зло 
друг другу. Земля-то была не круглая. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Вечером 18 января в центре Москвы в 
отеле Four Seasons в 34-й раз состоялся 
торжественный прием Союза журнали-
стов Москвы в честь профессионального 
праздника — Дня российской печати. Он 
собрал многих известных государственных 
деятелей, руководителей министерств и 
ведомств и всю элиту российской печат-
ной, интернет- и тележурналистики. Этот 
праздник продолжил череду награждений 
талантливейших представителей профес-
сии за достигнутые ими в прошлом году 
успехи.  

Бал прессы ежегодно организует Союз 
журналистов Москвы, и нынешний был 34-м по 
счету. В зале «Чайковский» царила удивительно 
теплая атмосфера: это была встреча много-
летних друзей, коллег и партнеров. Многие 
из собравшихся пришли на это мероприятие 
уже в 34-й раз. Поздравить и вручить награ-
ды самым ярким в 2023 году представителям 
журналистского сообщества нашей страны 
пришли те, про кого они пишут.

Первый зам. руководителя Департамента 
СМИ и рекламы Москвы Юлия Казакова зачи-
тала послание мэра столицы Сергея Собянина 
журналистскому сообществу. В нем он, в част-
ности, поблагодарил журналистов «за большое 
внимание к делам и заботам Москвы» и выразил 
уверенность, что благодаря тому, что власти 
города продолжат реализацию масштабных 
проектов по благоустройству мегаполиса, у 
столичных журналистов и дальше будет много 
интересных сюжетов, а у москвичей — хороших 
новостей.

Свое приветственное слово председатель 
Союза журналистов Москвы, глава «Московско-
го комсомольца» Павел Гусев начал с того, что 
подчеркнул: наступивший год — очень важный 
для нашей страны: «Это и выборы Президента 
России в марте, и, я уверен, это победа Россий-
ских вооруженных сил в СВО, она будет!».

Главред «МК» рассказал о главных дости-
жениях журналистов Москвы за прошедший 

год, в том числе отметил тех из них, кто был 
удостоен орденов, медалей и почетных званий 
в соответствии с Указом Президента России 
(всего 61 человек), а также премий Правитель-
ства России и мэрии Москвы в конце 2023 
года и начале 2024 года, среди которых были 
и журналисты «Московского комсомольца». 
Он перечислил важные события 2023 года из 
жизни столичных СМИ: это проведение учебно-
практических курсов «Бастион» для журна-
листов, работающих в условиях кризисных 
ситуаций, включая зону СВО, Фестиваль сто-
личной прессы на Поклонной горе (совместно 
с Департаментом СМИ и рекламы г. Москвы), а 
также открытие на ВДНХ небывалой по размаху 
выставки «Россия», которую освещают СМИ. 
2023 год был отмечен большим количеством 
юбилеев ведущих изданий, в числе которых 
«Вечерняя Москва» (ей исполнилось 100 лет), 

«Красная звезда» (100 лет), журнал «Смена» 
(100 лет), «Аргументы и факты» (45 лет).

Собравшиеся минутой молчания почтили 
память ушедших из жизни в 2023 году выдаю-
щихся журналистов, всего их более 20 человек, 
среди них Эдуард Сагалаев (Национальная 
ассоциация телерадиовещателей), Лев Ко-
лодный («МК»), Ольга Божьева («МК»), Ольга 
Кучкина («Комсомольская правда»), публи-
цист и телеведущий Максим Соколов, военные 
корреспонденты, погибшие при исполнении 
служебного долга, — Владлен Татарский, Ро-
стислав Журавлев (РИА Новости), Борис Мак-
судов («Россия-24»).

После официальных выступлений на-
чалась церемония награждения. Дипломы и 
памятные знаки Союза журналистов Москвы 
были вручены газетам «Красная Звезда» и «Ве-
черняя Москва», журналу «Смена», коллективу 

общероссийской информационной программы 
«Отражение» ОТР, гендиректору ТАСС Андрею 
Кондрашову и первому заместителю главреда 
«Российской газеты» Игорю Черняку.

И, конечно, главные почести на вечере 
воздавались корреспондентам, освещающим 
подвиги бойцов Российских вооруженных сил 
в зоне СВО и работу наших силовых структур. 
В номинации «На страже мира и благополучия» 
награды журналистам вручил статс-секретарь 
— заместитель министра обороны РФ Николай 
Панков. Он отметил, что в эти минуты 82 рос-
сийских журналиста находятся на передовой и 
с риском для жизни доносят объективную ин-
формацию о героизме военнослужащих ВС РФ. 
В 2023 году в зоне боевых действий отработали 
1100 военных корреспондентов. Замминистра 
поблагодарил корреспондентов, освещаю-
щих СВО, и отметил, что «именно правдивые 
репортажи с мест помогают не сомневаться, 
за кем правда, и в конечном счете побеждать 
противника». В числе награжденных Панковым 
— продюсер телеканала RT Лилия Зарипова, 
корреспондент Первого канала Евгений Лямин, 

продюсер телеканала «Россия-1» Олег Дубинин, 
корреспондент «Известий» Ксения Солдатова, 
корреспондент «Красной звезды» Андрей Гав-
риленко и руководитель корпункта «Звезды» в 
Мурманске Елена Сивонен. 

Замдиректора Федеральной службы во-
йск Нацгвардии России, главнокомандующего 
войсками Нацгвардии РФ, генерал-лейтенант 
Алексей Воробьев вручил медали и нагруд-
ные знаки сотрудникам ряда телеканалов «за 
оказание содействия в выполнении задач войск 
Национальной гвардии».

Начальник Управления по взаимодействию 
с институтами гражданского общества и СМИ 
МВД РФ, генерал-майор внутренней службы 
Александр Князев наградил от своего ведом-
ства представителей СМИ, в числе которых и 
наша коллега — корреспондент отдела силовых 
структур газеты «Московский комсомолец» 
Лина Корсак. Она получила Почетную грамоту 
МВД России «За значительный вклад в объ-
ективное и компетентное освещение в СМИ 
деятельности органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации».

С помощью телемоста к участникам мо-
сковского мероприятия смогли обратиться 
главный редактор телеканала За!ТВ и первый 
зампредседателя Союза журналистов Запо-
рожья Татьяна Конради и журналист RT Мурат 
Газиев, находящийся в ЛНР. «Мы чувствуем 
поддержку каждого из вас, и эта поддержка 
нам очень нужна, она придает сил защищать 
интересы нашей страны, — сказала Татьяна 
Конради. — Мы вместе — огромная сила! Мы 
можем изменить жизнь к лучшему. И наша сила 
исключительно в правде. Поэтому нас боится 
враг и пытается нас уничтожить, устраивает 
теракты. Но вы не на тех напали, потому что 
российский журналист — это человек из осо-
бого сплава, и в зале сейчас именно такие».

«В ЛНР еще год назад картина была не 
столь радужной, — сказал в своем видеоо-
бращении Газиев. — С тех пор многое, как вы 
знаете, многое поменялось. Наша доблестная 

армия выстояла, пошла вперед. Это не озна-
чает, что нет трудностей, они были и будут, но 
прогресс налицо: наш народ един. И наш путь 
— только вперед, и он ясен, как никогда». 

Директор департамента информации и 
печати МИД РФ Мария Захарова вручила 
грамоты политическому обозревателю News 
Front Юлии Витязевой и ведущей программы 
«Новый мир» на канале Соловьев.Line Марине 
Ким. В своем выступлении Захарова особо от-
метила труд женщин в наше непростое время 
— медсестер в зоне боевых действий, женщин-
учителей и женщин-журналистов — собкоров, 
корреспондентов, блогеров, «которые, рискуя 
жизнью, отказавшись от своей сытой и успеш-
ной жизни, ползают между окопами, берут 
интервью у тех людей, которые каждый день 
переживают обстрелы, а потом возвращаются 
в нормальную жизнь и пытаются достучаться 
до всех нас».

В номинации «Работа на благо страны и 
москвичей» благодарственные письма и па-
мятные подарки журналистам вручил предсе-
датель Московской городской думы Алексей 
Шапошников. «Мы, работая в Москве, тоже 
находимся на идеологическом фронте, и по-
беждать на нем нам помогают наши соратники 
— журналисты, корреспонденты, операторы», 
— сказал он. 

Разные награды журналисты изданий и 
телеканалов получили также из рук директо-
ра департамента Минцифры РФ Владимира 
Григорьева, гендиректора «Московского Ме-
тростроя» Сергея Жукова, зам. руководителя 
Департамента образования и науки города 
Москвы Натальи Цымбаленко, главреда «Учи-
тельской газеты» Арслана Хасавова. Дипломы 
СЖМ «за содействие журналистам в освещении 
служебно-боевой деятельности Росгвардии» 
были вручены офицерам Федеральной служ-
бы войск Нацгвардии РФ: полковнику Сергею 
Лихторенко, подполковнику Дмитрию Шеферу, 
майору Александру Ворошилову.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В Москве прошел 34-й Бал прессы 
Союза журналистов Москвы

НАГРАЖДЕНЫ ЛУЧШИЕ «ПЕРЬЯ» РОССИИ

«Пострадала, поплакала – и 
пошла работать дальше» – Ка-
мила Валиева прокомменти-
ровала допинговый скандал 
«Мне позвонили прямо во вре-
мя кадра» – Дмитрий Чебо-
тарев рассказал, как узнал о 

рождении сына
«Мы решили не брать во внимание соци-
альные опасения» – Сергей Гинзбург и 
его молодая жена Ольга впервые дали 
интервью

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

КАМИЛА
ПОПЛАК А ЛА, 
ПОСТРА Д А ЛА –
И ПОШЛА РАБОТАТЬ 
Д А ЛЬШЕ

ДМИТРИЙ 
ЧЕБОТАРЕВ :

Я НЕ ЦЕ ЛУ Ю 
СВОИХ ДЕ ТЕЙ БЕЗ 
ИХ РАЗРЕШЕНИЯ

Январь – февраль 2024

ВАЛИЕВА

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Антон Бабиков все-таки выиграл! Масс-старт на четвертом этапе 
Кубка России по биатлону стал для него «золотым». Вот тут 
белорус Дмитрий Лазовский и признался: хотелось в 

Ижевске выиграть всё, раз уж две гонки у россиян забрали 
— индивидуальную и спринт, — то можно было и третью. 
Так что Бабиков, можно сказать, отстоял в тяжелом 
бою честь России. А белорусам — низкий 
поклон.

ПЯТЮНИ 
И КУЛАК

НЫТЬЕ,НЫТЬЕ,
В Ижевске пронесся четвертый этап 
Кубка России по биатлону Дмитрий 

Лазовский, 
Антон Бабиков 
и Александр 
Логинов.

Наталия Шевченко.
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Журналист 
«МК» Лина 
Корсак 
получила 
почетную 
грамоту 
МВД 
России.

Руководители Союза 
журналистов Москвы 
Людмила Щербина 
и Павел Гусев.


